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LLEVAN 6 MESES SUSPENDIDOS

Cierre de 66% de 
estancias del INM 

ahorca a albergues 
ante auge migrante

J. BUTRÓN, C. ARELLANO Y S. RAMÍREZ

Sólo operan 17 de 50 a raíz de 
incendio en Juárez; en refugios 
privados resienten llegada masiva; 
“no podemos atender a tanta gente”  

Desalojan a 246 migrantes de 
la Central del Norte; los llevan a 
Chiapas y Tabasco; muchos buscan 
camuflarse con peregrinos págs. 3 a 5
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CAMPAMENTO de 
indocumentados, 
ayer, cerca de Miste-
rios, en la CDMX.

MANIFESTACIÓN multitudinaria  
anoche en la Estela de Luz.

HALLAN sin vida a Ociel Baena, 
miembro del Tribunal Electoral de 
Aguascalientes, en su casa junto a su 
pareja; tienen heridas de arma blanca.

COMUNIDAD LGBTTTIQ+ de la que 
era defensor e ícono realiza velada na-
cional; se congregan miles de norte a sur; 
exigen esclarecimiento y justicia. pág. 11

BUSCAN regular anfitrionía; les pedirán RFC, acreditar 
pago de impuestos…; además habrá padrón de las 5 
plataformas; eliminarán hoteles sin permiso. pág.  15

Empuja CDMX registro para 
ordenar apps de hospedaje

Va perdón a 382 separatistas y 
camina investidura de Sánchez

JAVIER  
SOLÓRZANO

CARLOS  
URDIALES

MONTSERRAT 
SALOMÓN

Por ahora no se ve  
por dónde pág. 2

¿Sabadazo de Morena  
a Harfuch? pág. 4

Milei o Massa: elección 
imposible pág. 23

HOY ESCRIBEN

MARCELO Ebrard, 
ayer, en conferencia 

de prensa.

GOBIERNO de España deja sin efecto sanciones por de-
litos cometidos en 11 años; mañana primer intento para 
conferirle segundo mandato; miles protestan. pág. 22

SEÑALA que el partido reconoció irregularidades y se san-
cionarán; demanda trato como segunda fuerza en el guinda. 

SHEINBAUM celebra decisión, al igual que AMLO; “los prin-
cipios están por encima de todo”; Dante le desea éxito. pág. 6

Marcelo se queda en Morena tras entendimiento con Claudia 

Sacude  muerte 
de magistrade;  
piden aclararla

AMLO ACUSA A LA EXTITULAR 
DE BÚSQUEDA DE INEFICIENTE 
Y DE ACTUAR DE MALA FE 
NIEGA que existan 126 mil desaparecidos; señala que 
Karla Quintana no manejó bien el censo para afectar a 
su Gobierno; la liga a organización de derecha. pág. 12

PLATAFORMAS
 Registrarse en el padrón
 Requerir a anfitriones folio de 
registro

 Cumplir con normatividad en 
la materia 

 Proporcionar a Secretaría de 
Turismo un reporte semestral

ANFITRIONES
 Acreditar propiedad del 
inmueble

 Pagar contribuciones
 Declarar que el inmueble 
cumple con todas las medidas 
de seguridad 

 Tramitar refrendo cada año

Algunas obligaciones
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

POR AHORA NO SE 
VE POR DÓNDE

Nos encontramos en una tesitura en donde se 
ha ido creando una narrativa sobre un futuro 

triunfo de Morena, al tiempo que muchas encues-
tas de opinión lo van perfilando.

En la mayoría de los estados se coloca una intención de voto 
sobredimensionada, incluso en entidades en donde el Presiden-
te no es bien evaluado. Hay que insistir en que las encuestas son 
retratos del momento, pero que, ciertamente, van acumulando 
historias de cómo la sociedad va viendo y evaluando a los per-
sonajes de la política.

Una narrativa que reitera sistemáticamente la inminencia 
del triunfo termina por desalentar la participación ciudadana. 
En lo que hoy se empieza a apreciar da la impresión de que entre 
más participación, más pareja puede ser la elección porque no 
quedará sólo en el voto duro del oficialismo.

No vemos por ahora cómo en estados como Yucatán, Gua-
najuato, Jalisco, incluso en la propia capital, pueda tener Mo-
rena una intención de voto tan alta siendo que son entidades, 
particularmente las tres primeras encabezadas por la oposición, 
en donde en lo general sus gobernantes son reconocidos por la 
ciudadanía.

El caso de la Ciudad de México es una incógnita. El forza-
do triunfo de Clara Brugada no genera necesariamente certi-
dumbre para Morena. Hay que ver qué pasa en estos meses de 
campaña, lo cierto es que la exalcaldesa no tiene los niveles de 
aceptación de Omar García Harfuch. La gran ventaja en la en-
cuesta de éste último muestra no sólo por la fuerza e imagen del 
exsecretario de Seguridad, sino sobre todo por la certidumbre 
que genera en las y los capitalinos; la diferencia de dos dígitos 
no es cualquier cosa.

A pesar de que se insiste en reglas convenidas, la decisión 
respecto a esta candidatura sigue provocando cuestionamien-
tos. Está a la vista que Clara Brugada está identificada directa-
mente con el Presidente y que esto, inevitablemente, se pudo 
haber convertido en un factor en función de los escenarios que 
antes de aplicar la encuesta se veían venir. A lo largo de estos 
meses, ningún ejercicio de esta naturaleza colocó por delante 
a Brugada.

La narrativa del triunfo del oficialismo es cada vez más in-
tensa. La forma en que se desarrollaron las participaciones de 
ganadores y perdedores junto con la del Presidente del partido 
el viernes y el sábado pasado era de total triunfalismo. Hasta pa-
recía que habían ganado una elección más que una candidatura 
del partido.

Si bien tienen motivos porque la oposición se va viendo 
cada vez más diluida, las amplias clases medias cada vez se 
encuentran más distantes del Presidente como eje único de la 
gobernabilidad del país. No existen por ahora indicios de que la 
percepción vaya a cambiar.

Lo que es un hecho es que Morena logró captar la atención 
como nunca antes se había presentado para un proceso interno 
de selección de aspirantes a cargos de elección popular. El tema 
llamó todavía más la atención, porque la oposición le organizó 
el domingo un acto a Xóchitl Gálvez, el cual no logró trascender 
del todo porque todavía nos encontrábamos en los remanentes 
de la encuesta del oficialismo.

La oposición se encuentra lejos del imaginario colectivo. Se 
ve abrumada por la narrativa oficial, la cual no ha encontrado 
manera alguna de al menos atemperarla. En el camino ya les 
apareció Movimiento Ciudadano con un candidato que quiere 
ser presidente sin poder poner un freno a la violencia que de 
nuevo ha llegado a Nuevo León.

Por ahora no se ve por dónde la oposición se convierta en 
un adversario de buen nivel. Su única ventaja es que esto no se 
acaba hasta que se acaba.

RESQUICIOS.
Es un enigma qué trató de hacer Marcelo Ebrard. Fue perdiendo 
fuerza quedando diluido posponiendo una decisión que sabía 
que iba a tomar. Se llenó de reconocimientos de lugares comu-
nes por parte de quien gobierna el país y de Morena, quienes, 
según dice, reconocieron irregularidades en el proceso, lo cual 
es intrascendente; la tuvo, era suya y de nuevo la dejó ir.

POR AHORA no 
se ve por dónde 

la oposición se 
convierta en un 

adversario de 
buen nivel. Su 

única ventaja es 
que esto no se 

acaba hasta que 
se acaba

Marcelo y el lobo que nunca llegó
Quienes han seguido de cerca el proceso de las corcholatas nos aseguran que a Marcelo 
Ebrard ya sólo le quedaba sin hundirse un pedacito de la ínsula donde desde hace se-
manas ganaba tiempo. Así, cuando tenía únicamente espacio suficiente para poner un 
pie, tuvo que asirse al salvavidas político que denominó “entendimiento” con Claudia. 
Sin la frontalidad con la que hace unas semanas impugnó el proceso, ayer anunció que 
se queda en Morena, destacó el documento en el que se admiten algunas “conductas in-
debidas” y dio a entender que reclamará los espacios que le tocan a la segunda fuerza, lo 
que todo mundo entendió como el segundo lugar. Dijo que Sheinbaum tiene el bastón 
de mando y también que su aspiración de ser Presidente prevalece —la siguiente opor-
tunidad será en 2030 cuando tenga 70 años. Tras su decisión, no faltó quien rudamente 
lo descalificara, desde la oposición, por ajustarse, dijeron, como siempre a su historia. Uf.

Apoyo mexiquense a Acapulco
Y fue el gobierno del Estado de México, a cargo de Delfina Gómez, el que, de manera 
solidaria, se sumó al apoyo de Acapulco para enfrentar uno de los problemas más im-
portantes que tiene el puerto en estos momentos: la excesiva acumulación de basura y 
escombros. Algo que incluso amenaza con provocar enfermedades entre la población 
damnificada por el huracán Otis. La maestra Delfina, nos hacen ver, despachó ayer 60 
camiones de volteo hacia el devastado destino de playa, con la idea de que esa carava-
na de vehículos pesados contribuiría a aminorar los riesgos de que Acapulco enfrente 
un problema sanitario de mayores dimensiones. Nos cuentan, por cierto, que la acción 
emprendida por la mandataria estatal ha contado, gracias a sus buenos oficios, con el 
apoyo del sector empresarial que generosamente se sumó a esta iniciativa. Ahí el dato.

Golpe a corrupción en Chihuahua 
Relevante, nos dicen, el golpe que dio la Fiscalía Anticorrupción de Chihuahua el do-
mingo pasado, al capturar a la alcaldesa de Nuevo Casas Grandes, Cynthia Marina 
Ceballos Delgado. La acción se derivó de una acusación por peculado agravado, nos 
comentan, porque resulta que, confabulada con otros funcionarios, realizó la venta de 
al menos seis inmuebles que eran propiedad del municipio sin antes efectuar la desin-
corporación que marca la ley y, peor aún, sin reportar el ingreso obtenido de esas ventas, 
por más dos millones de pesos, a las arcas del Ayuntamiento. Nos cuentan que todo el 
caso deriva de una denuncia interpuesta por la Auditoría Superior del Estado, de la cual 
se generó una indagatoria que terminó en el requerimiento de órdenes de aprehensión. 
Contra la edil ya se cumplimentó. Falta que ocurra lo mismo con otra girada contra la 
exsecretaria del Ayuntamiento, Silvia Ivón Hernández. Uf.  

¿Declinaciones en CDMX?
Nos comentan que las cúpulas del PAN han trabajado duro en los últimos días para 
tratar de convencer a los aspirantes a la candidatura de la alianza opositora a la CDMX a 
no registrarse mañana, para que se consolide la figura del jugador solitario. De tal forma 
que a nadie le extrañe que varios de los nueve aspirantes que siguen vivos declinen en 
las próximas horas. Dicen los que saben que la idea de la candidatura de unidad, sin 
proceso interno de por medio, siempre estuvo en la mente de los panistas. Dieron el 
paso internamente  y ahora empujan para convencer a los aspirantes del PRI y del PRD. 
Varios de los que levantaron la mano de plano ya están pensando en otro cargo, algu-
nos en su reelección y otros en escalar a otro nivel. Pero nada está escrito aún. Habrá 
que esperar a mañana para ver quiénes siguen en el carro y quiénes se bajaron. Porque 
seguir en la pelea tendrá otro tipo de costo, nos hacen ver. Por lo pronto, pendientes. 

Cuesta arriba 
Y es en Morelos donde si bien el gobernador Cuauhtémoc Blanco asegura que todo 
va bien, la realidad pinta distinto. Y es que ayer, el presidente del Consejo Coordina-
dor Empresarial en la entidad, Antonio Sánchez, dio a conocer que entre cinco y 10 
por ciento de los negocios morelenses ha tenido que cerrar debido al cobro de piso por 
parte de bandas criminales, situación ante la cual urgió a las autoridades a ponerse ya 
a trabajar porque “no hay una solución en ningún sentido y esto continuará hasta que 
llegue alguien decidido a ponerle fin”. Y en tiempos electorales, nos dicen, la inacción 
del mandatario, a la que se suma la reciente fractura que en esa entidad sufrió Morena, 
le puede pasar factura.

Días complicados
Y es el Instituto de Transparencia el que se encuentra en un momento delicado, tras 
darse a conocer que un excomisionado pagó un table dance con una tarjeta del organis-
mo. El asunto ocurrió en 2014 y si bien se informó que el involucrado pagó después de 
su bolsa los gastos realizados, el tema apenas ha salido a la luz. La institución ayer dio a 
conocer que el involucrado, Óscar Guerra Ford, además de Rosendoevgueni Monte-
rrey Chepov presentaron su renuncia a las secretarías que ocupaban en el organismo, 
a fin de facilitar las investigaciones correspondientes. Esto un día después de que el 
Consejo Consultivo del instituto solicitó al Órgano Interno de Control indagar si había 
otros casos parecidos. Han sido tiempos complicados para el Inai.
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Proyectan 3 debates presidenciales. La Comisión de Debates del Instituto 
Nacional Electoral aprobó el anteproyecto con las reglas básicas de los tres 
encuentros entre aspirantes presidenciales que se realizarán en 2024, tales 
como la función de la moderación, temáticas y características de las pregun-
tas. La propuesta, que todavía debe ser avalada por el Consejo General, plan-
tea que éstos sean el 7 y el 28 de abril y el último el 17 de mayo.

PRD: Taboada no es candidato del FAM. El líder de diputados del PRD y as-
pirante a la Jefatura de Gobierno, Luis Espinosa Cházaro, aseguró que Santiago 
Taboada no es el candidato del Frente Amplio por México, a pesar de que el PAN 
ya lo haya cantado como su apuesta y varias aspirantes al mismo cargo hayan 
declinado por él. Sin embargo, negó que haya una fractura al interior del Frente 
o que se tratara de un “madruguete” del albiazul.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001
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AMLO y Biden se  
reunirán este viernes
LOS PRESIDENTES de México y Estados Unidos sostendrán 
una reunión bilateral el 17 de noviembre, en San Francisco, Ca-
lifornia, al margen de la Semana de Líderes Económicos de la 
APEC, en la que abordarán el tema migratorio y cómo lograr 
una respuesta hemisférica a ese tema, confirmó la Casa Blanca.

NOSOTROS ESTA-
MOS soportando 

el embate de la 
migración. Ya tiene 

varios meses que ce-
rraron sus albergues 
y no se sabe nada de 
cómo están y en qué 

condiciones

Gabriela Hernández
Albergue Tochan

NOS URGE que 
Migración abra sus 

albergues o estancias, 
no tenemos para aten-
der a tanta gente que 

llega, apenas podemos 
darles de comer

Isabel Turcios
Casa Migrante  
Frontera Digna 

De 50 establecimientos, sólo 17 siguen abiertos

Con 66% de sus estancias  
cerradas, el INM ahorca  
a los albergues privados

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

El prolongado cierre de dos de 
cada tres estancias migratorias 
administradas por las autorida-
des del ramo, durante más de 

seis meses, ha colocado en una situación 
de colapso a los albergues privados, que 
no se dan abasto para atender a tantos ex-
tranjeros irregulares que se encuentran en 
México, en momentos en que la llegada 
de personas al país está en su punto máxi-
mo en la historia.

De los 50 sitios que administra el Ins-
tituto Nacional de Migración (INM) para 
dar atención a los extranjeros, 33 (66 por 
ciento) se encuentran suspendidos, a pe-
sar de que el país se encuentra en plena 
crisis migratoria.

De acuerdo con datos obtenidos por 
La Razón, el INM cuenta con 11 estaciones 
migratorias, 14 estancias provisionales 
tipo A y 25 estancias provisionales tipo B, 
y de esos 50 lugares, solamente 17 perma-
necen abiertos a los usuarios. El pasado 3 
de mayo, la dependencia federal emitió 
un acuerdo de suspensión temporal en 
algunas estancias provisionales para man-
tenimiento y mejora, lo que ha dejado a 
miles de personas extranjeras sin acceso 
a un techo para resguardarse del clima, la 
violencia o buscar alimento.

Con este panorama, los albergues par-
ticulares han resentido, sobre todo en los 
últimos meses, la llegada masiva de mi-
grantes que esperan en México mientras 
resuelven su situación legal en Estados 
Unidos, pues carecen de recursos y tie-
nen poca capacidad para operar, aunque 
tratan de solventar la crisis humanitaria.

“Migración cerró los albergues a raíz de 
lo de Ciudad Juárez (incendio en el que 
murieron 40 migrantes), debido a que 
muchas de las estancias no cuentan con 
lo necesario para albergar a las personas, 
pues o son muy chiquitos o se encuentran 
muy descuidados”, dijo Isabel Turcios, di-
rectora de Casa Migrante Frontera Digna 
en Piedras Negras, Coahuila.

La también activista mencionó que 
al albergue que administra llegan cada 

PERSONAL DE REFUGIOS 
se dicen rebasados ante la lle-
gada masiva de migrantes, a 
quienes no pueden atender; 
fueron cerrados a raíz del in-
cendio en Ciudad Juarez

Los retiran de la Central del Norte
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

ELEMENTOS del Instituto Nacional de 
Migración (INM) desalojaron a 246 per-
sonas que se encontraban en las inme-
diaciones de la Central Camionera del 
Norte, mientras que vecinos en Gustavo 
A. Madero bloquearon Circuito Interior, a 
la altura del Metro Misterios, “por exceso” 
de extranjeros irregulares.

Los migrantes retirados de la terminal 
de autobuses en su mayoría provenían 
de Centroamérica, Venezuela y Haití, y 
acampaban desde hace varios meses en 
los alrededores del inmueble.

Este lunes, en el operativo de retiro 
participaron elementos de la Guardia 
Nacional y de la Policía capitalina. Testi-
monios en redes sociales revelaron que 
las personas habrían sido llevadas a alber-

gues y oficinas en los estados de Chiapas 
y Tabasco; es decir, mucho más lejos de la 
frontera norte a la que pretendían llegar. 
En las acciones fueron detenidas 192 per-
sonas adultas y 54 menores de edad.

Mientras tanto, vecinos de la colonia 
Vallejo exigieron que el albergue Cafemin, 
que recibe personas migrantes, sea reubi-
cado, ya que los extranjeros se mantienen 
en las calles en condiciones insalubres y 
son un foco de infección.

Según informaron las autoridades a 
cargo del operativo, en las próximas horas 
se definirá cuántos de los migrantes ase-
gurados serán repatriados, recibirán asilo 
o la documentación que les permita con-
tinuar su camino rumbo al norte del país.

“La actuación de la autoridad migra-
toria fue en todo momento apegada a las 
disposiciones de la Ley de Migración”, 
afirmó el INM.

semana 500 personas, y a pesar de dar la 
atención que puede, no alcanza para to-
dos, pues son muchas las que buscan un 
lugar para dormir.

Otro de los puntos que, señaló, ya co-
mienzan a ser un problema, es el clima, 
pues a medida que entra el invierno, van 

MIGRANTES, al 
ser retirados de la 
terminal de auto-
buses, ayer.

DE LAS 6 MIL personas que iniciaron 
la caravana migrante en Chiapas hace 15 
días,comenzó a desintegrarse y apenas que-
dan poco más de 300 rumbo a Oaxaca.

Eldato

92
Mdp destinados a 
mantenimiento de 

estancias

quedándose más desprotegidos, sobre 
todo las familias que llegan con sus hijos. 

“Nos urge que Migración abra sus al-
bergues o estancias, porque nosotros no 
tenemos las condiciones para atender a 
tanta gente que va llegando, pues apenas 
si podemos darles de comer, pero ahora 

son cientos los que hay en las calles y a las 
autoridades no les importa eso”, explicó.

Albergues en la Ciudad de México han 
manifestado su molestia por no recibir 
apoyos gubernamentales ante la migra-
ción irregular, al grado que están a punto 
de cerrar por la llegada masiva de perso-
nas a las que no pueden atender.

“La situación de los albergues es delica-
da, porque nosotros estamos soportando 
el embate de la migración y como la auto-
ridad no dice nada, piensan que todo está 
bien. Ya tiene varios meses que cerraron 
sus albergues y no se sabe nada de cómo 
están y en qué condiciones, pues para 
ellos todo está bien”, dijo Gabriela Her-
nández, del albergue Tochan.

Explicó que, si bien las autoridades no 
ayudan a los migrantes, sí los detienen y 
deportan, como a las personas que esta-
ban en la Central de Autobuses del Norte 
y fueron reubicadas sin que se tenga cono-
cimiento a dónde los llevaron.

Dijo esperar que la situación en los 
albergues del INM se restablezca a la bre-
vedad, pues hubo muchas quejas de que 
había plagas, falta de colchones y alimen-
tos. A pesar de que el INM asegura que 
del 2019 a la fecha no se han detectado 
plagas en las estancias migrantes, en 2019 
la Comisión Nacional de los Derechos Hu-
manos denunció que los migrantes en Las 
Agujas, de Iztapalapa, vivían hacinados, 
en condiciones insalubres y con diversas 
plagas, como chinches y cucarachas.

En la actual administración federal, el 
2023 es el segundo año en el que menos 
se ha invertido en mantenimiento de es-
tancias temporales, con 92 millones 092 
mil 280 pesos, sólo por arriba del 2019, 
que tuvo 71 millones 071 mil 106 pesos.

July Rodríguez, integrante del Consejo 
Consultivo del INM y de Apoyo a Migran-
tes Venezolanos, dijo que al momento se 
desconoce la situación del mantenimien-
to de las estancias, pues el instituto no ha 
querido dar información, “y no hay trans-
parencia de lo que está pasando”.

Mencionó que a las autoridades no les 
importa que la gente sea presa de la delin-
cuencia en las calles, pues no se piensa en 
su integridad, además, “pintar los alber-
gues o estancias para que se vea bonito” 
no es la solución.

C R I S I S  M I G R A T O R I A
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POR CARLOS URDIALES •

“Transparencia” dice la propaganda oficialista sobre el es-
pectáculo político del viernes. La lógica y práctica periodís-
tica los refuta; fue un acto de comunicación política que 
llevó a lo opuesto, a la opacidad. 

Dieron —escondieron— la nota al amparo de la madru-
gada del sábado, Harfuch ganó, pero Harfuch perdió y la 
jefa Claudia asumió.

El montaje del viernes, con encuestadores externos, 
validando las internas, sirvió para saber que Omar García 
Harfuch es el político morenista mejor posicionado para 
contender por la jefatura de gobierno en la Ciudad de Mé-
xico, pero que será Clara Brugada, la cercana al Presidente, 
y no a la futura candidata insignia, la probable próxima 
inquilina del Antiguo Palacio del Ayuntamiento. Y desde 
ya, corcholata 2030.

Al tiempo, el Frente Amplio por México en la capital 
nacional, hizo lo conducente para que los y las aspirantes 
del PAN, PRI y PRD apoyaran a Santiago Taboada como 
candidato opositor. Taboada versus Brugada componen 
el binomio que habrá de radicalizar discursos y proyectos 
en la disputa por la posición, hasta ahora, de la que salen 
candidatos a la Presidencia.

A Harfuch le espera el Senado o una cartera en el po-
tencial gabinete de Sheinbaum. O ambas. La cuota de pa-
ridad de género fue coartada inmejorable para Morena, el 
discurso utiliza de pretexto lo que la política acomodó de 
esa manera, pero igual pudieron hacerlo diferente y salva-
guardar, al favorito de la jefa. 

No lo hicieron porque no lo ordenó quien todo sabe y 
decide desde afuera del partido. Así nacerá la candidatura 
grande, con la cicatriz de la primera, de muchas, pugnas 
internas entre duros y conciliadores, de los orgánicos que 
reclaman para sí el derecho de remozar la Patria y los de 
visión incluyente, de los que ven la política como medio, 
no como revancha. 

MARCELO, CON LO MISMO
¿Nado sincronizado? MC subió a Samuel García en la vís-
pera de que Marcelo Ebrard resolviera quedarse en la 4T 
celebrando —¿podía ser de otra manera?—, que se le reco-
nozca. Que en el proceso en el cual Claudia Sheinbaum le 
ganó, hubo irregularidades. Pequeñas, no grandes, pero 
tuvo razón, ¡qué alivio!

Planchado el asunto. Si MEC queda, coloca a su grupo, 
pide amor y para adelante. O sea, unidad por necesidad en 
estado puro. 

Movimiento Naranja va con el gobernador de Nuevo 
León a dar la batalla y polarizar la elección presidencial 
entre los pro López Obrador y los anti, encabezados por él, 
más incluso, que por Xóchitl Gálvez.

En Morena manda quien manda. A 
Mario Delgado tocó orquestar el 

kilométrico anuncio para —por fin—, 
dar a conocer los postergados resul-
tados de las encuestas espejo, más la 
de su comité, que fueron los meca-
nismos para decidir quiénes van a de-
fender a la 4T en la disputa por nueve 
gobiernos locales en 2024.

¿SABADAZO DE MORENA 
A HARFUCH?

SOBRE LA MARCHA

urdiales@prodigy.net.mx
Twitter: @CarlosUrdiales

  Periodista, director de Emisoras Habladas  
en Radiópolis. Acá, todo es personal.  

Se camuflan con peregrinos en la Basílica

Desplazados denuncian 
abuso, extorsión, robo…
Por Claudia Arellano  
y Eduardo Cabrera

Migrantes irregulares prove-
nientes de varios países del 
continente, que han llegado 
a la Ciudad de México, de-

nunciaron ser víctimas de persecución, 
abusos, extorsiones y robos, tanto por par-
te de autoridades como por pandilleros.

Después de que fueron desalojados de 
la Central de Autobuses del Norte, mu-
chos de ellos se han dirigido a la Basílica 
de Guadalupe para buscar confundirse 
con peregrinos y evitar así el asedio de las 
autoridades migratorias, con el objetivo 
de poder permanecer en el país y “no para 
quedarnos, sino para poder avanzar al 
norte, aunque esto no es un disfraz, por-
que nosotros creemos en la Virgen”.

Algunos de ellos, en su mayoría muje-
res, dijeron a La Razón: “Sabemos que ella 
(la Virgen) nos ayudará a llegar a donde 
queremos estar”, mientras señalaban que 
las autoridades mexicanas, desde Chiapas 
hasta esta capital, los han convertido en 
víctimas de extorsiones y abusos. Advir-
tieron que de todos los países por los cua-
les han avanzado en búsqueda del sueño 
americano, México es “el más violento”.

“De todos los países en los cuales yo he 
estado, en ninguno nos maltrataron así; 
ahora nadie quiere acercarse a la Central 
del Norte ni a ninguna central”, señaló 
Carmen, migrante venezolana, quien in-
dicó que, junto con su esposo, su pequeña 
y un grupo grande, fueron primeramente 
desalojados de un campamento improvi-
sado en Insurgentes Norte, a la altura del 
metro Potrero, que, denunció, destruye-
ron las autoridades.

MIGRANTES advierten que de todos los países por los que 
han avanzado en búsqueda del sueño americano, México es 
“el más violento”; piden al Gobierno entender su situación

Entrevistada afuera de un albergue en 
la delegación Gustavo A. Madero, refirió 
a que después buscaron pernoctar en la 
Central del Norte, de donde fueron des-
alojadas la noche del domingo. “Es muy 
triste estar así. Esta noche no sé dónde 
vamos a descansar, porque en Cafemin 
(albergue) dicen que está todo lleno y la 
misma gente, los vecinos cercanos al al-
bergue, nos echa a Migración”, lamentó.

“Le pido al Gobierno que entiendan 
nuestra situación, que no nos maltraten, 
porque venimos con nuestros hijos y no 
queremos quedarnos aquí en su país”, 
manifestó Carmen.

En otro punto cercano al albergue 
Cafemin se aprecian fogatas hechas con 
madera recolectada en basureros y do-
nada por vecinos, casas de campaña con 
bolsas negras de plástico para protegerlas 
de la lluvia, un baño improvisado hecho 
con pedazos de tela y hule que sirve como 
regadera para cientos de migrantes que se 
encuentran desde hace más de dos meses 
en las vías del tren que pasa por la calzada 
de los Misterios.

Elvis, quien dice ser el “fundador del 
primer fogón” del campamento, lleva ese 
tiempo en la ciudad y dice haber iniciado 

esta especie de vecindario, porque necesi-
taban un lugar dónde dormir y ellos, a di-
ferencia de “los chinos”, no podían pagar 
hoteles cinco estrellas.

“Yo llegué aquí a Cafemin (ubicado a 
una cuadra de las vías), pero no nos deja-
ban pasar y yo vengo con mi esposa y mis 
niñas; no sabía dónde íbamos a dormir y 
que me vengo pa’ca y que hago el fogón, 
el primero”, contó, mientras preparaba 
una olla de frijoles y una de lentejas en su 
famosa fogata.

Alrededor de las vías, a unas cuadras 
del metro Misterios, los niños caminan y 
algunos juegan, mientras que los adultos 
preparan la comida y algunos limpian su 
casa de campaña, todos ellos “camaradas 
del camino”, grupos de migrantes que se 
unen en la ruta y forman lazos tempora-
les, pues como dice El Caracas, “todos 
ellos llegan y se van, llegan y se van…”.

El Caracas es un hombre de 30 años 
proveniente de la capital de Venezuela 
y lleva cuatro meses en la ciudad, de los 
cuales lleva ya casi dos viviendo en es-
tas vías, pues ante la falta de respuesta 
para poder cruzar la frontera legalmente, 
decidió partir con rumbo al basurero, en 
Huehuetoca en el Estado de México, para 
abordar La Bestia y continuar su camino.

“Con lo que pasó ayer allá en los buses 
(central camionera), yo pa’qué me espero a 
que nos pase aquí, es jugarle al gato y al ra-
tón. Yo sólo quiero llegar a Estados Unidos 
unos dos años o uno, trabajar, poner mi 
tiendita allá en Venezuela o una carnice-
ría, ya sabes; yo sí quiero volver”, declaró.

El temor llegó a este campamento que 
se montó a ras de suelo tras el desalojo del 
día anterior en la terminal de autobuses 
del norte, en donde fueron expulsados 
cientos de migrantes que ahí se encontra-
ban esperando para abordar un camión 
con destino al norte del país. Después de 
esto, todos muestran su preocupación, 
pues temen que llegue primero “la migra” 
que el día de su cita para poder sacar el 
permiso y pasar al otro lado. Alrededor de 
200 personas se encuentran en este sitio.

EN EL MARCO de la Cumbre de Líderes de 
la Alianza para la Prosperidad Económica, EU 
se comprometió a invertir 485 mdd para me-
jorar las condiciones de vida de los migrantes.

Eldato

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O

DE TODOS los países en los cuales yo he es-
tado, en ninguno nos maltrataron así; ahora 
nadie quiere acercarse a la Central del Norte 
ni a ninguna central (…) le pido al Gobierno 
que entiendan nuestra situación, que no nos 
maltraten

Carmen, migrante venezolana

CON LO QUE PASÓ ayer allá en los buses 
(central camionera), yo pa’qué me espero a 
que nos pase aquí, es jugarle al gato y al ratón 
(...) Yo sólo quiero llegar a Estados Unidos 
unos dos años o uno, trabajar, poner mi tiendi-
ta allá en Venezuela o una carnicería, ya sabes; 
yo sí quiero volver

El Caracas, migrante venezolano

Crean comunidad 
durante su estancia
INDOCUMENTADOS instalaron un 
campamento en la alcaldía Gustavo A. Ma-
dero, tras ser desalojados de otros puntos 
de la Ciudad de México donde pernoctaron 
con sus familias, en espera de lograr trasla-
darse a la frontera con Estados Unidos.

Fo
to

|E
du

ar
do

 C
ab

re
ra

|L
a R

az
ón

04LR4492.indd   204LR4492.indd   2 13/11/23   21:5913/11/23   21:59



Twitter @LaRazon_mx
05

Martes 14.11.2023 • La Razón
MÉXICO

Fu
en

te
|G

ob
ie

rn
o 

de
 M

éx
ic

o
Ci

fra
s e

n 
po

rc
en

ta
je

M
ie

nt
ra

s a
lg

un
os

 en
cu

en
tr

os
 d

e 
na

cio
na

lid
ad

es
 co

m
o 

Ve
ne

zu
el

a v
an

 a 
la

 b
aj

a,
 

ot
ro

s c
om

o 
H

ai
tí 

y C
ub

a  
re

gi
st

ra
n 

un
 al

za
. 

Pa
no

ra
m

a 
m

ig
ra

to
rio

Baja 66% 
migración de 
Venezuela 
a México
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

LA TITULAR de la Secretaría de Relacio-
nes Exteriores (SRE), Alicia Bárcena, re-
portó una disminución significativa de 66 
por ciento en la migración de Venezuela a 
México, derivado del reinicio de las pláti-
cas entre el gobierno de Nicolás Maduro 
y la oposición de ese país a mediados de 
octubre, así como con Estados Unidos.

Al participar en la conferencia matuti-
na del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, efectuada en Ciudad Obregón, 
Sonora, la canciller mencionó que entre 
septiembre y octubre se registró una dis-
minución muy importante de venezola-
nos en la frontera norte.

“En septiembre teníamos alrededor de 
60 mil que estaban llegando a la frontera 
norte, y ahora ya tenemos alrededor de 
40 mil”, refirió. De acuerdo con la gráfica 
presentada por Bárcena Ibarra, hay un 
promedio diario de siete mil 483 encuen-
tros de migrantes en el límite de México 
con Estados Unidos.

Luego de la ola migratoria de agosto, 
septiembre y octubre, los datos oficiales 
señalan que al 5 de noviembre hay una re-
ducción mensual de 19.9 por ciento en la 
migración de Colombia; de 18.5 por ciento 
en la de Nicaragua; 17.7 de Guatemala, y de 
10.1 por ciento de Honduras.

Sin embargo, la secretaria de Relacio-
nes Exteriores destacó un incremento 
de los encuentros de migrantes de Haití 
en 27.6 por ciento; de Ecuador, 15.7, y de 
Cuba, 12.7 puntos porcentuales.

Indicó que luego de la cumbre migrato-
ria en Palenque, Chiapas, efectuada el 22 
de octubre pasado con los jefes de Esta-
do y representantes de Belice, Colombia, 
Costa Rica, Cuba, El Salvador, Haití, Hon-
duras, Panamá y Venezuela, se lograron 
acuerdos importantes para atender las 
causas de esta problemática.

“México ya está invirtiendo 80 millo-
nes de dólares en Guatemala, en Hon-
duras, en El Salvador y sí se ha logrado 
detener, francamente, el constante flujo 
migratorio con los programas de Sem-
brando Vida y Jóvenes construyendo el 
futuro”, resaltó.

En ese contexto, el Presidente López 
Obrador aseveró que México y Centroa-
mérica afrontan un flujo migratorio “sin 
precedentes”, según la Organización 
Internacional de las Migraciones (OIM), 
con hasta 16 mil migrantes que llegan al 
día a las fronteras mexicanas.

Respecto al caso de Venezuela, sostu-
vo que “es notorio cómo a partir de que 
iniciaron las pláticas (con Estados Uni-
dos), acuerdos con Venezuela, está dis-
minuyendo el número de migrantes”.

16

545

Mil migrantes llegan 
cada día a las fronte-

ras mexicanas

Mil migrantes y refu-
giados venezolanos 

hay en EU 

AMLO expuso que esta semana insistirá a 
su homólogo, Joe Biden, para que hagan un 
plan de ayuda para Latinoamérica con el ob-
jetivo de afrontar la migración en la región.

Eldato

65.9%
Venezuela

Reducción  
de eventos

 Incremento  
de eventos

19.9%
Colombia

18.5%
Nicaragua

17.7%
Guatemala

26.9%
Otras nacionales

10.1%
Honduras

12.7%
Cuba

15.7%
Ecuador

27.6%
Haití

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O
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ME DA GUSTO 
que Marcelo Ebrard 
y su equipo hayan 
decidido quedarse 

en Morena. En la 
construcción de 

la unidad siempre 
hay que poner por 
encima de todo los 

principios, las causas 
y los anhelos del 

pueblo de México

Claudia Sheinbaum
Coordinadora de la 

Defensa de la 4T

ME DA MUCHÍSI-
MO GUSTO, estoy 

contento con la 
decisión que tomó 

Marcelo

Andrés Manuel López 
Obrador

Presidente de México

CELEBRO LA 
DECISIÓN de @m_

ebrard de seguir 
participando en el 
proceso histórico 

de la 4T. Su voz será 
muy importante 
también para el 

fortalecimiento de 
la institucionalidad 

democrática en 
Morena

Mario Delgado
Líder nacional de 

Morena

¿QUÉ PLANTEO? 
Pues que participe-

mos como lo que 
somos: la segunda 
fuerza en Morena. 
En vez de que nos 
saquen, que nos 

den nuestro papel 
en lo que hemos 

construido hasta el 
día de hoy

Marcelo Ebrard
Exaspirante presidencial

MARCELO Ebrard, 
con su esposa y 
sus simpatizantes, 
ayer, en conferen-
cia de prensa.

Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Marcelo Ebrard anunció ayer 
que, a pesar de las irregu-
laridades cometidas en el 
proceso interno de Morena, 

que serán sancionadas por la Comisión de 
Honestidad y Justicia, continuará dentro 
del partido, con lo cual se desactiva toda 
posibilidad de conflicto y se despeja el ca-
mino para las elecciones del 2024.

El excanciller acordó con la coordina-
dora nacional de los comités de Defensa 
de la Cuarta Transformación, Claudia 
Sheinbaum, que se reconozca el rol de su 
corriente y haya más espacios en los órga-
nos directivos.

En un mensaje a los medios, reveló que 
sostuvo dos reuniones con Sheinbaum 
Pardo, las cuales fueron respetuosas y en 
buenos términos y en las que expuso sus 
reflexiones políticas y preocupaciones 
por las anomalías cometidas; sin embargo, 
reconoció el triunfo de la exjefa de Gobier-
no y que ella “tiene el bastón de mando” 
de la Cuarta Transformación.

Al asegurar que siempre estará pen-
sando en la candidatura a la Presidencia, 
Ebrard afirmó que la exmandataria capita-
lina no le ha ofrecido cargo alguno, mien-
tras que el tema de la senaduría no es de 
su interés, porque no se trata de querer 
puestos, sino que su preocupación es ha-
cia dónde va Morena y el rumbo del país.

“Claudia influyó (en mi decisión). Una 
vez que conocí su posición, pude tener la 
confianza de que vamos a seguir luchan-
do. Ella es la que tiene la coordinación 
política; esto es resultado del acuerdo 
político, pacto, que llamo entendimiento.

“Yo entiendo esto como el inicio de 

Yo milito aquí, asegura excanciller

Ebrard se queda en Morena tras 
“entendimiento” con Sheinbaum

PIDE RECONOCIMIENTO al rol de su corriente y se tengan más espacios; señala que hay 
acuerdo para sanciones por el proceso interno; afirma que llevará al segundo nivel a la 4T

Dirigente de MC le desea mucho éxito
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

LA DECISIÓN de Marcelo Ebrard de 
seguir militando en Morena generó reac-
ciones, pues mientras en la oposición y 
en el guinda lo felicitaron, otros ironiza-
ron con su postura.

En el marco del segundo informe de 
la bancada de Movimiento Ciudadano, 
el presidente del partido, Dante Delgado, 
le deseó éxito al excanciller, quien el do-
mingo declinó registrarse para contender 
por la candidatura presidencial de ese 
instituto político.

“Respeto mucho a Marcelo. Le deseo 
mucho éxito, como siempre, en sus acti-
vidades”, manifestó.

No obstante, la vicecoordinadora del 

PAN en el Senado, Kenia López Rabadán, 
afirmó que la de Ebrard fue una determi-
nación basada en la “precaución”, porque 
tiene conocimiento sobre la actuación 
de las fiscalías como brazo operador de 
Morena y particularmente se refirió a la 
titular de la capitalina, Ernestina Godoy. 

“La definición del excanciller es que-
darse en Morena claramente 
es porque sabe que las fiscalías 
carnales están a todo, la fiscal 
carnal de la Ciudad de México 
es el brazo operador de los mo-
renistas y seguramente es por 
precaución”, declaró. 

El dirigente nacional de Mo-
rena, Mario Delgado, escribió 
en redes sociales: “Celebro la 
decisión de Marcelo Ebrard de 

un paso decisivo en el entendimiento 
con Claudia. Si somos la segunda fuerza 
en Morena, debemos ser tratados como 
tales. Las personas que votaron merecen 
nuestra lealtad y respeto. Yo les ofrecí el si-
guiente nivel de la Cuarta Transformación 
y no me voy a desdecir, ni voy a cambiar 
mis convicciones, ni voy a cambiar de par-
tido, ni voy a dejar de luchar por lo que yo 
creo”, expresó.

Acompañado por su esposa, Rosalinda 
Bueso, también agradeció “profundamen-
te a quienes, en otras formaciones políti-
cas se expresaron bien de mí, lo respeto; 
les deseo que les vaya bien. Pero yo milito 
en esta 4T y lo empecé a hacer un día en 
el año 2000, tomé esa decisión y no voy a 
cambiar mi forma de pensar”.

Marcelo Ebrard pidió a Sheinbaum 
que se otorguen espacios dentro de los 
órganos del partido, así como en las dis-
tintas candidaturas que estarán en juego 

el próximo año para diputados federales, 
senadores, alcaldes, etcétera.

“¿Qué planteo? Pues que participemos 
como lo que somos: la segunda fuerza en 
Morena. Perfecto, entonces estar en Comi-
sión de Elecciones, Comisión de Encues-
tas, en los órganos directivos (de Morena), 
en el Comité Ejecutivo Nacional. Exacta-
mente lo contrario a lo que proponían 
algunos. En vez de que nos saquen, que 
nos den nuestro papel en lo que hemos 
construido hasta el día de hoy.

“Todas las compañeras y compañeros 
que se han registrado en todos los niveles, 
desde el más modesto, hasta el de senado-
res y otros cargos de alta representación, 
todos, pues van a participar. ¿Qué estamos 
exigiendo? Pues que se les respeten sus 
posibilidades, su carrera, su aportación, 
su representación, sus ideas”, enfatizó.

Más tarde, la coordinadora nacional 
de los Comités de Defensa de la Cuarta 

Transformación, Claudia Sheinbaum, 
celebró que el excanciller Marcelo Ebrard 
y su equipo hayan decidido permanecer 
en Morena, ya que, sostuvo, los principios 
están por encima de todo.

“Me da gusto que Marcelo Ebrard y 
su equipo hayan decidido quedarse en 
Morena. En la construcción de la unidad 
siempre hay que poner por encima de 
todo los principios, las causas y los anhe-
los del pueblo de México. En nuestro mo-
vimiento necesitamos de todas y todos 
los que quieren seguir construyendo un 
México justo, libre y democrático”, escri-
bió en sus redes sociales.

Desde Guaymas, Sonora, a donde acu-
dió para una gira de trabajo, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador también 
se sumó a la celebración por la decisión 
de Ebrard de no salir de Morena: “Me da 
muchísimo gusto, estoy contento con la 
decisión que tomó Marcelo”.

seguir participando en el proceso histó-
rico de la 4T. Siempre confié en que así 
sería, porque es un hombre de convic-
ciones y valores. Su voz será muy impor-
tante también para el fortalecimiento 
de la institucionalidad democrática en 
Morena”. 

También en el Senado, el coordina-
dor de la bancada de Morena 
y aspirante a la gubernatura de 
Chiapas, Eduardo Ramírez, fes-
tejó la permanencia de Ebrard 
en el partido: “Es un hombre de 
Estado, quien sin duda, abona-
rá para continuar con nuestro 
movimiento de transforma-
ción. ¡Vamos en unidad por las 
mejores causas para el pueblo 
de México!”. 

LA COORDINADORA de la Defensa de la 
4T, Claudia Sheinbaum, se reunió ayer con 
integrantes del Consejo del episcopado 
Mexicano, para abordar diversos temas.

Eldato

EL LÍDER de sena-
dores de MC, Cle-
mente Castañeda 
dijo que Ebrard per-
dió “la gran opor-
tunidad de pararse 
del lado correcto de 
la historia”.
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EL MAYOR reto, el 
principal, vamos a 

ganar la Presidencia 
de la República, 
vamos a ganar y 

ser primera fuerza 
en la Cámara de 

Senadores y primera 
fuerza en la Cámara 

de Diputados

Samuel García 
Gobernador de NL

SAMUEL GARCÍA (centro), acompañado de Mariana Rodrí-
guez (a su izquierda) en el informe legislativo de MC, ayer.

Firman convenio 
para prevenir 
delitos electorales

Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

ANTE EL QUE RECONOCIERON 
como el proceso electoral más complejo 
del país, en 2024, el Instituto Nacional 
Electoral (INE) y la Fiscalía Especializada 
en Materia de Delitos Electorales (Fisel) 
firmaron un acuerdo para garantizar la 
transmisión pacífica del poder público. 

En un evento virtual, transmitido des-
de las respectivas oficinas del fiscal José 
Agustín Ortiz Pinchetti y la consejera 
presidenta Guadalupe Taddei, acordaron 
reforzar la coordinación que les permiti-
rá responder de manera inmediata ante 
la comisión de delitos electorales y aplicar 
las sanciones correspondientes. 

El titular de la Fisel detalló que el con-
venio incluye aspectos relacionados con 
la atención inmediata de las denuncias, 
la capacitación del personal de ambas 
instituciones, así como la difusión de in-
formación y el intercambio de datos de 
manera estratégica. 

El fiscal José Agustín Ortiz Pinchetti 
destacó que la actuación entre la Fisel y el 
INE ha sido exitosa, como en el caso de las 
mesas de seguridad en las que, apuntó, se 
corrobora la información que se genera 
durante los procesos electorales.  

Guadalupe Taddei aseguró que me-
diante este convenio se “refleja el verda-
dero interés y compromiso del INE con la 
transmisión pacífica del poder público”.

EL GOBERNADOR de Michoacán, Alfre-
do Ramírez Bedolla, en el evento, ayer. 

23
Denuncias por 

delitos electorales 
hubo en Coahuila 

y Edomex

23
Mil 327 nuevos 
empleos hay en 

Michoacán

CON ESTE INSTRUMENTO jurídico podre-
mos responder ante cualquier tipo de contin-
gencia (...) es necesario que las autoridades 
electorales intercedan lo más pronto posible 
para sancionar a los infractores de la ley

José Agustín Ortiz Pinchetti
Titular de la Fisel

Michoacán alcanza récord de empleo
Redacción

MICHOACÁN ALCANZÓ una cifra his-
tórica de 488 mil 69 trabajadores con 
empleo formal, quienes se encuentran 
dados de alta ante el Instituto Mexica-
no del Seguro Social (IMSS); lo cual, es 
un reflejo de la confianza que el sector 
empresarial ha recobrado en la entidad, 
señaló el gobernador de Michoacán, Al-
fredo Ramírez Bedolla.

El mandatario puntualizó que “a dos 
años de gobierno, Michoacán presenta 
un crecimiento económico, lo cual lo po-
demos ver en el desarrollo y la formaliza-
ción de empleos, ya que en septiembre 
de 2021 el estado contaba 464 
mil 742 empleos formales, y en 
octubre del presente año se tie-
ne una cifra histórica de 488 mil 
empleos formales”.

A dos años del inicio de la presente 
administración estatal, en la entidad son 
23 mil 327 nuevos empleos formales lo 
que las diversas industrias, pequeñas, 
medianas y grandes empresas han crea-
do, lo que representa un 4.7 por ciento de 
crecimiento, en este rubro.

De igual forma, el mandatario señaló 
que el esfuerzo que se ha realizado por 
parte de la Iniciativa Privada y del Gobier-
no de Michoacán para alcanzar esta cifra 
que no se había registrado en la historia 
de la medición que realiza el IMSS.

De acuerdo a estimaciones realiza-
das por el Gobierno del Estado a través 
de la Secretaría de Desarrollo Econó-

mico, se espera un crecimien-
to para diciembre del presente 
año, de tres mil o cuatro mil 
registros nuevos, para llegar a 
492 mil o 493 mil.

…Y por campañas alegres de tenis y canciones

Gobernador de NL va
por nueva Constitución
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

El gobernador de Nuevo León, 
Samuel García, aseveró que 
mientras “la pobre Xóchitl (Gál-
vez)” y el PRIAN siguen “regán-

dola una y otra vez”, con Movimiento 
Ciudadano comenzará una campaña 
alegre que los lleve al triunfo en 2024, 
para, además, impulsar una nueva Cons-
titución. 

Luego de que el domingo se registró 
como precandidato presidencial del par-
tido naranja, el mandatario neoleonés 
fue el invitado especial al informe de acti-
vidades legislativas de la bancada naran-
ja en la Cámara de Diputados, coordinada 
por Jorge Álvarez Máynez. 

Aseguró que el futuro es naranja para 
un nuevo México, por lo que sostuvo que 
se debe pensar en una mayoría legislati-
va con la cual buscarán la aprobación de 
“una nueva Constitución”, acorde con los 
nuevos tiempos. 

“Tenemos muchos sueños, queremos, 
como en Nuevo León, tener los votos ne-
cesarios para una nueva Constitución, 
acorde a los nuevos tiempos, queremos 
un nuevo convenio fiscal que respete a 
los estados, un nuevo federalismo.

“Nuevas leyes que tengan esa ma-
teria ecológica, el medioambiente, los 
derechos, las libertades. Si en dos años, 
batallando con el PRIAN en Nuevo León, 
nos trajimos a Tesla, imagínense lo que 
vamos a hacer teniendo el Congreso a 
favor y gobernando este país hermoso, 
nuestro México”, remarcó. 

SAMUEL GARCÍA asegura que su mayor reto es “ganar la 
Presidencia”; el futuro es naranja, dice; propone que haya 
nuevas leyes en materia de ecológica, medioambiente...

En el evento, que se realizó en el Tea-
tro Roberto Cantoral, al que asistieron los 
principales líderes del partido, y muchos 
simpatizantes se quedaron afuera del au-
ditorio, criticó de nueva cuenta las, dijo, 
campañas ilegales que han desarrollado 
Morena y el Frente Amplio por México 
antes de que inicien formalmente las 
precampañas. 

Por ello, aseguró que con su postula-
ción comenzarán las campañas alegres, 
que incluirán tenis Fosfo Fosfo y las can-
ciones de Yuawi. 

“México, esta campaña apenas co-
mienza, llevábamos seis meses de ile-
galidad, de derroche, de ver al poder 
desmedido metiendo las manotas y al 
PRIAN regándola una y otra vez, la pobre 
Xóchitl ya va cinco al hilo, pero ya por fin 
empiezan legalmente las campañas fe-
derales y locales y van a conocer México, 
se los juro, lo que es una campaña alegre, 
con valores, con tenis Fosfo Fosfo, can-
tando con el Yuawi y arrasando en junio 
del 2024”, manifestó. 

En su mensaje, García remarcó que 
después de que Movimiento Ciudadano 
ha tenido un crecimiento exponencial 
desde 2012 y recordó los logros que han 
obtenidos en los últimos cuatros proce-
sos electorales federales. 

“Y hoy no me queda más que decir 
que no hay quinto malo. Lo hicimos en 
2012, crecimos en el 2015, en el 2018 nos 
duplicamos, en el 2021 gobernamos ya 
los dos estados más importantes de Mé-
xico y las tres capitales”, apuntó.  

Por ello, puntualizó a los asistentes 
que viene el mayor reto en 2024 de ganar 
la Presidencia de la República. 

“Ahora sí, el mayor reto, el principal, 
vamos a ganar la Presidencia de la Repú-
blica, vamos a ganar y ser primera fuerza 
en la Cámara de Senadores y primera 
fuerza en la Cámara de Diputados, en 
los congresos locales, la Ciudad de Mé-
xico con (Salomón) Chertorivski, seguir 
siendo gobierno en Jalisco, con (Pablo) 
Lemus, y vamos por, como dice Máynez, 
ese México nuevo”, expresó. 

Las autoridades michoacanas anun-
ciaron que se continuarán implemen-
tando acciones que brinden seguridad 
social para la población, como es el caso 
de los cortadores de aguacate de la re-
gión Uruapan.

SAMUEL GARCÍA aseguró que su único 
rival rumbo al 2024 es Claudia Sheinbaum, 
ya que al Frente por México, “ni lo va a pelar, 
pues ese Titanic, dijo, ya se hundió”.

Eldato
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Se dice lista para “la madre de todas las batallas” 

Buscamos a Ebrard, él 
quería esperar: Xóchitl
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

Tras asegurar que está lista para 
dar “la madre de todas las bata-
llas”, la aspirante presidencial 
del Frente Amplio por México 

(FAM), Xóchitl Gálvez, lamentó que, pese 
a que Marcelo Ebrard es un hombre bien 
intencionado, finalmente “no pasó nada” 
con sus aspiraciones.

Luego de que el excanciller dio a cono-
cer que permanecerá en Morena, pese a 
sus previos desacuerdos con el proceso 
interno, la senadora del PAN le expresó 
su reconocimiento, pero lamentó que no 
se haya dado cuenta de que tenía otras 
oportunidades.

“Nunca se dio cuenta que Claudia 
Sheinbaum era la favorita, desde el día 
uno, del gobierno”, expresó en entre-
vista con los medios, después del en-
cuentro que sostuvo con militantes y 
simpatizantes en Cuautitlán Izcalli, en 
el Estado de México.

“Yo a Marcelo Ebrard le tengo un re-
conocimiento, fue el único del gobierno 
que al menos tuvo intención en el tema 
del cambio climático, al menos tenía 
posturas mucho más vanguardistas que 
el actual gobierno, lástima que no pasó 
nada, pero al menos es un hombre bien 
intencionado”, comentó.

La política hidalguense también reco-
noció que sí hubo el intento del FAM de 
acercarse al exsecretario de Relaciones 
Exteriores, pero él prefirió esperar a to-
mar una decisión. 

“Hubo una invitación para que plati-
cáramos, pero él siempre quiso esperar 
a tomar una decisión, ya la tomó y yo 
lo respeto”, expresó. Cuestionada sobre 
los preparativos de cara al arranque de 
las precampañas, Gálvez anunció que el 
miércoles próximo presentará su solici-
tud de licencia ante la Cámara alta.

Entre porras de los asistentes como 
“¡Xóchitl presidenta, Xóchitl presidenta!” 
y “¡Yo sí le voy, le voy a Xóchitl!”, aseguró 

LA ASPIRANTE del FAM asegura que el excanciller tiene 
ideas mucho más vanguardistas que el actual Gobierno; inse-
guridad, prioridad entre los temas de su precampaña, adelanta

Liconsa está en quiebra, afirma diputada
Por Yulia Bonilla  
yulia.bonilla@razon.com.mx 

LA DIPUTADA María Elena Pérez-Jaén 
advirtió que, con poco tiempo de antici-
pación, la Auditoría Superior de la Federa-
ción (ASF) enfila baterías para realizar una 
auditoría forense al Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (Inai). 

En conferencia, la legisladora panista 
reclamó que la semana pasada el órgano 
auditor haya decidido aplicar un proce-
dimiento mayor al Inai y no a otros entes 
de la Administración Pública 
o programas que han dado se-
ñales de riesgos financieros o 
desvíos de recursos como lo es 
Segalmex.  El 9 de noviembre, 
la ASF publicó en la edición 

matutina del Diario Oficial de la Federa-
ción (DOF) modificaciones al Programa 
Anual de Auditorías para la Fiscalización 
Superior de la Cuenta Pública 2022, para 
agregar al plan 28 auditorías a municipios.

En tanto, modificó otras seis ya inclui-
das respecto a tres universidades, el muni-
cipio de Torreón, Coahuila, al gobierno de 
Durango, y al Inai, para que se les aplique 
el procedimiento “forense”, es decir, que 
son revisiones de gran calado, de mayor 
profundidad y alcance.

La panista hizo hincapié en que, ade-
más, la ASF plantea esta modificación 

cuando le queda muy poco 
tiempo para hacer una entrega 
efectiva de resultados en la úl-
tima presentación de la Cuenta 
Pública de 2022, que se dará en 
febrero de 2024. Aunque faltan 

101 días para que ello ocurra, señaló que 
restando días inhábiles y otros, la Audito-
ría sólo contaría con 31 días efectivos de 
fiscalización, lo cual cuestionó.

“Estas deben ser revisiones de gran 
calado que corresponde a entes fiscali-
zables que por sus antecedentes y propia 
naturaleza le requieran este tipo de proce-
dimientos. Por dictar los ejemplos, Segu-
ridad Alimentaria Mexicana, Segalmex, la 
Conade y Sembrando Vida, tienen ante-
cedentes de desvíos acreditados de recur-
sos”, señaló. La diputada agregó en este 
punto, que cuenta con información que 
apuntaría que una de las filiales de Segal-
mex, Liconsa, se encuentra en la quiebra. 

A razón de esto, solicitó a Liconsa la 
entrega de todos sus estados financieros, 
pues además acusó que no se le han prac-
ticado auditorías de forma reciente. 

que está lista para dar “la madre de todas 
las batallas”.

“Aquí estoy lista para lo que viene, 
estoy lista para dar la madre de todas las 
batallas, a favor de los mexicanos. 

“Estoy lista para regresarle la esperan-
za a todos y cada uno de los mexicanos, 
porque hoy la esperanza ya cambió de 
manos, ahora la esperanza vive en cada 
uno de ustedes, en cada uno que sueña 
con sacar a México adelante. 

“La esperanza ya cambió de 
manos y ahora nos pertenece 
y con esa esperanza vamos a 
hacer el país que nos merece-
mos”, manifestó.

Señaló que para la etapa 
de la precampaña uno de los 
temas que va a abordar de ma-
nera primordial es el tema de 
la inseguridad que prevalece 
en el país y dijo que como una 
política federalista insistirá en 

que se le otorguen recursos a los alcaldes 
y gobernadores para atender esta proble-
mática que se vive en el país. 

“Está terrible lo que está pasando con 
el tema de seguridad, la estrategia de 
abrazos y no balazos no ha dado resulta-
dos, por eso nosotros necesitamos tomar 
conciencia de que necesitamos un país 
sin odio, sin división, necesitamos cons-
truir un país donde le apostemos a resol-

ver los problemas”, subrayó.
En ese sentido, pidió a la po-

blación no pelearse al interior 
de sus familias por defender a 
los políticos y menos por los 
que no han dado resultados: 
“El consejo que les doy es que 
no se peleen con los políticos, 
no se peleen entre familia, por-
que no podemos seguir abo-
nando a la división y a todo lo 
que no ha dado resultados en 
este país”, expresó.

XÓCHITL GÁLVEZ, durante un encuentro con militantes del PRI en el Edomex, ayer.

Renuncias en Inai 
tras denuncia por 
pago a table dance

Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

DOS SECRETARIOS renunciaron al Ins-
tituto Nacional de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protección de Datos 
Personales (Inai). Los antes comisiona-
dos tomaron esta decisión, luego de que 
hace un par de días se exhibió el presun-
to gasto de ambos en un table dance, ya 
que se asegura usaron recursos públicos.

El Inai anunció que los secretarios Os-
car Mauricio Guerra Ford y Rosendoev-
gueni Monterrey Chepov renunciaron a 
sus respectivos cargos, con la finalidad 
de facilitar las investigaciones corres-
pondientes a dicho caso. El primero, 
quien era comisionado del Inai en 2014, 
fue señalado por presuntamente usar 
20 mil pesos de recursos públicos en un 
centro nocturno.

Por la mañana el Pleno del Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Per-
sonales indicó que daría vista a su Ór-
gano Interno de Control (OIC), para que 
inicie la investigación correspondiente 
sobre el hecho conocido en medios, 
relacionado con los gastos personales 
realizados por el excomisionado Oscar 
Guerra Ford, con la tarjeta corporativa.

“El Inai actuará con todos los recursos 
administrativos y de fiscalización dispo-
nibles para aclarar este y cualquier acto 
que pudiera considerarse contrario a la 
legislación y normatividad mexicanas”, 
dijo en un comunicado. 

Agregó: “Es importante destacar que 
ni las Comisionadas ni el Comisionado 
del Inai actuales formaban parte del Ple-
no que, hace más de siete años, conoció 
y resolvió sobre el caso”. 

Asimismo, indicaron que las y el inte-
grante del pleno “se declaran a la espera 
de los resultados que arroje la investiga-
ción y actuarán en consecuencia”. 

De acuerdo con una investigación pe-
riodística, Guerra Ford destinó 20 mil 411 
pesos, entre el 22 y 23 de agosto de 2014, 
en el table dance Curazao, mismo que fue 
cerrado en 2018 por trata de personas. 
Dicho medio afirma que el pleno del Inai 
ocultó los gastos de los entonces comisio-
nados, pues se hicieron desde una tarjeta 
corporativa y con la finalidad de que no se 
revelara su capacidad adquisitiva.

GUERRA FORD se desempeñaba como se-
cretario ejecutivo del Sistema Nacional de 
Transparencia, y Monterrey Chepov como 
secretario ejecutivo del Inai.

Eldato
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EL PASADO do-
mingo, la senadora 
del PAN, Xóchitl 
Gálvez, aseguró 
que la exmandata-
ria capitalina, Clau-
dia Sheinbaum, 
“no emociona” y 
“no levanta” en sus 
eventos.

Eldato

Oscar Guerra Ford
Rosendoevgueni 

Monterrey Chepov

ESCÁNDALO POR MAL USO DE TARJETA

 LOS DOS SECRE-
TARIOS del INAI, 
Oscar Mauricio Gue-
rra Ford y Rosendoev-
gueni Monterrey Che-
pov, presentaron sus 
renuncias a los cargos 
que desempeñaban, 
a fin de facilitar las 
investigaciones co-
rrespondientes. 

INAI
@INAImexico

31
Días efectivos 
de fiscalización 

tendrá la ASF 

Presuntamente los extrabajadores habrían hecho 
uso de recursos públicos.
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Acusan “plan con maña” de 
Norma Piña sobre Guerrero

Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López 
Obrador acusó que la ministra presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción (SCJN), Norma Piña, tenía un “plan con 
maña” para no entregar los 15 mil millones 
de pesos para ayudar a los damnificados de 
Acapulco o si tenía la intención, los intere-
ses creados la sometieron.

“Porque me envió hasta un oficio la pre-
sidenta de la SCJN. Una de dos: o era un plan 
con maña de decir sí, pero vamos a aprobar 
los amparos, o ella sí tenía o tiene esa inten-
ción (dar los recursos), pero no pudo porque 
los intereses creados la sometieron”, dijo.

En la conferencia de prensa mañanera en 
Ciudad Obregón, Sonora, recordó que Piña 
Hernández estuvo de acuerdo en que los 
más de 15 mil millones de pesos se destina-
ran a los afectados en Guerrero.

Señaló que hay una “lluvia de amparos” 
en la que quienes los presentan son jueces 
y partes, y no quieren entregar los recursos 
para la reconstrucción de Acapulco y Coyu-
ca de Benítez, tras el paso devastador del 
huracán Otis.

“Resulta que se cancelan los 
fideicomisos porque el Poder 
Legislativo tiene facultades para 
ello, y se hace un llamado de que 
se utilicen esos 15 mil millones 

de pesos para los damnificados de Acapul-
co; me responde la presidenta de la SCJN 
diciéndome que sí, pero al mismo tiempo 
empiezan a interponer amparos los mis-
mos jueces del Poder Judicial”, denunció.

López Obrador reprochó esta actitud del 
Poder Judicial de la Federación (PJF); sin 
embargo, advirtió que “voy a estar recor-
dándoles que ahí tienen esos expedientes 
y que resuelvan lo más pronto posible para 
que se aclare” si los van a devolver a la ha-
cienda pública y luego ser transferidos para 
“poner de pie” a Acapulco.

Mencionó que el Congreso decidió can-
celar los fideicomisos que tenía el PJF para 

garantizar privilegios a los altos 
funcionarios, además refrendó 
su decisión de que antes de dejar 
la Presidencia enviará una inicia-
tiva al Congreso para reformar el 
Poder Judicial.

Tiran nombramientos de Arturo Salinas y Javier Navarro

La Corte frena perfiles en NL  
para sustituir a Samuel García
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

La Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN) determinó que 
ninguno de los dos propuestos 
para fungir como gobernador in-

terino de Nuevo León, Javier Navarro y 
Arturo Salinas, podrán ocupar el cargo a 
partir de que entre en vigor la licencia del 
gobernador Samuel García. 

Además, confirmó que la instancia facul-
tada para hacer el nombramiento del man-
datario interino es el Poder Legislativo local. 

La resolución se dio por las controver-
sias que presentaron el propio mandatario 
neolonés y el Congreso del estado en con-
tra de los dos actores que ellos mismos de-
terminaron que ocuparían la titularidad 
del Ejecutivo estatal, el 2 de diciembre. 

Samuel García solicitó licencia, el 23 de 
octubre, para registrarse como precandi-
dato presidencial de Movimiento Ciuda-
dano, y encomendó las tareas de la guber-
natura al secretario de Gobierno, Javier 
Navarro; sin embargo, la mayoría opositora 
en el Congreso estatal designó al presiden-
te del Tribunal Superior de Justicia del es-
tado, Arturo Salinas, para el encargo. 

RESOLUCIÓN deja en manos del Legislativo la decisión; moti-
vo, para no arriesgar el principio de separación de poderes; re-
chaza solicitud para suspender intervención del Congreso local

Por ello, el ministro Javier Laynez Po-
tisek admitió a trámite la controversia 
constitucional 488/2023, promovida por 
el Congreso estatal, en la que 28 de sus 42 
integrantes son del PRI y PAN, impugna-
ron el nombramiento de Navarro. Igual-
mente, la Suprema Corte admitió la con-
troversia constitucional 487/2023, que 
fue promovida por el gobernador, quien 
rebatió la designación de Arturo Salinas. 

“La primera (controversia), por parte 
del Poder Ejecutivo del Estado de Nue-
vo León, quien demandó la invalidez de 
la designación del gobernador Interino 
que recayó en el presidente del Tribunal 
Superior de Justicia de esa entidad fede-
rativa. La segunda, por parte del Congre-
so del estado, que demandó la invalidez 
de un acuerdo del gobernador en el que 
designó al secretario general de Gobierno 

como encargado del despacho del Poder 
Ejecutivo local”, explicó la SCJN a través 
de un comunicado. 

Tras la admisión de los recursos, el 
máximo tribunal del país determinó con-
ceder la suspensión y dejar sin efectos los 
nombramientos de Navarro y de Salinas. 

“(Se suspende) la designación del pre-
sidente del Tribunal Superior de Justicia 
del Estado como gobernador interino y la 
toma de protesta respectiva; y el acuerdo 
emitido por el gobernador constitucional 
respecto a la designación del encargado 
del despacho durante su licencia. Lo an-
terior, con el objeto de no poner en riesgo 
el principio de separación de poderes pre-
visto en los artículos 49 y 116 de la Consti-
tución Federal”, estableció la Corte. 

Como parte de la resolución, la SCJN 
rechazó la solicitud para suspender la inter-
vención del Congreso de Nuevo León de la 
designación del gobernador interino, por lo 
que corresponderá al Legislativo local hacer 
el nombramiento correspondiente. 

“Se negó otorgar la suspensión en el 
sentido de que el Congreso se abstuviera 
de llevar a cabo cualquier designación; es 
decir, que quedan a salvo las facultades 
del Poder Legislativo”, resolvió.

TRAS SER DE-
SIGNADO por el 
Congreso, Salinas 
tomó protesta, el 
25 de octubre. 

TRABAJADORES de Acapulco, durante 
jornada exhaustiva de limpieza, ayer.

3
Semanas hace que 

el huracán Categoría 
5 golpeó al puerto
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H U R A C Á N  O T I S
D E V A S T A D O R  I M P A C T O

A R T U R O  S A -
LINA S fue nom-
brado por el Con-
greso local como 
gobernador interi-
no a partir del 2 de 
diciembre, cuando 
entraría en vigor la 
licencia otorgada 
al actual goberna-
dor Samuel García.

Eldato
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guillermo.hurtado@razon.com.mx 
Twitter: @hurtado2710

POR GUILLERMO HURTADO

Como un pequeño homenaje privado, el pasado 12 
de noviembre, día de su cumpleaños número cien, 
saqué del librero mi atesorado ejemplar de Cala-
cas, publicado por El Colegio Nacional en 2003. Lo 
volví a leer de principio a fin y me volvió a fascinar 
por su ironía y su sabiduría. Aquí, como en otros de 
sus libros, hay una mezcla única de la tradición lite-
raria española con la herencia grecolatina, la poesía 
náhuatl y la cultura popular mexicana. Una combi-
nación que sólo Bonifaz Nuño pudo haber realiza-
do de una manera tan original elevada y armónica.   

Su libro sobre la escultura azteca en el Museo 
Nacional de Antropología es un largo poema en 
prosa que resume sus muchos años de estudio 
sobre la plástica prehispánica. Un libro sorpren-
dente y admirable que me hizo ver con otros ojos la 
escultura azteca resguardada en ese museo-templo 
y que, según el autor, es la expresión más elevada 
del arte escultórico, muy superior a la mustia escul-
tura de los griegos. Lo que sostiene Bonifaz Nuño es 
que la majestuosa escultura de la Coatliclue —que, 
según él, es en realidad, Tláloc— no es una repre-
sentación de la divinidad, sino una pieza de piedra 
que logra la proeza increíble de capturar el espíritu 
mismo de la divinidad. Es arte, sí, de altísimo nivel, 
pero, además, es como magia, o, mejor dicho, es 
más que magia, es una epifanía.   

Si tuviera que quedarme con un solo libro de 
Bonifaz Nuño, creo que elegiría su poemario Los 
demonios y los días, publicado en 1956. Desde que 
lo leí en la adolescencia me sigue conmoviendo 
como muy pocos libros de poesía lo han logrado. 
El narrador de los versos es un joven artista, pobre, 
burócrata, tímido, ilusionado, indignado, humilla-
do, ambicioso, triste, soberbio y enamorado, que 
vive en la ciudad de México de mediados del siglo 
anterior. Ese narrador abre su corazón al lector con 
una honestidad asombrosa.   

En ese libro están algunos de mis poemas favo-
ritos de la lengua española. Uno de ellos habla del 
vano esfuerzo de una mosca por traspasar un vi-
drio como metáfora de cómo muchas veces somos 
incapaces de hallar la salida más obvia a nuestras 
dificultades. Otro habla de aquéllos que llegan a la 
fiesta ávidos de tiernas compañías, que se pusieron 
el menos gastado de sus dos trajes, pero no se atre-
vieron a entrar; de aquellos que miran, desde fuera, 
de noche, las casas iluminadas y a veces quisieran 
estar adentro, compartir con alguien mesa y cobijas 
y vivir con hijos dichosos; de aquéllos que pisan sus 
fracasos y siguen adelante.   

Bonifaz Nuño es un autor que 
me ha acompañado a lo lar-

go de mi vida desde distintos 
flancos: la poesía, la traducción, 
el ensayo. En cada uno de ellos 
lo he admirado y me cuesta tra-
bajo pensar que ya no esté entre 
nosotros. 

RUBÉN BONIFAZ NUÑO: 
CIEN AÑOS 

TEATRO DE SOMBRAS  Será anunciada el miércoles

Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

Sin dar nombres, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
adelantó que ya tiene a las tres 
mujeres que serán propuestas al 

Senado para suceder a Arturo Zaldívar en 
la Suprema Corte, las cuales dará a conocer 
inmediatamente que los legisladores ava-
len la renuncia del ministro.

En la conferencia mañanera en Ciudad 
Obregón, Sonora, pidió a la secretaria de 
Gobernación, Luisa María Alcalde, que 
presentara la terna que enviará a la Cámara 
Alta; sin embargo, ésta le precisó que no se 
pueden dar a conocer hasta que sea apro-
bada la renuncia de Zaldívar por parte del 
pleno senatorial.

“Primero se tiene que aprobar por parte 
del Senado la renuncia de Zaldívar. Enten-
demos que esto será discutido en comisio-
nes el día martes y en el pleno el miércoles, 
por lo que el presidente manda la terna el 
mismo miércoles”, explicó Alcalde Luján.

Ante ello, López Obrador aceptó la re-
comendación de su colaboradora. “Ah, es 
que todavía no aprueban. Está bien, ya 
me corrigió la plana, muy bien. Miren qué 
extraordinaria secretaria de Gobernación”, 
expresó, al reiterar que ya cuenta con los 
perfiles de tres mujeres, con quienes ya 
habló Luisa María Alcalde.

Agregó: “Es que, sí, tiene primero que 
aprobar el Senado, pero sí, ya estamos 
viendo nosotros quiénes van a ir, tres 
mujeres, tres mujeres vamos a proponer 
y que el Senado elija entre las tres a quién 

SIN DAR NOMBRES, el Presidente afirma que titular de 
Segob ya dialogó con 3 propuestas para suplir a Zaldívar; 
primero debe ser aceptada la renuncia del ministro, detalla

Evelyn redobla esfuerzos por Acapulco  
Redacción 

CON UNA FUERZA de más de 500 bri-
gadistas de todas las áreas de gobierno 
del estado, sociedad civil, organismos y 
jóvenes universitarios, la gobernadora 
de Guerrero, Evelyn Salgado Pineda, en-
cabezó la jornada masiva de limpieza y 
remoción de escombros de la costera Mi-
guel Alemán y de colonias populares del 
puerto que se siguen atendiendo tras el 
impacto de Otis. 

Con funcionarios de diferentes de-
pendencias estatales, así como del Poder 
Judicial y acompañada por el senador 
Félix Salgado Macedonio, la gobernado-
ra puntualizó que el tema prioritario en 
Acapulco es la limpieza y recolección de 
los desechos generados por la contingen-
cia, que representan el acumulado de dos 

años de residuos. 
Congregados en el punto conocido 

como el Asta Bandera frente al Parque 
Papagayo, la mandataria estatal agrade-

ció a todos los que se están sumando a 
esta acción para contribuir a la recons-
trucción de Acapulco y el bienestar de la 
población.

Explicó que se trata de un trabajo in-
tegral, que abarca la Costera Miguel Ale-
mán, así como todas y cada una de las 
colonias del puerto que desde el primer 
día del impacto de Otis se atienden en 
su saneamiento; para ello instruyó que 
en esta primera etapa más de 500 perso-
nas integradas en 10 brigadas, redoblen 
la limpieza de todas las zonas que lo re-
quieran, con el apoyo de camiones y ma-
quinaria pesada, así como herramientas. 

“Éste es un esfuerzo de todas y de to-
dos; es un esfuerzo de todos los que que-
remos ver a nuestro Acapulco de vuelta, 
un Acapulco limpio, un Acapulco en 
reconstrucción”, expresó la mandataria.

quieren para eso”. Entre los nombres 
que suenan para integrar dicha terna se 
encuentran Verónica de Gyves y Ana 
Laura Magaloni, quienes ya habían sido 

propuestas con anterioridad por el Presi-
dente a la Suprema Corte, las cuales fue-
ron superadas por Loretta Ortiz y Yasmín 
Esquivel Mossa.

Asimismo, se menciona el nombre de 
la actual consejera jurídica del Ejecutivo 
Federal, María Estela Ríos González, quien 
ha acompañado a López Obrador desde 
que era jefe de Gobierno de la Ciudad de 
México. El pasado 7 de noviembre, Arturo 
Zaldívar de manera sorpresiva presentó 
su renuncia al Presidente Andrés Manuel 
López Obrador, quien la aceptó un día 
después, misma que envió al Senado de 
la República para su ratificación.

Además, el artículo 101 de la Carta Mag-
na advierte que Arturo Zaldívar no puede 
ser candidato a legislador, ni secretario de 
Estado, ni Fiscal General, como se llegó a 
especular en días pasados tras su dimisión.

De acuerdo con las razones que fijó el 
ministro para dejar la Corte un año antes 
de concluir su periodo para el que fue elec-
to, mencionó que su “ciclo ha terminado” y 
destacó que en los 14 años de servicio im-
pulsó los “criterios vanguardistas que cons-
tituyeron el nuevo paradigma constitucio-
nal” en defensa de los derechos humanos.

Además de que ahora tocaba servir al 
país en la consolidación de la transforma-
ción de un México “más justo y más igua-
litario”. Horas más tarde apareció con la 
aspirante presidencial morenista, Claudia 
Sheinbaum, para trabajar juntos hacia ese 
objetivo. 

Es importante mencionar que, el pasado 
viernes, el presidente de la Junta de Coor-
dinación Política del Senado, Eduardo Ra-
mírez Aguilar anunció que sería el martes 
cuando se discuta en la comisión de justicia 
la renuncia de Zaldívar, y presentar el dicta-
men al día siguiente ante el Pleno, donde se 
requiere mayoría calificada para ser avalado.

LA GOBERNADORA de Guerrero, Evelyn 
Salgado, en la jornada de limpieza, ayer.

ES QUE, SÍ, tiene primero que aprobar el 
Senado, pero sí, ya estamos viendo nosotros 
quiénes van a ir, tres mujeres, tres mujeres va-
mos a proponer y que el Senado elija entre las 
tres a quién quieren para eso
Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México 
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Posibles aspirantes que podrían integrar la terna.

 EN EL REFLECTOR

PROFESORA 
investigadora de la División 

de Estudios Jurídicos del 
Centro de Investigación 
y Docencia Económicas 
(CIDE), Laura Magaloni 

pertenece al Sistema 
Nacional de Investigadores 
nivel 2. Además, es doctora 

en Derecho por la 
Universidad Autónoma 
de Madrid y licenciada 

de Derecho por el 
ITAM.

ANA LAURA MAGALONI

EGRESADA de la 
licenciatura en Derecho 

por la UNAM, cuenta con 
una maestría en derecho 

procesal en el Instituto 
de Estudios Superiores 

en Derecho Penal, 
así como una 
especialidad 
en la misma 
materia por la 

Universidad 
Ius Semper.

EVA VERÓNICA DE GYVÉS ZÁRATE

EGRESADA de la Facultad 
de Derecho de la UNAM, 
cuenta con una maestría 

en Ciencias Políticas y 
Sociales. Se desempeñó 
como procuradora de la 
Defensa del Trabajo del 

Distrito Federal y del 
2000 al 2006 fue 
consejera jurídica 

y se servicios 
legales durante 
el gobierno de 

AMLO.

MARÍA ESTELA RÍOS GONZÁLEZ

AMLO alista terna de 
mujeres para la Corte
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38
Años tenía el ma-

gistrade Jesús Ociel 
Baena
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FB: Josefina Vazquez Mota             Twitter: @JosefinaVM

POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

La renuncia del ministro Arturo Zaldívar derrumba la 
independencia y la autonomía que debieran tener quie-
nes son y serán ministros de la Suprema Corte. Y es que 
tanto el Poder Judicial, en su conjunto, como México, 
merecen ministras y ministros leales a la Constitución 
y no al servicio del Estado o del Ejecutivo federal.   

Nunca en la historia de nuestro país habíamos sido 
testigos del insistente deseo de que el Poder Judicial 
esté a las órdenes de un gobernante, en este caso del 
Presidente, y mucho menos, que un ministro fuera tan 
persistente en congraciarse con el poder, en lugar de 
cumplir sus obligaciones constitucionales. 

Como bien lo dicen Juan Jesús Garza Onofre y Ja-
vier Martín Reyes, este ministro es el claro ejemplo de la 

“claudicación del Derecho frente a la política”. Quien con 
su actuar merma la “legitimidad de una forma sin prece-
dentes en la historia de la Suprema Corte (…), cuya ética 
se encuentra por los suelos”, y es por eso que desde el 
Senado no podemos permitir que sean ministras o mi-
nistros “pseudojuristas que actúan como cadenas de 
transmisión del poder en turno”.  

Tampoco podemos avalar la renuncia de quien, en 
lugar de ser leal a la Constitución, lo ha sido a un pro-
yecto político y de Gobierno, y mucho menos, podemos 
aprobar ternas de simpatizantes del partido en el poder, 
pues haberlo hecho en el pasado, nos ha llevado a tener 
en la Corte ministras que ponen la imparcialidad entre 
dicho en cada votación. 

Lo anterior contrasta con la dignidad y el apego a 
nuestra Carta Magna por parte de la ministra presidenta 
Norma Piña y de la ministra Ríos Farjat, así como de los 
ministros González, Aguilar, Gutiérrez, Laynez, Pardo y 
Pérez Dayán, que en todo momento han demostrado 
que sí es posible defender la Constitución en tiempos 
complejos.  

Es lamentable que aquel ministro que alguna vez 
confrontó a un expresidente, hoy esté a las órdenes del 
partido en el poder y del Presidente en turno. Pues a tan 
sólo 13 meses de concluir su gestión, decidió renunciar 
a su cargo para sumarse a la campaña de quien es la pre-
candidata presidencial del régimen.  

Ese ministro que asumió la presidencia de la Supre-
ma Corte, y que después buscó, mediante una reforma, 
extender su mandato por dos años más para que el Pre-
sidente se apoderara de la Corte sin importar poner en 
riesgo la división de Poderes y la autonomía de la justi-
cia en el país. 

Afortunadamente, la Constitución en su artículo 98 
señala que un ministro o ministra puede renunciar a su 
cargo por “causas graves”, y hasta ahora la suma de vo-
luntades a una campaña política no es una causa grave 
que amerite que el Senado acepte su dimisión. Por lo 
que el capricho de subyugar al Poder Judicial es cada 
vez más latente.    

Es tan grande el capricho por 
subyugar al Poder Judicial, que 

ahora un ministro y expresidente 
de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación (SCJN), renuncia a su car-
go para regalarle al Presidente una 
ilegal designación. 

EL CAPRICHO POR SUBYUGAR 
AL PODER JUDICIAL 

SIN MIEDO

COLECTIVOS LGTB realizaron una velada, ayer en la CDMX, por el magistrade.

Deceso conmociona  
a activistas y políticos
Por Yulia Bonilla y Magali Juárez

COLECTIVOS de la comunidad LGB-
TIQ+, legisladores, ministros y demás au-
toridades y actores políticos lamentaron y 
exigieron el esclarecimiento de la muerte 
de Jesús Ociel Baena, magistrade electo-
ral, ante la posibilidad de que se trate de 
un crimen de odio por su identidad de gé-
nero y lo que en vida defendió. 

El Movimiento por la Igualdad en Mé-
xico destacó su legado en la lucha por 
la igualdad y contra la discriminación, 
mientras que Diverso Mx resaltó que fue 
gracias al magistrade que se promovió el 
reconocimiento de las personas no bina-
ries y consiguió que se emitiera la primera 
credencial y la primera acta de nacimiento 
con expresión no binaria en México.

En la Cámara de Diputados, las legis-
ladoras trans María Clemente García y 
Salma Luévano se expresaron: la primera 
exigió que la FGR atraiga el caso 
y no haya impunidad, y al supo-
ner que se trató de un crimen de 
odio, arremetió contra panistas 
como la senadora Lilly Téllez, la 
diputada Teresa Castell y la le-

gisladora local América Rangel, así como 
al actor y aspirante presidencial indepen-
diente Eduardo Verástegui, a quienes til-
dó de “potenciales incitadores de odio”. 

La diputada aguascalentense Salma 
Luévano, dijo que Baena le expresó pre-
ocupación por haber sido amenazado de 
muerte, y señaló directamente a la sena-
dora petista Martha Cecilia Vázquez de 
haber difundido mensajes de odio contra 
la comunidad LGBT, por lo que pidió al 
dirigente del partido, Alberto Anaya, no 
permitir que siga en las filas de la 4T.

Reaccionaron al fallecimiento las aspi-
rantes presidenciales Claudia Sheinbaum 
y Xóchitl Gálvez, así como el líder nacio-
nal del PRD, Jesús Zambrano, quien pidió 
indagar un presunto crimen de odio.

También se expresaron la presidenta 
de la Suprema Corte, Norma Piña, y la mi-
nistra Loretta Ortiz; el  Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación y los 

magistrados Janine Otálora, Fe-
lipe de la Mata y Felipe Fuentes, 
así como el Instituto Nacional 
Electoral (INE), quienes reco-
nocieron su labor y exigieron 
se esclarezca el caso.

Autoridad aún no define si fue homicidio

Encuentran sin vida a 
1er magistrade del país
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

Los cuerpos de Jesús Ociel Baena 
Saucedo, identificado como el 
primer magistrade no binarie 
del país, y el de su pareja senti-

mental, Dorian Daniel Nieves Herrera, 
fueron encontrados sin vida la mañana 
de ayer al interior de su domicilio, en la 
capital de Aguascalientes, sin que hasta el 
momento se conozcan las causas.

Según los primeros reportes, fue al-
rededor de las 09:00 horas cuando los 
cuerpos fueron encontrados por la perso-
na que les ayudaba con la limpieza en el 
domicilio ubicado en el fraccionamiento 
Punta del Cielo. Esta persona aseguró que 
la vivienda estaba cerrada con llave y que 
ambos cuerpos presentaban heridas.

En una primera declaración, el titular 
de la Secretaría de Seguridad Pública del 
estado, Manuel Alonso García, aseguró 
que los cuerpos no presentaban huellas 
de violencia y que todo parecía indicar 
que se trató de una sobredosis de drogas.

Horas más tarde, el titular de la Fiscalía 
General del Estado, Jesús Figueroa, confir-
mó en conferencia que los dos cuerpos sí 
presentaban signos de violencia, además 
de que se encontraron manchas hemáti-
cas en el interior del inmueble.

“En la revisión, que ya se hizo por par-
te de los peritos hasta estas horas, no se 
encontró ninguna violación a las chapas 
y la empleada doméstica fue la que hizo 
el hallazgo originalmente; y el personal 
de Seguridad Publica Estatal es quien nos 
hace el reporte a nosotros”, dijo.

Aclaró que tras la revisión de las cáma-
ras no se acreditó que al domicilio hubiera 
ingresado una tercera persona, luego de 
que la pareja llegara al lugar, alrededor de 
las 01:16 horas del lunes.

“Encontramos algunos indicios que 
nos podrían llevar a determinar que hay, 
evidentemente, una lesión corporal por 
algo, sólo podemos establecer eso. Hasta 
que tengamos el resultado de las necrop-
sias es cuando podríamos determinar las 
causas de muerte.

LOS CUERPOS de Ociel Baena y su pareja fueron localiza-
dos en su casa, en Aguascalientes, con heridas de arma blanca; 
puertas estaban cerradas y videos no muestran a nadie entrar

EN MAYO de 2023 Jesús Ociel Baena se 
convirtió en la primera persona en recibir un 
pasaporte con identidad no binaria, el cual fue 
entregado por el entonces canciller Ebrard.

Eldato

“En este momento lo que podemos de-
cir es que son lesiones ocasionadas, no sé 
si denominarlas armas o navajas, objetos 
cortantes, y que estas lesiones son las que 
ocasionaron la pérdida de la vida de estas 
dos personas”, expuso el fiscal.

Agregó que ante lo ocurrido se aplicará 
un protocolo especializado en perspectiva 
de género: “Tenemos que ser cuidadosos, 
tenemos que respetar toda su intimidad 
y, desde luego, aplicar todos los protoco-
los, como es éste que nosotros ya estamos 
aplicando en este momento, relacionado 
con la comunidad a la que pertenecía”.

Baena Saucedo, de 38 años, asumió el 
cargo en el Tribunal Electoral de Aguas-
calientes el 1 octubre de 2022, por lo que 

se considera la primera persona con iden-
tidad no binarie en ocupar un cargo de 
magistratura en México y América Latina. 

Defensor de la comunidad LGBTTTQ+, 
el magistrade pidió en julio pasado medi-
das de protección ante las amenazas de 
muerte de las que fue objeto, por lo que 
contaba con protección; sin embargo, 
trascendió que después de un evento en 
Oaxaca, pidió a su escolta no presentarse.

La secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, dijo: 
“Apenas nos estamos enterando, se va a 
hacer la investigación, no sabemos de qué 
se trata, si se trata de un homicidio o fue 
algún accidente, veamos primero antes de 
dar cualquier información”.

Jesús Ociel Baena
CARGO: magistrade del  

Tribunal Electoral de  
Aguascalientes
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Ante una veintena de seguidores, se conformó con que la 
Comisión de Honestidad y Justicia partidista reconociera 

“evidencias de prácticas indebidas” en esa elección, celebró 
que se inicien los procesos de sanción correspondientes, 
lo que dijo “entender como el inicio de un paso decisivo 
en el entendimiento con Claudia” al señalar que si él y los 
que lo apoyan son la segunda fuerza en Morena, deben ser 
tratados como tales y a dirigentes de Movimiento Ciuda-
dano que le ofrecieron apoyo, les deseó “que les vaya bien”. 

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Durante el acto en el que el excanciller anunció que se-
guirá en Morena, dijo que, hasta el momento, Sheinbaum 
no le ha ofrecido cargo alguno —debería liderar la bancada 
en el Senado, por quedar segundo— y que decidió entablar 
diálogo porque para él, sí tiene el bastón de mando, por eso 
habló con ella, y destacar que no lo ha hecho con su otrora 

“carnal” López Obrador. 
Entre los funcionarios morenistas a los que el excan-
ciller responsabilizó de no mostrar neutralidad en el pro-
ceso interno, figuran la presidenta del Consejo Nacional 
de Encuestas, Ivonne Cisneros, “pues siempre expuso sus 
preferencias hacia Claudia Sheinbaum” y Alejandro Peña, 
secretario de Organización de la dirigencia, quien se encar-
gó de la cadena de custodia en el proceso y “es cercano” a 
la exjefa de Gobierno. 
Sostuvo que en el proceso interno predominó el uso 
de estructuras gubernamentales, como Servidores de 
la Nación y Coordinadores Operativos Territoriales, que 

“incidieron tendenciosamente” sobre las preferencias en 
el ánimo popular, incluso condicionaron los programas 
sociales que sostienen a los más pobres. 
Al que habían señalado en las mañaneras como presi-
denciable es al joven mandatario de Nuevo León, Samuel 
García, cuya trayectoria política se conforma por dos años 
de senador, dos de gobernador y quien además tiene como 
principal apoyo, más que a Movimiento Ciudadano, a su 
influencer esposa. 
¿Coincidencia o costumbre? Siendo presidente, Do-
nald Trump aseguró qué fácil le fue “doblar” al entonces 
canciller Ebrard, cuando exigió que convenciera a AMLO 
de enviar 28 mil soldados a la frontera sur y cerrar el paso a 
migrantes a EU. Ahora lo “dobló” Morena. 

Finalmente, tras su berrinche al ha-
ber perdido en el proceso interno 

de las corcholatas de Morena, denun-
ciar “incidencias” y exigir la reposi-
ción del mismo, Marcelo Ebrard fue 
“convencido” de permanecer en ese 
partido y hacer lo que negó que haría: 
dialogar hasta en dos ocasiones con 
“esa señora”, como llamaba entonces 
a Claudia Sheinbaum, ganadora de 
la contienda y, de paso, negar que el 
Presidente López Obrador, y menos 
el dirigente partidista, Mario Delgado, 
participaran en “esas negociaciones”. 

DOBLAN A EBRARD:  
SE QUEDA EN MORENA

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Alteró padrón de desaparecidos: AMLO 

Acusa a Karla Quintana 
de actuar contra la 4T
Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
L ópez Obrador denunció 
que la excomisionada para la 
Búsqueda de Desaparecidos, 

Karla Quintana, “además de ineficien-
te, actuó de manera irresponsable y 
mala fe al tratar de afectar al Gobierno 
de la Cuarta Transformación con la 
alteración del padrón”.

“Vamos a demostrar de que el censo 
no estaba bien manejado, el registro que 
se tenía y que no era nada más ineficien-
cia, sino había una intención de afectar 
al Gobierno que represento.

“Así de claro, ya ven que no me gusta 
andarme con rodeos; la señora Karla y 
otros que estaban manejando esto for-
man parte de una organización supues-
tamente independiente, pero les puedo 
garantizar que de derecha”, afirmó en la 
conferencia de prensa mañanera desde 
Ciudad Obregón, Sonora.

Cuestionó la manera en que Quintana 
y otros personajes se involucraron en su 
Gobierno. “¿Cómo llegaron al Gobierno 
de nosotros? Quién sabe, pero todo eso 
lo vamos a aclarar, porque no es nada 
más que hayan alterado los padrones 
de desaparecidos”.

El mandatario dijo que no es cierto 
que haya 126 mil personas desapare-

EL MANDATARIO descarta fincar responsabilidades a la 
excomisionada para la búsqueda de personas; el fin de mes 
se dará a conocer el censo nacional “con datos correctos”

EL MANDATARIO 
en conferencia 
matutina, ayer, en 
Sonora.

cidas en el país, lo cual será probado, 
porque se lleva a cabo un censo casa 
por casa y los no localizables han sido 
encontrados.

“Y de manera muy irresponsable, 
de mala fe, salían a decir que había 120 
mil desaparecidos, y desde luego entre-
vistas con Carmen Aristegui. Y el coor-
dinador de todo ese grupo, que es un 
derechoso, seudodefensor de derechos 
humanos, un farsante, Emilio Álvarez 
Icaza, senador del bloque conservador”, 
expresó el mandatario.

Sobre la posibilidad de fincar respon-
sabilidades a la excomisionada para la 
búsqueda de desaparecidos, el Jefe del 
Ejecutivo comentó que no lo 
haría su Gobierno, pues “es 
mucho mejor poner al descu-
bierto a todos estos farsantes 
que presentarles denuncia. 
Imagínense que al final termi-
nan en el Poder Judicial”.

López Obrador insistió en 
que, al final de este mes, estará 
concluido el censo nacional, el 
cual se informará a los mexica-
nos para que se conozca la rea-
lidad de los casos.

Por ello, indicó que su Gobierno bus-
cará aclarar el tema de los desaparecidos 
que supuestamente distorsionó Karla 
Quintana y puso a dudar a la población, 
pues piensan que todos los gobiernos 
son iguales pero no, recalcó.

“No somos iguales, (el censo) se está 
haciendo con la participación de todo el 
Gobierno, porque nos dimos cuenta de 
que había una actitud cuando menos 
irresponsable; conferencias de prensa 
para decir que había 126 mil desapare-
cidos, y además con un crecimiento en 
los últimos años. Si yo no soy Calderón.

“Nosotros no reprimimos, no se or-
dena la desaparición de nadie, no hay 

impunidad, no hay tortura, 
no hay masacres; pero éstos, 
con el propósito, a lo mejor 
algunos ni sabían en qué es-
taban metidos, pero sí, arriba 
hay gente interesada no sólo 
en demostrar que somos 
iguales, sino en socavar las 
instituciones, debilitar nues-
tro movimiento para poder 
ellos mandar y no sólo aquí se 
fabrican esos planes, también 
en el extranjero”, puntualizó.

VAMOS a demos-
trar de que el censo 

no estaba bien 
manejado (...) había 

una intención de 
afectar al Gobierno 

que represento
Andrés Manuel López 

Obrador 
Presidente de México 

EL PRESIDENTE  
acusó a la CIDH de la 
OEA de estar vincu-
lada por Karla Quin-
tana y varios seu-
dodefensores de 
derechos humanos, 
organismo cercano 
el Departamento de 
Estado de EU. 

Eldato

Alistan Festival de la 
Huasteca de Hidalgo 
Redacción 

HIDALGO estará de fiesta, ofreciendo a 
visitantes el abanico de actividades cul-
turales y turísticas que se vivirán y senti-
rán con el Festival de la Huasteca, y muy 
pronto, el evento que reunirá la magia del 
estado: el Tianguis de Pueblos Mágicos. 

El primer evento se ha organizado des-
de 1996, con el objetivo de promover el 
desarrollo cultural de la región, además 
de difundir las manifestaciones cultu-
rales como la música, danza y medicina 

tradicional, siendo que dará inicio el 16 
de noviembre. 

Éste es un evento en el que se expon-
drá la riqueza cultural de la región, por 
lo que el gobernador del estado, Julio 
Menchaca Salazar, encabezará el acto in-
augural para dar paso a descubrir y vivir 
las 150 actividades que se estarán desarro-
llando de forma simultánea en las plazas 
públicas de ocho municipios: Atlapexco, 
Huautla, Huazalingo, Huejutla de Reyes, 
Jaltocán, San Felipe Orizatlán, Xochiati-
pan y Yahualica. 

El Festival es parte del Programa de 
Desarrollo Cultural de la Huasteca, es una 
estrategia nacional para promover la cul-
tura de las comunidades que esta región 
comprende, así como la conservación del 
patrimonio cultural material e inmaterial 
que se ha heredado. 

MUJERES hidalguenses realizan una 
danza tradicional, en imagen de archivo. 

12LR4492.indd   212LR4492.indd   2 13/11/23   22:3613/11/23   22:36



Twitter @LaRazon_mx
13

Martes 14.11.2023 • La Razón
MÉXICO

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Reserva de derechos de autor otorgada por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2009-071618113600-101. Certificado de licitud de título No. 14533. Certificado de licitud de contenido No. 
12106. Editor responsable: Adrian Castillo de los Cobos. Domicilio: Melchor Ocampo número 193, Torre Privanza, piso 7, colonia Verónica Anzures, delegación Miguel Hidalgo. Código Postal 11300. Impreso en 
Impresora de Periódicos Diarios, S. de R.L. de C.V., con domicilio en Acalotenco 80, colonia Santo Tomás, delegación Azcapotzalco, México, DF, Código Postal 02020, Teléfono 5352 0999. Distribuido por la 
Unión de Expendedores y Voceadores de los Periódicos de México, AC, con domicilio en Guerrero No. 50, colonia Guerrero, Código Postal 06350. El contenido de los artículos es responsabilidad exclusiva de 
los autores. Todos los derechos están reservados. Queda prohibida la reproducción parcial o total del material publicado.

• Información 
Jorge Butrón
Magali Juárez
Yulia Bonilla
Claudia Arellano
• Edición 
Omar Castillo
Enrique Villanueva
Raúl Campos
Ivonne Martínez
Evert G. Castillo
Rafael Cervantes

Ana Cureño
• Corrección
Alfonso González
Mónica Meré
• Diseño 
Meztli Aguilar
Paulina Hernández
Andrea Lanuza
Gustavo Gómez
Armando Armenta 
Nayhely Hernández   

• Infografía
Roberto Alvarado
• Retoque  
Digital
Luis de la Fuente
Mónica Pérez
• Internet
Karen Rodríguez
Julio Vázquez
Omar Flores
Omar Avalos
Rodrigo Hernández

• Sistemas
Luis Angel Cortazar
Carlos Chamú
• Fotografía
Eduardo Cabrera

Coordinadores 

• MÉXICO
   David García
• NEGOCIOS
   Fernando Franco

• CIUDAD Y ESTADOS
   José Contreras
• DEPORTES
   Diego Hernández

• CULTURA Y DESFILE
   Adriana Góchez
• MUNDO
   Stephanie Reyes

• DISEÑO
   Carlos Mora
• NOTICIAS DIGITALES      
   Federico García

• OPERACIONES 
   DIGITALES      
   Paola Sánchez

• Directora de Ventas
Ileana Salinas

ventaspublicidad@razon.com.mx

• Gerente de Administración
Julián Méndez

Contáctenos:  
Conmutador: 55-5260-6001  

Publicidad: 55-5083-0500
Suscripciones: 55-5250-0109   
Para llamadas del interior: 

800-8366-868  
La Razón de México  

Nueva época  
Año de publicación 15 

Número de edición: 4492

MARIO NAVARRETE
Director General

ADRIAN CASTILLO
Director Editorial

Subdirectora de Edición
Gilda Cruz Terrazas

Réplicas: replicas@razon.com.mx

SIGUEN EN PIE DE LUCHA POR LA RECONSTRUCCIÓN

CON APOYO de una excavadora, trabajadores de Guerrero recogen los escombros y basura, ayer.
Cuando se emite una declaratoria de emergencia 
se liberan recursos lo más rápido posible para 
enfrentar el desastre. Con esa declaratoria se es-
peraba que la ayuda fluyera sin trabas, y que se 
repartiera directamente a los afectados, pero un 
día después, el Gobierno federal corrigió e indicó 
que hubo un error y la emergencia pasó de 47 mu-
nicipios a sólo dos: Acapulco y Coyuca de Benítez, 
dejando fuera a Técpan de Galeana, pese a que 
varios medios de comunicación documentaron 
la emergencia por la que pasaba el municipio. 

La realidad es que en esas declaratorias nadie 
se puede equivocar, no es que a cualquier funcio-
nario se le haya ocurrido publicarlas. Cada tema 
que se publica en el DOF pasa por muchos filtros, 
entre ellos el Despacho Jurídico de la Presidencia. 

Lo que gana el Gobierno federal es que sin 
la declaratoria de emergencia, los recursos los 
puede entregar directamente y decidir cómo se 
emplean. No les convenía la proclamación y por 
eso en el mismo Diario Oficial de la Federación y 
tan sólo 14 días después se dio a conocer que el 
Gobierno federal anunciaba el fin de la emergen-
cia para Acapulco y Coyuca de Benítez. 

Así, hasta los recursos de nuestros impuestos 
que vayan también a Acapulco y Coyuca de Bení-
tez, el Gobierno federal decide discrecionalmen-
te cómo los emplea. 

Hace años se implementó la declaratoria de 
emergencia al igual que el Fondo Nacional de 
Desastres Naturales (Fonden) para hacer frente 
a tragedias naturales y obtener los recursos de 
forma expedita. 

Ante esto, la Coordinación Nacional de Pro-
tección Civil (CNPC) justificó que la declaración 
de emergencia se emite cuando se presenta una 
situación anormal, como un desastre natural que 
puede causar un daño a la sociedad y propiciar un 
riesgo excesivo para la seguridad e integridad de la 
población en general. 

Detalló que Acapulco no estaba en una situa-
ción de emergencia, ya que no existía riesgo con-
tra la población por los efectos de viento o lluvia 
severa que cayeron sobre el puerto. 

“Con respecto a la falsa premisa de asociar 
una situación de emergencia a los procesos de 

D os días después de que el 
huracán Otis con Categoría 5 

impactara buena parte de la Cos-
ta Grande de Guerrero y destru-
yera casi todo lo que encontró en 
su camino, en el Diario Oficial de 
la Federación (DOF) el Gobierno 
federal emitió la declaratoria de 
emergencia “por la ocurrencia de 
lluvia severa y vientos fuertes” 
para 47 municipios de Guerrero, 
incluidos Acapulco, Coyuca de 
Benítez y Técpan de Galeana.

EN GUERRERO NO HAY EMERGENCIA 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Uber y QRoo 
reforzarán 
seguridad 
Redacción 

LA GOBERNADORA de Quintana Roo, 
Mara Lezama Espinosa, firmó un con-
venio de colaboración con la plataforma 
Uber para incorporar un “botón de auxi-
lio” que ayudará a reportar emergencias y 
evitar la comisión de delitos, a través de su 
vinculación con el C5, siendo un ejemplo 
del trabajo coordinado, en beneficio de la 
ciudadanía y turistas usuarios. 

En Cancún, Mara Lezama explicó que 
este convenio servirá como referencia a 
otros prestadores de servicios de trans-
porte público y privado, para brindar a 
todos los pasajeros y pasajeras seguri-
dad en su traslado, al igual que para el 
conductor o conductora. 

Destacó que se refuerza el compro-
miso de su gobierno humanista, de las 
alianzas en beneficio de las y los quin-
tanarroenses, así como a turistas que 
usan esta plataforma, además, de que se 
suma al Nuevo Acuerdo por el Bienestar 
y Desarrollo de Quintana Roo, para cerrar 
brechas de desigualdad y caminar hacia 
una prosperidad compartida. 

La mandataria estatal expresó que uno 
de los retos más importantes para el es-
tado es la movilidad, pero prevaleciendo 
las condiciones de seguridad y paz social 
para que la vida de las personas transcurra 
en un ambiente de tranquilidad. 

Por su parte, Juan Pablo Eiroa, director 
general de Uber México, agradeció a la go-
bernadora de Quintana Roo su liderazgo 
en este proyecto: “En esta nueva adminis-
tración fue donde encontramos la visión 
y apertura para colaborar en conjunto en 
favor de todos los habitantes de Quintana 
Roo y todos los turistas”. 

LA GOBERNADORA Mara Lezama (cen-
tro), tras la firma del convenio, ayer.

recuperación y reconstrucción, se recuerda que 
la situación de emergencia ya ha concluido y se 
da paso a la etapa de recuperación mediante la 
puesta en marcha del Plan General de Recons-
trucción y Apoyo a la Población afectada en Aca-
pulco y Coyuca de Benítez por el huracán Otis”, 
refirió la CNPC. 

Yo no sé si la coordinadora de Protección Civil, 
Laura Velázquez Alzúa, haya recorrido las calles 
afectadas en Guerrero, si haya visto a la gente 
cómo aclama un vaso de agua, si ha recorrido las 
calles en donde a la gente más pobre se les voló la 
lámina de su casita y han perdido todo. 

Me imagino que no ha estado en la zona del 
desastre. Yo sí estuve ahí hace un par de días en 
Acapulco y en particular en Pie de la Cuesta y la 
situación sí es de emergencia. 

Voy a repetir lo que dice el comunicado de la 
Coordinación Nacional de Protección Civil: “De-
claración de emergencia se emite cuando se pre-
senta una situación anormal, como un desastre 
natural que puede causar un daño a la sociedad 
y propiciar un riesgo excesivo para la seguridad e 
integridad de la población en general”. 

Acaso Acapulco y la Costa Grande de Guerre-
ro ¿no están en una situación anormal?, acaso 
ante la falta de agua y comida ¿no puede haber 
un surgimiento social? 

Se quitó la declaratoria de emergencia con la 
que se hubieran podido apoyar a cientos de gue-
rrerenses en este momento que aún es crítico; sin 
embargo, la publicada el 2 de noviembre en el 
DOF permanece vigente por desastre natural, con 
la que el Gobierno federal sigue obligado a entre-
gar los recursos de forma extraordinaria, rápida 
y de forma directa sin tanto trámite o burocracia, 
pero la diferencia es que esos recursos se entregan 
de manera discrecional. 

Nuevamente, el Gobierno federal utiliza los 
recursos como ellos deciden. Acapulco sigue en 
situación de emergencia por el azote de Otis. Por 
lo menos habría que esperar a que regrese el agua 
para todos y que las casas tengan luz, si bien es 

cierto, la luz ya se restableció, faltan las conexio-
nes a cada una de las viviendas. 

La declaratoria del fin de la emergencia im-
plica que Guerrero dejará de contar con el apoyo 
federal para auxiliar a las personas en cuanto al 
rescate, la asistencia médica, la operación de refu-
gios temporales y la asistencia social. 

Ahora, con declaratoria de desastre aún vigen-
te, los municipios de Acapulco de Juárez y Coyuca 
de Benítez pueden solicitar el acceso a recursos fe-
derales del instrumento financiero de atención de 
desastres naturales. 

Pero primero hay que terminar de atender la 
tragedia inmediata, el día a día de la gente que está 
en muy malas condiciones.

Se están limpiando con rapidez las principa-
les avenidas, lo cual está muy bien porque están 
abriendo el paso para que la gente pueda circular, 
pero la limpieza en otras colonias está siendo muy 
complicada de realizar. 

En cuanto al Fonden, que era un instrumen-
to financiero público que tenía por objeto liberar 
recursos de forma inmediata ante un desastre na-
tural y que iba de la mano con la declaratoria de 
emergencia, desapareció. 

El Senado en este sexenio lo eliminó, en los 
datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Públi-
co (SHCP), el Fonden sigue apareciendo, sólo que 
ahora se le describe como un programa, no como 
un fideicomiso y se destinan 17 mil 156 millones 
826 mil 205 pesos. 

Esta ayuda tarda en llegar ante una tragedia 
porque se trata de un programa, el cual debe ser 
planeado, estructurado antes de poder acceder 
a los recursos. 

La modalidad de este ahora programa, repor-
tó un cambio en los últimos años pues se destina 
más porcentaje a la asistencia social más que en 
la reconstrucción de infraestructura dañada por 
desastres naturales. 

Ojalá esta tragedia no se utilice para politique-
rías, pero todo indica que así será. Y ojalá el Gobier-
no federal no abandone Guerrero. 

EL “BOTÓN DE AUXILIO” se activará a 
petición del usuario o conductor y brindará 
información del vehículo, usuario, ubicación, 
entre otros, para la actuación de autoridades.

Eldato
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PANORAMA DEL PAÍS

EN NUEVO LEÓN, personal de Protección Civil y de la Cruz 
Roja acudieron al lugar del accidente, en el bulevar Díaz Ordaz, 
a la altura de la colonia La Leona, en donde, según testigos, el 
conductor de la unidad oficial le intentó ganar el paso al convoy. 
Dos uniformados resultaron heridos, aunque no de gravedad.

Tren embiste patrulla en 
San Pedro Garza García 

150
Reportes hay en el 
Tribunal de Justicia 

Administrativa
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Zapopan: matan 
a mando de la 
Policía Municipal
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

DURANTE la mañana de ayer fue ase-
sinado el subdirector operativo de la Po-
licía de Zapopan, Carlos Manuel Flores 
Amezcua, en el interior de una cafetería 
en la colonia La Estancia. 
    La agresión ocurrió en un estableci-
miento ubicado cerca del cruce de Patria 
y Beethoven, al poniente de la Zona Me-
tropolitana de Guadalajara.

De acuerdo con las primeras versio-
nes, fueron al menos cuatro sujetos los 
que participaron en el homicidio, quie-
nes tras atacar directamente al oficial, 
escaparon a bordo de una camioneta y 
una motocicleta, cuyo conductor porta-
ba una mochila similar a la que utilizan 
los repartidores de comida.

Aunque varias corporaciones partici-
paron en el operativo desplegado en la 
zona para intentar identificar y capturar a 
los agresores, sólo se pudo localizar aban-
donada la camioneta en la que escaparon 
algunos de ellos.

Juan José Frangie, presidente muni-
cipal de Zapopan, confirmó en sus redes 
sociales el homicidio del mando policia-
co y señaló que se trabaja con la Fiscalía 
del estado para esclarecer el crimen.

“A su familia, amigas, amigos, compa-
ñeros y seres queridos, mi más sentido 
pésame, de todo corazón les digo que 
cuentan con un servidor y con Zapopan 
en este terrible momento. Estamos con 
ustedes” escribió el alcalde.

También se pronunció la Policía Muni-
cipal de Zapopan, la cual condenó el cri-
men y señaló que el comisario Amezcua 
tenía 27 años de servicio.

La corporación señaló que cooperará 
en lo que esté a su alcance para la iden-
tificación de los autores del atentado en 
contra del oficial.

LAS AUTORIDADES acordonaron el establecimiento en 
donde ocurrió el crimen en contra del uniformado, ayer.

EL PRESIDENTE municipal, Juan José 
Frangie, condenó el crimen y señaló que se 
trabaja con la Fiscalía de Justicia del estado 
para poder esclarecer los hechos.

Eltip

27
Años de servicio 

tenía Carlos 
Manuel Flores

Investigación abarca varios delitos

Abiertas, 148 carpetas 
por gestión de Aureoles
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

El titular de la Fiscalía Especializa-
da de Combate a la Corrupción 
de Michoacán, Alejandro Ca-
rrillo Ochoa, informó ayer que 

continúan abiertas más de 148 carpetas 
de investigación en contra del exgober-
nador Silvano Aureoles y funcionarios de 
su administración. 

En entrevista colectiva, Carrillo Ochoa 
mencionó que tan sólo en lo que va del 
año se han abierto 148 carpetas, de las 
cuales se han judicializado diez, que co-
rresponden a los delitos de ejercicio ilíci-
to del servicio público y falsificación de 
documentos.

Y en el caso específico del exmandata-
rio, precisó que hay averiguaciones abier-
tas principalmente por ejercicio ilícito 
del servicio público y peculado.

Por separado, Hugo Gama, presidente 
del Tribunal de Justicia Administrativa 
de Michoacán (TJAM) reveló que este 
organismo ha recibido 150 reportes por 
presuntos actos de corrupción, la mayo-

FISCAL ANTICORRUPCIÓN de Michoacán señala que 
las indagatorias son por ejercicio ilícito del servicio público y 
peculado; diez averiguaciones ya fueron judicializalas, dice

EL EXGOBERNA-
dor Silvano Aureo-
les, durante una 
visita que hizo a 
Michoacán Xóchitl 
Gálvez el pasado 5 
de noviembre.

Detención de alcaldesa
“no afecta la seguridad”
Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

AYER, EL TITULAR de la Secretaría 
de Seguridad Pública Estatal (SSPE) de 
Chihuahua, Gilberto Loya Chávez, ase-
guró que la estrategia en la materia que 
se aplica en el municipio de Nuevo Casas 
Grandes no se verá afectada con la de-
tención de la alcaldesa, Cynthia Marina 
Ceballos Delgado.

El funcionario recalcó que desde hace 

tiempo se trabaja dentro de ese municipio 
en materia de seguridad, al grado de que 
hace algunos meses todos los elementos 
de la policía local fueron desarmados.

Loya Chávez apuntó que la estrate-
gia de seguridad no estaba basada en 
la persona que ocupaba el poder en la 
Presidencia Municipal, sino que se han 
generado acciones a la par de la adminis-
tración local.

Recalcó que la estrategia está funcio-
nando “perfectamente bien”, y que “será 

el Ayuntamiento, o en su caso el Congre-
so, el que valide quién ocupará el cargo 
de alcalde de forma temporal”.

Cabe recordar que la edil fue detenida 
durante la tarde del pasado domingo y 
fue trasladada a la sección femenina del 
Cereso 1 de Aquiles Serdán.

ría de ellos relacionados con la pasada 
administración, encabezada por el pe-
rredista Silvano Aureoles.

El funcionario dijo ante los medios de 
comunicación que los  principales señala-
mientos son por desvío de recursos, cohe-
cho, peculado y abuso de funciones en di-
versas dependencias del gobierno estatal.

Expresó: “Ha aumentado el número 
de informes de presunta res-
ponsabilidad que han llegado 
al tribunal; esperamos que al 
terminar el año habrá entre 
160 a 170 informes, enviados 
por la Secretaría de la Contra-
loría, la Auditoria Superior y 
algunos municipios, pero de 
donde menos llegan es de los 
municipios”.

El presidente del TJAM in-
sistió en que la mayoría de los 
reportes por actos de corrup-

ción provienen de áreas del anterior go-
bierno estatal, como salud, obras públi-
cas y educación.

Cabe mencionar que el pasado 22 de 
febrero, el gobernador de Michoacán, 
Alfredo Ramírez Bedolla, anunció una 
“investigación profunda” ante las irre-
gularidades detectadas por la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF), sobre 

todo durante el último año de 
la administración pasada, que 
encabezó Silvano Aureoles.

En esa ocasión, el mandata-
rio hizo referencia a un posible 
daño a la hacienda pública por 
cerca de 13 mil millones de pe-
sos, de acuerdo con lo revelado 
por la ASF.

Silvano Aureoles también 
enfrenta varias denuncias pre-
sentadas por el Congreso y por 
el partido Morena. 

EL SECRETARIO de Seguridad de Chi-
huahua, Gilberto Loya Juárez, ayer.

E L  G O B E R N A -
DOR Alfredo Ramí-
rez Bedolla anunció 
en febrero una “in-
vestigación profun-
da” ante el hoyo de 
13 mil millones de 
pesos detectado 
por la ASF en la ges-
tión de Aureoles.
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Líneas 9 y B del Metro
dicen adiós al boleto
EL SISTEMA de Transporte Colectivo informó que a partir del 
sábado 25 de este mes, el acceso a estas dos rutas será exclusi-
vamente con la Tarjeta de Movilidad Integrada. Las autoridades 
pidieron a los usuarios comprar con anticipación sus plásticos y 
tenerlos con saldo suficiente, para evitar contratiempos.

CLIMA  
PARA HOY

PARCIALMENTE 
NUBLADO

DENUNCIE MALTRATO ANIMAL
Llame al 5208989823°MAX. 13°MIN.

Batres presenta iniciativa

Van por regular 
Airbnb y otras apps 
de alojamiento en 
Ciudad de México
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

El Jefe de Gobierno, Martí Batres, 
encabezó ayer la presentación 
de una propuesta oficial para 
regular el servicio de alojamien-

to por medio de plataformas digitales 
en la Ciudad de México, que incluye la 
creación de un padrón de propietarios 
de inmuebles, a quienes se denominará 
“anfitriones”, y otro de aplicaciones.

En conferencia de prensa, el mandata-
rio comentó: “Nos interesa mucho como 
Gobierno la tranquilidad de los vecinos 
de las distintas colonias, en términos in-
mediatos y de largo plazo; que no sientan 
los vecinos que hay una situación de des-
plazamiento, de gentrificación, que van 
a ir siendo expulsados por dinámicas 
económicas”.

Mencionó que esta regulación evi-
tará la generalización masiva en el uso 
de inmuebles habitacionales para renta 
mediante plataformas digitales, por lo 
que adelantó que un anfitrión no podrá 
dedicar más de tres inmuebles a este uso.

Añadió que todos aquellos que ren-
ten espacios en sus casas mediante apps 
deberán realizar un trámite de refrendo 
cada año, el cual le será negado a quien 
viole algunas de las disposiciones.

Y enfatizó: “Lo que hoy estamos dan-
do a conocer expresa el interés de los ve-
cinos, el interés de la industria hotelera 
y, expresa también la certidumbre de las 
plataformas digitales que se dedican al 
alojamiento digital tipo Airbnb, aunque 
no es la única plataforma”.

Martí Batres apuntó que se prevé que 
la iniciativa sea formalmente enviada al 
Congreso de la Ciudad de México en los 
próximos días, antes de que termine el 
actual periodo ordinario de sesiones.

EL JEFE DE GOBIERNO sostiene que se 
busca conciliar intereses entre vecinos, usua-
rios e industria; propuesta contempla crear un 
padrón de anfitriones y uno de plataformas

Cinco aplicaciones se
disputan el mercado
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EN LA CIUDAD DE MÉXICO, cinco 
grandes aplicaciones digitales se dispu-
tan el mercado del alojamiento a corto 
plazo. Se trata de  Airbnb, Booking, Vrbo, 
Sonder y Flipkey, entre las cuales destaca 
la primera.

Todas tienen en común la facilidad  
para registrarse tanto de usuarios como 
de prestadores de servicio y la accesibili-
dad para consultar información acorde a 
lo que el viajero busca y lo que el propie-
tario del inmueble ofrece.

Actualmente muchas personas se 
inclinan hacia este tipo de hospedaje 
en lugar de recurrir a hoteles, ya que 
los trámites de reservación y pago son 
más sencillos y las tarifas suelen ser más 
atractivas.

Las aplicaciones exigen a los anfitrio-
nes brindar los datos necesarios para que 
puedan atraer a los huéspedes por medio 
de filtros, como los servicios del inmue-
ble, capacidad de hospedaje, precios, si 
admiten mascotas o no, entre 
otras condiciones.

Sin embargo, este tipo de 
servicios también ha ocasio-
nado molestias entre vecinos 
de ciertas colonias, por el he-

cho de que no hay un control sobre las 
conductas de ciertos huéspedes, con los 
que se ven obligados a compartir los frac-
cionamientos o condominios.

Por tal motivo, en el Congreso de la 
Ciudad de México el PVEM y el PAN pre-
sentaron en meses pasados sendas ini-
ciativas para regular dichas plataformas.

El coordinador de la Alianza Verde, 
Jesús Sesma Suárez, dijo al presentar su 
propuesta que “el ordenamiento territo-
rial de la ciudad debe contemplar esta 
actividad, para que se realice de confor-
midad con la regulación”.

Sesma propuso que las plataformas 
digitales paguen una cuota del 4 por 
ciento sobre el total de las comisiones 
o tarifas que cobren por cada renta por 
concepto de aprovechamientos y que es-
tos recursos se destinen al mejoramiento 
de las colonias.

Por su parte, el diputado del PAN Aní-
bal Cañez propuso reformar el Código 
Fiscal local, así como la Ley de Turismo, 
para que tanto los anfitriones como las 
plataformas paguen impuestos en bene-

ficio de las finanzas de la Ciu-
dad de México.

Cañez señaló que se debe 
garantizar la seguridad de 
quienes deciden rentar espa-
cios por medios digitales.

Por su parte, el  director general de 
Gobierno Digital de la Agencia Digital 
de Innovación Pública (ADIP), Eduardo 
Clark, indicó que “es necesario regular 
el sector de oferta de inmuebles de uso 
habitacional para diferenciarlos de los es-
tablecimientos mercantiles que ofrecen 
alojamiento, como son hoteles”.

Adelantó que la iniciativa contempla 
que los anfitriones estén obligados a 
inscribirse en un registro con datos per-
sonales, a proporcionar RFC, constancia 
de situación fiscal y datos de contacto, 
además de que deberán acreditar la pro-
piedad o posesión del inmueble.

Además, los prestadores de este tipo 
de servicio  tendrán que acreditar el pago 
de contribuciones y especificar el tipo de 
inmueble que ofrecen, así como declarar, 
mediante una carta, que el mismo cum-
ple con todas las medidas de seguridad.

Por otro lado, las plataformas digitales 
deberán anotarse en un padrón ex profe-
so, así como requerir a los anfitriones su 
constancia y folio de registro y propor-
cionar semestralmente a la Secretaría de 
Turismo local un reporte de ocupación.

El funcionario comentó: “Por prime-
ra vez queremos contar con un padrón 
actualizado y confiable de la oferta y 
demanda de este sector en la capital, y 
también dar certidumbre jurídica tanto a 
los sugerentes como a quienes los usan, 
creando reglas claras”.

Añadió que mediante la iniciativa de 
reformas legales también se pretende 
eliminar la existencia de hoteles sin per-
miso de operación o que no cumplan con 
la norma aplicable, por lo que se sentarán 

LA INICIATIVA anunciada contempla que 
los prestadores de este servicio estén dados 
de alta en el SAT y que paguen impuestos por 
realizar esta actividad.

Eldato

3
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Mil pesos llegan a 
cobrar por la renta 

de un cuarto 

Iniciativas sobre 
el tema están en el 

Congreso local

las bases para una futura regulación de 
este sector, basada en evidencia.

Clark detalló que a cada inmueble que 
se incorpore al Padrón de Anfitriones se 
le expedirá una constancia y un folio con 

código QR verificable, los cuales deberán 
ser renovados cada año.

Reiteró que de lo que se trata es de que 
tanto prestadores de servicios como con-
sumidores tengan certeza y seguridad.

LA SECRETARIA de Turismo local, Nathalie 
Desplass, externó que se busca garantizar la 
seguridad de los huéspedes, asegurar la cali-
dad del servicio y proteger datos personales.

Eltip

Obligaciones para plataformas
 Registrarse en el padrón
 Requerir a anfitriones folio de registro
 Cumplir con normatividad en la ma-
teria 

 Proporcionar a Secretaría de Turismo 
un reporte semestral de ocupación

Obligaciones para anfitriones
 Registrarse en el padrón
 Tener RFC
 Presentar Constancia de Situación Fiscal
 Aportar datos de contacto
 Acreditar propiedad del inmueble
 Pagar contribuciones
 Declarar que el inmueble cumple con 
todas las medidas de seguridad 

 Tramitar refrendo cada año

EL PANORAMA

En la conferencia 
se expusieron 

las obligaciones 
que tendrán los 
anfitriones y las 
aplicaciones de 

alojamiento.

Síntesis de la iniciativa 
anunciada ayer: 
Objetivo: Crear dos padro-
nes, una de anfitriones y otra 
de plataformas

Plataformas en CDMX:   5

Iniciativas presentadas:  2
Por presentar: 1

1
Aplicación destaca 

de entre todas las 
demás

Fuente|Gobierno de la CDMX
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EDICTO 

      SE EMPLAZA A: ARTURO GRANDE FLORES.

El C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de Proceso escrito en la Ciudad de Mé-
xico, hace saber que en cumplimiento a lo ordenado por autos de fecha treinta 
y uno de agosto y veinticinco de septiembre del dos mil veintitrés, dictado en 
los autos del PROCEDIMIENTO JUDICIAL DE EJECUCIÓN DE GARANTÍAS 
OTORGADAS MEDIANTE PRENDA SIN TRANSMISIÓN DE POSESIÓN, se-
guido por INTERCAM BANCO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BAN-
CA MÚLTIPLE, INTERCAM GRUPO FINANCIERO, en contra de PRODUCTOS 
INNOVADORES ALIMENTICIOS, SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD LIMI-
TADA DE CAPITAL VARIABLE, y ARTURO GRANDE FLORES, se ordenó 
emplazar por edictos, haciéndose de su conocimiento la parte conducente de las 
resoluciones siguientes:

“Ciudad de México, a veintiocho de septiembre del dos mil veintitrés. Dada nueva 
cuenta en el expediente 1308/2018 y se precisa el auto del veinticinco de sep-
tiembre del dos mil veintitrés, en la parte conducente que dice $26,666,666.60 
(VEINTISÉIS MILLONES SEISCIETOS SESENTA Y SEIS MIL SEISCIENTOS 
SESENTA Y SEIS PESOS 60/100 M.N.), siendo lo correcto: $26,666,666.60 
(VEINTISÉIS MILLONES SEISCIENTOS SESENTA Y SEIS MIL SEISCIENTOS 
SESENTA Y SEIS PESOS 60/100 M.N.), por lo tanto, elabórense los edictos 
como se encuentra ordenado en autos.-Notifíquese. Lo proveyó y firma el C. 
Juez Vigésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito, Licenciado TONATIUH 
MAURICIO FLORES MALDONADO, quien actúa ante el Secretario de Acuerdos, 
Licenciado IGNACIO NOGUEZ MIRANDA, que da fe. Doy fe.” 

“...Ciudad de México, a treinta y uno de agosto del dos mil veintitrés.
Agréguese al expediente 1308/2018 el escrito presentado por el apoderado 
de la parte actora, se tienen por hechas sus manifestaciones, en cuanto a lo 
solicitado y no obstante los informes proporcionados por diversas instituciones 
no ha sido posible emplazar al codemandado ARTURO GRANDE FLORES, en 
consecuencia, con fundamento en los artículos 1070 del Código de Comercio, 
en relación con el 315 del Código Federal de Procedimientos Civiles de aplica-
ción supletoria a la materia mercantil se ordena emplazar al codemandado por 
medio de edictos que se publiquen POR TRES VECES CONSECUTIVAS en el 
periódico “LA JORNADA” de circulación nacional y en el periódico “LA RAZÓN 
DE MÉXICO” de circulación local, para que dentro del término de TREINTA DÍAS 
HÁBILES, contados a partir del día siguiente en el que surta efectos la última 
publicación conteste la demanda entablada en su contra, haciéndole saber que 
la cantidad que le reclama INTERCAM BANCO, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA 
MÚLTIPLE, INTERCAM GRUPO FINANCIERO como suerte principal es la can-
tidad de $26,666,666.60 (VEINTE SEIS MILLONES SEISCIENTOS SESENTA Y 
SEIS MIL PESOS 60/100 M.N.)más accesorios y en caso de no hacerlo el propio 
demandado, el depositario o quien detente la posesión haga entrega material 
al actor de los bienes objeto de la garantía indicados en el contrato base de la 
acción, debiéndose informar a esta autoridad, en su caso, por el actor o quien 
este designe como depositario judicial sobre el lugar en que permanecerán los 
bienes que le fueron entregados y oponga las excepciones y defensas que a su 
derecho convenga conforme al artículo 1414 Bis 10 del Código de Comercio, 
asimismo, también se le previene para que señale domicilio dentro de la Ciudad 
de México, apercibido que de no hacerlo, las subsecuentes notificaciones, aún 
las de carácter personal, le surtirán por medio del Boletín Judicial conforme a lo 
dispuesto por los artículos 1069 y 1070 del citado ordenamiento legal, quedando 
a su disposición las copias de traslado en la Secretaria “B” de este juzgado para 
que se imponga de ellas por el mismo término, por lo tanto, elabórense los edic-
tos correspondientes.-Notifíquese. Lo proveyó y firma el C. Juez Vigésimo Pri-
mero de lo Civil de Proceso Escrito, Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES 
MALDONADO, quien actúa ante el Secretario de Acuerdos, Licenciado IGNACIO 
NOGUEZ MIRANDA, que da fe. Doy fe.”

“Ciudad de México, a veinticinco de septiembre del dos mil veintitrés.
Agréguese al expediente 1308/2018 el escrito presentado por SERGIO PÉREZ 
ALFARO, mandatario judicial de la parte actora, carácter que se le reconoce al 
tener registrada su cédula profesional ante la Primera Secretaria de Acuerdos de 
la Presidencia y del Pleno de éste H. Tribunal…” “...se precisa la cantidad asen-
tada en auto del treinta y uno de agosto del dos mil veintitrés, siendo la cantidad 
de $26,666,666.60 (VEINTISÉIS MILLONES SEISCIETOS SESENTA Y SEIS 
MIL SEISCIENTOS SESENTA Y SEIS PESOS 60/100 M.N.)que es la cantidad 
que reclama la parte actora como suerte principal, por lo tanto, elabórense nue-
vamente los edictos en los términos ordenados en dicho auto, en los que deberá 
asentarse la cantidad correcta como fue ordenado con anterioridad.-Notifíquese. 
Lo proveyó y firma el C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito, 
Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, quien actúa ante el 
Secretario de Acuerdos, Licenciado IGNACIO NOGUEZ MIRANDA, que da fe. 
Doy fe.”

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS VIGÉSIMO PRIMERO DE PROCESO 
ESCRITO EN LA CIUDAD DE MÉXICO.

LICENCIADO IGNACIO NOGUEZ MIRANDA.

EDICTO 
Que en los autos del JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL promovido por INTERCAM 
BANCO SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, 
INTERCAM GRUPO FINANCIERO, en contra de POLANCO HERMANOS, SOCIE-
DAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE y MIGUEL ÁNGEL POLANCO  ALVA-
RADO, expediente 1011/2018, SECRETARIA “A”, La C. Juez dicto los siguientes 
autos que a la letra dicen: 
Ciudad de México, treinta y uno de agostode dos mil veintitrés. Atento a lo 
manifestado y tomando en consideración que solicita ampliación de embargo en 
contra de la parte demandada MIGUEL ÁNGEL POLANCO ALVARADO, Ciudad de 
México, once de septiembre de dos mil veintitrés. Dada cuenta con los presentes 
autos se precisa el auto de fecha treinta y uno de agosto, solo en la parte y siendo 
lo correcto: “... la cantidad liquida de $35,419,576.23 (treinta y cinco millones cuatro-
cientos diecinueve mil quinientos setenta y seis pesos 23/100 m.n.)...”, ... Por lo que 
para que tenga lugar de diligencia de pago y embargo por parte de la demanda, ... 
Ciudad de México, cinco de octubre de dos mil veintitrés. SE SEÑALAN DOCE 
TREINTA HORAS DEL VEINTITRÉS DE NOVIEMBRE DEL PRESENTE AÑO, ... 
debiendo comparecer el codemandado MIGUEL ÁNGEL POLANCO ALVARADO, 
por conducto de la persona facultada para ello a fin de realizar el pago de las can-
tidades reclamadas y en caso de no hacerlo se le embargaran bienes suficientes 
a garantizar las prestaciones reclamadas, el cual deberá realizarse la publicarse 
EN EL BOLETÍN JUDICIAL Y EN EL PERIÓDICO LA RAZÓN POR TRES DÍAS 
CONSECUTIVOS. 

CIUDAD DE MÉXICO A NUEVE DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS. 

ATENTAMENTE 

En cumplimiento del Acuerdo 18-42/2013 emitido por el Pleno del Consejo de la 
Judicatura de la Ciudad de México en sesión de fecha 17 de septiembre de 2013, en 
que se encomiendan y delegan diversas obligaciones de carácter administrativo a 
los Secretarios Conciliadores adscritos a los Juzgados en Materia Civil de la Ciudad 
de México, firma el C. Secretario Conciliador adscrito al Juzgado Trigésimo Quinto 
de lo Civil del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México. 

 _________________________________
Lic. Pedro Carlos Núñez Ortega 

Secretario Conciliador en funciones de 
Secretario de Acuerdos ‘A’ por ministerio de ley 

JUZGADO 33o.  CIVIL.          SECRETARIA. “A”                  EXP: 213/2016. 
 

E D I C T O 

SE CONVOCA POSTORES 

En los autos de juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por BANCO 
INMOBILIARIO MEXICANO S.A., INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, AN-
TES HIPOTECARIA CASA MEXICANA S.A. DE C.V., SOCIEDAD FINANCIE-
RA DE OBJETO MULTIPLE, ENTIDAD REGULADA HOY SU CESIONARIO 
LIVINGHOME SOLUCIONES S.A. DE C.V., ACTUALMENTE SU CESIONA-
RIO MIGUEL ANGEL AGUILAR SANCHEZ, en contra de GILBERTO NUÑEZ 
OROZCO. La C. Juez por Ministerio de Ley del Trigésimo Tercero de lo Civil, 
Licenciada MONICA HUERTA VILLASEÑOR, mediante auto dictado en Audien-
cia de fecha veinte de septiembre y veintisiete de junio del año dos mil veintitrés, 
se ordena sacar a remate en publica subasta el inmueble ubicado en VIVIENDA 
MARCADA CON EL NUMERO OFICIAL 1713 DE LA CALLE RIO BALSAS, 
CONSTRUIDA SOBRE EL LOTE NUMERO 33, DE LA MANZANA 102, UBICA-
DO EN CALLE RIO BALSAS NUMERO 1713 DEL FRACCIONAMIENTO URBI 
PASEOS DE SANTIAGO, ETAPA 3B MUNICIPIO DE TONALA, JALISCO, con 
las medidas, linderos y colindancias especificadas en autos y para que tenga ve-
rificativo la Audiencia de remate en primera almoneda se señalan las DOCE HO-
RAS DEL DIA TREINTA DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTITRES, 
siendo postura legal la que cubra las dos terceras partes de la cantidad 
de $710,000.00 (SETECIENTOS DIEZ MIL PESOS 00/100 M.N.) Precio del 
avalúo actualizado 

En la Ciudad de México a 12 de octubre del 2023. 

C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 
LIC. ANA LETICIA CANDELARIO  MOSCO. 

DEBIÉNDOSE CONVOCAR POSTORES MEDIANTE LA PUBLICACIÓN DE 
EDICTOS POR DOS VECES DEBIENDO MEDIAR ENTRE UNA Y OTRA DIEZ 
DIAS HABILES E IGUAL PLAZO ENTRE L ULTIMA PUBLICACION Y LA FECHA 
DE REMATE; EN EL PERIÓDICO LA RAZON, EN LOS TABLEROS DE AVISO DE 
LA SECRETARÍA DE FINANZAS DEL GOBIERNO DE LA CIUDAD  DE MÉXICO Y 
LOS TABLEROS DE AVISO DE ESTE JUZGADO, ,

“EDICTO”
REMATE 

“SE CONVOCAN POSTORES”
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por ARRENDADO-
RA Y FACTOR BANORTE, S.A. DE C.V. SOFOM, E.R., GRUPO FINANCIERO 
BANORTE antes SOLIDA ADMINISTRADORA DE PORTAFOLIOS, S.A. DE C.V., 
SOFOM, ENTIDAD REGULADA, GRUPO FINANCIERO BANORTE en contra 
RAUL REGALADO MENCHACA Y NORMA VALADEZ TELLEZ en el expediente 
número 30/2008, el C. Juez Cuadragésimo Quinto de lo Civil de Proceso Escrito 
de la CDMX, dictó el auto de fecha cuatro de octubre del año dos mil veintités 
que en su parte conducente dice: ... se aclara el proveído de fecha veinte de sep-
tiembre del año en curso, que obra a foja 132 del tercer tomo en el que se actúa y en 
el cual se está señalando fecha para la audiencia de remate en primera almoneda y 
pública subasta del bien inmueble hipotecado en autos y materia del presente juicio 
y en específico el día y hora señalado en dicho proveído, toda vez que se asentó mal 
por un error involuntario la hora al decir: “...LAS NUVE HORAS CON TREINTA MI-
NUTOS DEL DİA VEINTISIETE DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTITRES…” que 
se deja sin efectos,debiendo ser lo correcto “... NUEVE HORAS CON TREINTA 
MINUTOS DEL DÍA VEINTISIETE DE NOVIEMBRE DE DOS MIL VEINTITRES …” 
que es lo que debe de subsistir en dicho auto, subsistiendo a lo demás asentado en 
el mismo y formando el presente parte integrante de dicho auto y al cual se ordena 
dar el debido cumplimiento. – 
NOTIFIQUESE... OTRO AUTO DE FECHA veinte de septiembre de dos mil vein-
titrés que en su parte conducente dice: ... y como lo solicita... se ordena sacar 
a REMATE EN PRIMERA ALMONEDA Y PÚBLICA SUBASTA, el bien inmueble 
hipotecado en autos, materia del presente juicio y ubicado en el DEPARTAMENTO 
“C” DEL EDIFICIO EN CONDOMINIO MARCADO CON EL NUMERO OFICIAL 79 
DE LA CALLE VALLE DE MITLA, CONSTRUIDO SOBRE EL LOTE 5, MANZA-
NA 45 DE LA SECCIÓN “B” DEL FRACCIONAMIENTO VALLE DE ANÁHUAC, 
UBICADO EN EL MUNICIPIO DE ECATEPEC DE MORELOS, DISTRITO DE TLA-
NEPANTLA, ESTADO DE MÉXICO, ASI COMO SUS DERECHOS AL USO DE 
AREA DE LAVADO Y TENDIDO DENOMINADO “C”, Y AL CAJÓN DE ESTACIO-
NAMIENTO DENOMINADO “C”, señalándose para tal efecto LAS NUVE HORAS 
CON TREINTA MINUTOS DEL DIA VEINTISIETE DE NOVIEMBRE DE DOS MIL 
VEINTITRES, fecha disponible en la agenda de audiencias, debiéndose convocar 
postores por medio de edictos que se publicarán por DOS VECES DEBIENDO 
MEDIAR ENTRE UNA Y OTRA PUBLICACIÓN SIETE DÍAS HÁBILES Y ENTRE 
LA ÚLTIMA Y LA FECHA DE REMATE EL MISMO PLAZO, publicaciones que 
deberán realizarse, en el periódico “LA RAZÓN” en el Boletín Judicial, en los 
tableros de Avisos de la Secretaria de Finanzas del Gobierno del Distrito Fede-
ral y de este Juzgado, siendo Postura Legal la que cubra LAS DOS TERCERAS 
PARTES de la cantidad de $742,000.00 (SETECIENTOS CUARENTA Y DOS MIL 
PESOS 00/100 M.N.), precio de los avalúos debidamente actualizados que obran 
agregado en autos, es decir, la cantidad de $494,667.00 (CUATROCIENTOS NO-
VENTA Y CUATRO MIL SEISCIENTOS SESENTA Y SIETE PESOS 00/100 M.N.). Y 
para intervenir en el remate los licitadores deberán exhibir por lo menos el diez por-
ciento del valor del inmueble antes mencionado, es decir, la cantidad de $74,200.00 
(SETENTA Y CUATRO MIL DOSCIENTOS PESOS 00/100 M.N.), mediante certifi-
cado de depósito expedido por BANCO DEL BIENESTAR S.N.C., y sin cuyo requi-
sito no serán admitidos. Y toda vez que dicho inmueble materia del presente Juicio 
se encuentra fuera del ámbito de Competencia por Territorio de este Juzgado de la 
Ciudad de México, en consecuencia, GÍRESE atento EXHORTO con los insertos 
necesarios correspondientes, al(a) C. JUEZ(A) COMPETENTE DEL MUNICIPIO 
DE ECATEPEC DE MORELOS, ESTADO DE MEXICO, para que en auxilio de las 
labores de este Juzgado, se sirva publicar los edictos antes ordenados en los sitios 
públicos de costumbre de dicha localidad y en un periódico de mayor circulación de 
dicha localidad que sea designado por dicho Juez Exhortado, y se faculta a dicho 
Juez exhortado, para que bajo su más estricta responsabilidad, aplique las medidas 
solicitadas en el escrito de cuenta y las necesarias para dar cumplimiento a lo ante-
riormente ordenado, concediéndosele un PLAZO de SESENTA DÍAS hábiles, para 
la diligenciación del Exhorto…- Notifíquese. 

México, Ciudad de México al 11 de Octubre del 2023. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B”. 

LICENCIADO JOSE ARTURO ANGEL OLVERA.

EDICTO 

Expediente 463/2022 MARTINEZ CERON ALVARO y OTROS Vs RAFAEL HUMBERTO 
GAITAN PRECIADO y OTROS JUICIO ORDINARIO CIVIL. OTORGAMIENTO Y FIRMA 
DE ESCRITURA Se ordena con fundamento en lo dispuesto por la fracción II del artícu-
lo 122 del Código de Procedimientos Civiles emplazar a los demandados ROSA MARIA 
CLEOFAS GAITAN PRECIADO, EMMA BERTHA GAITAN PRECIADO y MARIA MAR-
GARITA GAITAN MORLET por edictos en termino de los proveídos de fecha 21 y 26 de 
septiembre del 2023 y auto admisorio de demanda que se publicarán por TRES VECES 
de TRES EN TRES DIAS mediando entre una y otra Sin otro particular, reitero a Usted las 
seguridades de mi atenta y distinguida consideración. publicación dos días hábiles en el 
Boletín Judicial y en el periódico LA RAZON DE MÉXICO se previene a los codemandados 
para que se presenten dentro del término de treinta días contados a partir del día siguiente 
a la última publicación a efecto de recibir las copias de traslado correspondientes y en un 
término de QUINCE DIAS den contestación a la demanda en la inteligencia que de NO 
comparecerse seguirá el juicio en su rebeldía y se ordenará que las notificaciones de ca-
rácter personal les surtan por Boletín Judicial.- Notifíquese así lo proveyó y firma la C. juez 
Trigésimo Quinto de lo Civil LIC. MAGDALENA MENDOZA GUERRERO quien actúa ante 
el secretario de acuerdos A Por Ministerio de Ley LIC. PEDRO CARLOS NUÑEZ ORTEGA. 

CIUDAD DE MÉXICO A NUEVE DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS. 
ATENTAMENTE 

En cumplimiento del Acuerdo 18-42/2013 emitido por el Pleno del Consejo de la Judica-
tura de la Ciudad de México en sesión de fecha 17 de septiembre de 2013, en que se 
encomiendan y delegan diversas obligaciones de carácter administrativo a los Secretarios 
Conciliadores adscritos a los Juzgados en Materia Civil de la Ciudad de México, firma el C. 
Secretario Conciliador adscrito al Juzgado Trigésimo Quinto de lo Civil del Tribunal Superior 
de Justicia de la Ciudad de México. 

Lic. Pedro Carlos Núñez Ortega 
Secretaria Conciliador en funciones de 

Secretario de Acuerdos ‘A’ por ministerio de ley 

EDICTO
Que en los autos del JUICIO ORDINARIO CIVIL, promovido por RAMÍREZ RO-
DRÍGUEZ CLAUDIA GUADALUPE en contra de AURORA RODRÍGUEZ GAR-
CÍA Y C. DIRECTOR DEL REGISTRO PÚBLICO DE LA PROPIEDAD Y DE 
COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, con número de expediente247/2022, 
SECRETARIA “A”, La C. Juez dicto un auto que a la letra dice: 
Ciudad de México, siete de septiembrede dos mil veintitrés. Agréguese a los 
autos el escrito de cuanta del mandatario judicial de la parte actora, visto el con-
tenido de sus manifestaciones así como constancias de autos de las que se ad-
vierte que no fue posible localizar domicilio de AURORA RODRÍGUEZ GARCÍA; 
se ordena con fundamento en la fracción II del artículo 122 del Código de Proce-
dimientos Civiles, a emplazar a la demandada antes citada, por edictos en los tér-
minos ordenados en el presente proveído y auto admisorio de demanda, mismos 
que se publicarán por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS mediando entre 
una y otra publicación DOS DÍAS HÁBILES, en el BOLETÍN JUDICIAL y en perió-
dico el “LA RAZON”. Por otro lado, se previene a la demandada para que se pre-
sente dentro del término de TREINTA DÍAS, contados a partir del día siguiente a 
la última publicación, a efecto de recibir las copias de traslado correspondientes, 
y en un término de QUINCE DÍAS de contestación a la demanda en la inteligencia 
que de no comparecer se seguirá el juicio en su rebeldía y se ordenará que las 
notificaciones de carácter personal le surtan por Boletín Judicial, ... Ciudad de 
México, Ciudad de México, a diecisiete de marzo de dos mil veintidós. Con 
el escrito de cuenta, documentos y copias simples que se acompañan fórmese 
expediente y regístrese en el Libro de Gobierno de este Juzgado bajo el número 
247/2022, relativo AL JUICIO ORDINARIO CIVIL, PROMOVIDO POR RAMIREZ 
RODRIGUEZ CALUDIA GUADALUPE, ... Se le tiene demandando en la Vía 
ORDINARIA CIVIL (PRESCRIPCION POSITIVA) de: AURORA RODRIGUEZ 
GARCIA Y C. DIRECTOR DEL REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y 
DE COMERCIO DE LA CIUDAD DE MEXICO, las prestaciones que indica en 
su escrito inicial de demanda. Con fundamento en los artículos 256, 258, 259 y 
demás relativos y aplicables del Código de Procedimientos Civiles, se da trámite 
a la demanda en la vía y forma propuestas; en consecuencia, ... con las copias 
simples exhibidas corra traslado y emplace a la parte demandada, para que 
dentro del término de QUINCE DÍAS conteste la demanda y opongan sus excep-
ciones y defensas y la prevenga para que señale domicilio de su parte para oír y 
recibir notificaciones dentro de esta Jurisdicción, apercibida la parte demandada 
que en caso de no hacerlo, las subsecuentes notificaciones aún las de carácter 
personal, le surtirán efectos por medio del boletín judicial con fundamento en el 
artículo 112 del Código de Procedimientos Civiles. Por exhibidos los documentos 
que se acompañan, mismos que se ordena guardar en el seguro del Juzgado 

Sin otro particular, reitero a Usted las seguridades de mi atenta y distinguida 
consideración. 

CIUDAD DE MÉXICO A DOCE DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS. 

ATENTAMENTE 
En cumplimiento del Acuerdo 18-42/2013 emitido por el Pleno del Consejo de la 
Judicatura de la Ciudad de México en sesión de fecha 17 de septiembre de 2013, 
en que se encomiendan y delegan diversas obligaciones de carácter administra-
tivo a los Secretarios Conciliadores adscritos a los Juzgados en Materia Civil de 
la Ciudad de México, firma el C. Secretario Conciliador adscrito al Juzgado Trigé-
simo Quinto de lo Civil del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México.  

 
Lic. Pedro Carlos Núñez Ortega 

Secretario Conciliador en funciones de
 Secretario de Acuerdos ‘A’ por ministerio de ley 

Piden a Morena
dejar de castigar
a la alcaldía MH

Redacción

EL ALCALDE Mauricio Tabe hizo un 
llamado a las y los diputados de Morena 
para que en el Presupuesto 2024 dejen 
de castigar a la alcaldía Miguel Hidalgo y 
devuelvan parte de lo que aporta esta de-
marcación a la Ciudad de México.

En su conferencia de prensa semanal, 
el titular de la alcaldía señaló que Miguel 
Hidalgo aporta uno de cada cinco pesos 
del predial que recauda toda la capital, 
por lo que el techo presupuestal contem-
plado por la Secretaría de Finanzas es in-
suficiente para cubrir las necesidades de 
las y los vecinos de la demarcación.

“Les pedimos a los diputados de More-
na que no se olviden que gobiernan para 
todas y para todos y que Miguel Hidalgo 
es parte de la Ciudad de México; les pe-
dimos a los diputados de Morena que 
dejen de castigar a Miguel Hidalgo y sus 
vecinos”, enfatizó.

Detalló que en la solicitud formal al 
Legislativo se priorizará el Programa 
BlindarMH como una de las estrategias 
claves para garantizar la seguridad y bus-
car ser la alcaldía más segura de toda la 
Ciudad de México.

Agregó que solicitará al Congreso un 
presupuesto justo para cubrir los progra-
mas sociales —en donde las mujeres son 
primero— y duplicar el programa Manos 
a la Olla, para extender los comedores 
comunitarios a más colonias populares.

De igual forma, mencionó que pedirá 
un presupuesto justo para impulsar la  
rehabilitación de escuelas públicas y la 
recuperación de las calles ,y asegurar que 
los mercados cuenten con las adecuacio-
nes necesarias, entre otros rubros.

EL ALCALDE de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, durante su 
tradicional conferencia semanal realizada ayer. 

1
De cada 5 pesos 
de predial de la 
capital lo aporta 
Miguel Hidalgo
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Rubalcava pide ver a los 
jóvenes en la campaña
Por Eunice Cruz y Magali Juárez

EL ALCALDE de Cuajimalpa con licencia 
temporal, Adrián Rubalcava, aseguró que 
del Frente Amplio por México saldrá quien 
gobierne la capital del país en el 2024, pero 
advirtió que el mayor reto será “reconocer 
a los no reconocidos, que son los jóvenes, 
ante su desinterés por la política”.

Durante un recorrido por el centro de la 
capital, apuntó que los jóvenes suman más 
de 2.5 millones, por lo que apuntó que el  
desafío será llevar bienestar y reducir los 
niveles de pobreza en este sector.

“Opciones políticas innovadoras son 
las que realmente encajan en la necesidad 
de la capital del país, pues nosotros sí es-
tamos viendo por todas y todos y vamos 
a trabajar por ganar y por hacer una mejor 
ciudad”, sostuvo.

Rubalcava externó que el nuevo Jefe de 

Gobierno deberá atender el hecho de que 
19.7 por ciento de los jóvenes y adolescen-
tes de la capital presentan carencias por 
falta de acceso a la alimentación. 

Añadió que 30.8 por ciento no accede a 
los servicios de salud, 10.5 por ciento vive 
en situación de rezago educativo, mientras 
que amplios núcleos padecen desempleo 
y constantemente sufren violaciones a sus 
derechos humanos.

Por otro lado, la vicecoordinadora del 
PAN en el Senado, Kenia López Rabadán, 
dijo estar segura de que el Frente Amplio 
por México logrará un acuerdo para que 
Santiago Taboada sea el candidato a la Je-
fatura de Gobierno de la Ciudad de México.

La senadora comentó: “Es prioritario 
lograr la unidad y reconocer que Taboada 
es el mejor posicionado en las encuestas, 
además de que en Benito Juárez hay resul-
tados claros”.

ADRIÁN RUBAL-
CAVA, durante 
su encuentro con 
jóvenes en calles 
del centro de la 
ciudad, ayer.

Excorcholatas lanzan “mensaje de unidad” 

Harfuch se suma a proyecto
político de Clara Brugada

Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

Este lunes, la coordinadora de la 
Defensa de la Transformación 
en la Ciudad de México, Clara 
Brugada, anunció que Omar 

García Harfuch y los otros tres conten-
dientes en el proceso interno de Morena 
formarán parte de un Consejo Asesor 
dentro de su proyecto político.

En un video en el que aparecen todos 
los que fueron sus competidores inter-
nos, Clara Brugada señaló que la inten-
ción de difundirlo en las redes sociales 
era “dar un mensaje de unidad”.

Afirmó que “hoy estamos en una nue-
va etapa en la que tenemos que salir uni-
dos en este gran proceso que tenemos 
enfrente y lo vamos a hacer de la mano 
de la doctora Claudia Sheinbaum”.

Brugada señaló que el Consejo Ase-
sor que está por instalarse acompañará 
al movimiento y comentó: “Imagínense 
ustedes que cada uno de los compañeros 
que participaron en este proceso tienen 
un aporte enorme, van a enriquecer la 
capital, porque estamos en el objetivo de 
construir el segundo nivel de la 4T”.

En ese sentido, subrayó que Morena, 
el PVEM y el PT continuarán en unidad 
para conquistar la ciudad con el objetivo 
de generar una capital sustentable y de 
defensa a los derechos humanos.

LA PRECANDIDATA de Morena a la Jefatura de Gobierno  llama a construir “el segundo nivel 
de la 4T”; Omar asegura que se consolidará la transformación “viendo por todas y por todos”

Por su parte, el exsecretario de Segu-
ridad Ciudadana, Omar García Harfuch, 
agradeció a la coordinadora por convo-
carlo a la reunión en donde se acordó 
lo antes mencionado y confirmó que se 
fortalecerá la unidad para alcanzar el ob-
jetivo de conquistar la metrópoli.

Dijo: “Vamos a demostrar que estamos 
unidos, tenemos un objetivo, que es con-
solidar la transformación de la Ciudad de 

México, siempre en la inclusión y viendo 
por todas y por todos”, 

En el video, además de las cinco chor-
cholatas que participaron en el proceso 
interno, también estuvieron la secretaria 
general del CEN de Morena, Citlalli Her-
nández; el responsable de la circunscrip-
ción a la que pertenece la capital, Leonel 
Godoy, y el dirigente del partido en la ca-
pital, Sebastián Ramírez.

Por su parte, Hugo López Gatell indicó 
que todos construirán acorde a su expe-
riencia, luego de que en el proceso cada 
uno buscó el apoyo de la sociedad. 

Mencionó: “La transformación es in-
cluyente, porque es de la ciudad, vamos a 
definir mano a mano con la coordinadora 
cuál es la plataforma que tenemos que te-
ner en términos de la visión de la ciudad”.

Mariana Boy aportó que el proceso 
interno fue único y democrático, por lo 
que todos los aspirantes se comportaron 
a la línea: “Desde el primer momento nos 
comprometimos a la unidad y hoy una 
vez concluido el proceso estamos reuni-
dos demostrando que estamos compro-
metidos; con Clara al frente, la Ciudad de 
México ya ganó”.

En su oportunidad, el diputado fede-
ral Miguel Torruco reiteró que desde que 
inició el proceso interno se mantuvieron 
en unidad y así es como siguen, pues “los 
intereses personales no valen nada en 
comparación con el interés colectivo del 
proyecto de nación de Andrés Manuel 
López Obrador”. 

OMAR GARCÍA 
Harfuch y Clara 
Brugada, durante 
el videomensaje 
difundido ayer.

5
Morenistas partici-
paron en el proceso 
interno en la capital

EN EL VIDEOMENSAJE de ayer aparecie-
ron la secretaria general del CEN de Morena, 
Citlalli Hernández, y el dirigente del guinda 
en la capital, Sebastián Ramírez.

Eldato
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Por Fernando Franco
fernando.franco@razon.com.mx

La Inversión Extranjera Directa 
(IED) nueva que México cap-
tará este año se perfila a ser la 
más baja en registro, es decir, 

desde 1980 que hay datos disponibles 
en la Secretaría de Economía.

Al cierre del tercer trimestre del 
2023, sólo 8.5 por ciento de la IED total 
que ingresó el país es nueva, pese al fe-
nómeno de la relocalización de empre-
sas, el llamado nearshoring.

Este dato contrasta con lo observado 
en 2022 y 2021, en los cuales fue 43.3 
y 48.2 por ciento, respectivamente, y 
queda muy lejos del máximo registra-
do en 1987, que fue de 88 por ciento.

Empresas e instituciones bancarias 
que operan en el país ya perciben los 
beneficios del nearshoring, de acuerdo 
con encuestas del Banco de México. 

Al respecto, analistas consideran 
que los efectos positivos que registran 
están ligados con inversiones nuevas 
realizadas en años anteriores y no pre-
cisamente en 2023.

“Me parece preocupante que el rit-
mo de llegada de nuevas inversiones 
viene disminuyendo considerable-
mente y esto quiere decir que hay in-
certidumbre por la política económica 
interna”, señaló Gabriela Siller, econo-
mista en jefe de Banco Base. 

Además, por ejemplo, la IED en Chi-
na se desplomó y a México no están lle-
gando esos capitales; entonces, “esta-
mos desperdiciando esta oportunidad 
de nearshoring”, añadió la especialista. 

En 2024 son las elecciones en Mé-
xico y Estados Unidos y es posible que 
los capitales estén esperando sus de-
finiciones para decidir dónde invertir, 

Sólo es 8.5% de la IED total

SE PERFILA 2023 COMO 
EL AÑO CON LA INVERSIÓN

 NUEVA MÁS BAJA EN REGISTRO 
LA SECRETARÍA de Economía da cuenta que desde 1980 no se registra 
un nivel similar; las cifras publicadas a septiembre reflejan ciertos beneficios 
del nearshoring para empresas ya ubicadas en México, dicen analistas
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Continental despedirá  
a miles de trabajadores
EL FABRICANTE alemán de piezas de autos realizará 
un ajuste en su plantilla mundial como parte de un plan 
para ahorrar 428 millones de dólares a partir del 2025. 
El número exacto no está claro, pero ascenderá a un 
“rango medio de cuatro dígitos”.
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Directa nueva

1980

2016

añadió Héctor Magaña, catedrático del 
Tec de Monterrey.

RECURSOS HISTÓRICOS. En los 
primeros nueve meses del año, México 
captó una Inversión Extranjera Directa 
récord de 32 mil 926 millones de pesos. 
La gran mayoría, reinversión de utilida-
des y cuentas entre compañías. 

La cifra representó un aumento 
anual de 2.5 por ciento, pese a los mo-
vimientos atípicos que se registraron 
en 2022 por seis mil 800 millones de 
dólares. Éstos fueron la fusión de Te-
levisa y Univision y la reestructura de 
Aeroméxico.

“Estos datos parecen confirmar que 
las tendencias de relocalización están 
siendo aprovechadas por empresas ya 
ubicadas en México a través de la rein-
versión de utilidades, pues los montos 
de nuevas inversiones en lo que va del 
año se han mantenido muy por debajo 
de lo observado en años anteriores”, 
dijo Citibanamex en un reporte.

Para el cuarto trimestre del 2023, el 
grupo financiero anticipa que se reci-
ban casi dos mil 800 millones de dó-
lares, para cerrar el año con 35 mil 700 
millones de dólares.

En opinión de analistas de Intercam, 
en conjunto, las cifras de la IED reiteran 
la perspectiva positiva que se tiene en 
el exterior acerca de la economía mexi-
cana y dan mayor evidencia del proce-
so de relocalización de las cadenas pro-
ductivas hacia nuestro territorio.

Especialistas consultados por el 
Banco de México estiman que la IED en 
el país puede sumar hasta 45 mil 500 
millones de dólares durante este año y 
hasta 53 mil 800 millones de dólares, 
el próximo (dato de octubre), en medio 
de un entorno de mayor flujo de recur-
sos a nivel global.

De acuerdo con la Secretaría de Ha-
cienda y Crédito Público, hasta el mo-
mento se registran 174 anuncios de in-

versión ligados con el nearshoring, que 
involucran montos por cerca de 74 mil 
millones de dólares.

Con el objetivo de afianzar este pro-
ceso, recientemente anunció un plan 
de estímulos fiscales con el que busca 
atraer capitales adicionales por 18 mil 
500 millones de dólares en 2024.

Los beneficios incluyen la deduc-
ción acelerada de inversiones en bie-
nes nuevos utilizados para el desarrollo 
de las actividades, que varía de 56 por 
ciento a 89 por ciento en 2023 y 2024.  
Además, se garantiza una deducción 
adicional de 25 por ciento durante tres 
años para gastos de capacitación de tra-
bajadores.

EFECTOS POSITIVOS. En México, 
9.1 por ciento de las empresas registra 
un aumento en su producción, ventas 
o inversión a causa de la relocalización 
de cadenas globales, según el “Reporte 
sobre economías regionales” del Banco 
de México. Alejandrina Salcedo, direc-
tora general de investigación Económi-
ca de Banxico, detalló que mientras en 
el norte la cifra sube a 11.9 por ciento, en 
el sur apenas representa 5.7 por ciento. 
En tanto, en el centro-norte la cifra es 
6.1 por ciento y en el centro ronda en 
9.8 por ciento.

Los bancos también ya perciben 
este beneficio, a través de una mayor 
demanda del crédito. El 62.5 por ciento 
de las instituciones más grandes regis-
tró un aumento “moderado” en la soli-
citud de crédito por parte de empresas 
grandes no financieras de origen nacio-
nal que notaron mayor demanda o IED 
relacionada con el nearshoring.

También, 12.5 por ciento de las ins-
tituciones encuestadas notó un incre-
mento por empresas extranjeras ya 
establecidas en México que se han relo-
calizado y otro número igual dijo que el 
aumento vino por compañías extranje-
ras que llegaron recientemente al país.

Fuente|Secretaría de Economía

(Porcentaje de la IED total)

* Dato hasta septiembre

174
Anuncios 

de inversión por 
relocalización, según la 
Secretaría de Hacienda
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Mil mdd,
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ligado a proyectos  

del nearshoring
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aumentó la IED
 en los primeros nueve 

meses del año

2,800
Mdd es la inversión  
extranjera prevista 

para el cuarto  
trimestre

DE ENERO a sep-
tiembre, México 
captó 32 mil 926 
millones de dólares 
de Inversión Ex-
tranjera Directa, 2.5 
por ciento más que 
un año antes, según 
datos de la Secreta-
ría de Economía.

Eltip

EN EL PAÍS, 9.1 por ciento de las empre-
sas registra un aumento en su producción, 
ventas o inversión a causa de la relocaliza-
ción de cadenas globales, según Banxico.

Eldato

Los beneficios
Millones de dólares llegan 

al país por el reacomodo de 
las cadenas globales, dicen

2013

2000

2014

2010

2015

2011

2012

2021

2018

2022

2019

2020

2023*

2017

38.8

43.3

45.6

33.2

47.7

48.2

19.0

39.1

23.9

57.5

8.51

37.4

37.8

35.2

19.8

35.1
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El sector empresarial llega a las 
negociaciones tripartitas del sa-
lario mínimo para 2024 con una 
propuesta de aumento de 12.8 

por ciento, monto menor al poco más del 
15 por ciento que pretende el Gobierno 
federal.

“Esta es la propuesta del sector empre-
sarial ante la realidad de que ha disminui-
do la inflación y la estimación de 4.5 por 
ciento al cierre del año”, advirtió el pre-
sidente de la Confederación Patronal de 
la República Mexicana (Coparmex), José 
Medina Mora.

Asimismo, en conferencia de prensa 
virtual informó que el aumento salarial 
tanto en la frontera norte del país, profe-
sionales y contractuales será de 6.6 por 
ciento.

Señaló que el minisalario para el año 
próximo será negociado por represen-
tantes de los sectores patronal, de los 
trabajadores y del Gobierno federal ante 
la Comisión Nacional de los Salarios Mí-
nimos (Conasami), a donde el sector pri-
vado llevará su propuesta de aumento de 
12.8 por ciento.

“Para el salario mínimo general se con-
templa un aumento de entre 4.6 y 6.6 por 
ciento, así como un monto independien-
te de recuperación, conocido como MIR, 
para elevarlo a 12.8 por ciento, esa es la 
propuesta del sector empresarial”, decla-
ró el líder del sindicato patronal.

La economista en jefe de la 
Coparmex, Mylene Cano, ex-
plicó que al observar los datos 
del 2018 a la fecha, “tenemos 
una recuperación real de 87 por 

Actualmente es de 207.44 pesos

Alza al SM: Gobierno va 
por 15%, IP ofrece 12.8%

PROPUESTA PATRONAL responde a baja que registra la 
inflación, dice el presidente de Coparmex, José Medina Mora; 
poder adquisitivo lleva recuperación real de 87% en sexenio

Empleo formal se desacelera: BBVA

Pobreza por ingreso 
frena ritmo a 5.3%, 
informa el Coneval

Redacción

LA GENERACIÓN de empleo en Méxi-
co registra una desaceleración palpable, 
según datos de BBVA México.

En octubre se crearon 173 mil empleos 
formales, lo que representó un aumento 
anual de 3.2 por ciento. Sin embargo, la 
cifra fue ligeramente inferior al 3.3 por 
ciento esperado y quedó 1.2 puntos por-
centuales por debajo del crecimiento 
anual promedio de los últimos dos años.

“Esto muestra claramente que, si bien 
la fortaleza del mercado laboral se man-
tiene, la desaceleración se ha venido 
presentando conforme a lo esperado”, 
señalaron los analistas David Cervantes 
y Oscar Varela.

Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx

EL VALOR MONETARIO de la canasta 
alimentaria por persona al mes, que equi-
vale a la Línea de la Pobreza Extrema por 
Ingreso, fue de dos mil 224.83 pesos en 
octubre del 2023 en zonas urbanas, con 
un incremento de 5.3 por ciento respec-
to al mismo mes del año pasado, su me-
nor alza anual desde mayo del 2021 y se 
desaceleró respecto al 6.1 por ciento en 
septiembre.

El Consejo Nacional de Evaluación de 
la Política de Desarrollo Social (Coneval) 
informó que el costo de la canasta ali-
mentaria fue de mil 701.52 pesos en zo-
nas rurales en octubre, con un aumento 
de 4.8 por ciento anual, el más bajo des-
de marzo del 2021 y también se moderó 
en comparación con el 5.9 por ciento en 
septiembre

A pesar de ello, estos incrementos en 
Línea de la Pobreza Extrema por Ingreso 
en las zonas urbanas y rurales en octubre 
de este año fueron superiores a la infla-
ción general anual, la cual fue se ubicó 
en 4.3 por ciento en octubre de este año.

Asimismo, el organismo reportó que 
en octubre del 2023 la línea de pobreza 
extrema por ingresos aumentó 0.8 y 1.1 
por ciento para el ámbito urbano y rural 
con relación a septiembre, respectiva-
mente. 

Destacó que mientras que las líneas 
mostraron una disminución en ambos 
ámbitos, la inflación general mensual 
aumentó en 0.4 por ciento.

En un comunicado, expuso que, tan-
to para el ámbito rural como el urbano, 
el rubro de los alimentos y bebidas con-
sumidas fuera del hogar fue el que más 
incidió en el cambio anual de la canasta 
alimentaria, aunque en mayor magnitud 
en el urbano. 

Asimismo, el segundo lugar lo ocupó 
el limón en ambos ámbitos de residencia, 
aunque con mayor incidencia en el rural; 
finalmente, el tercer lugar lo ocupó el fri-
jol en grano en el ámbito rural, mientras 
que, para el ámbito urbano fue la leche 
pasteurizada de vaca, refirió el Coneval 
en su reporte mensual.

En un reporte, destacaron que la ma-
nufactura se sigue enfriando, con un au-
mento anual de 1.2 por ciento en octubre, 
2.5 puntos por debajo de la tasa anual de 
octubre del año anterior, lo cual está aso-
ciado a la desaceleración de la manufac-
tura en Estados Unidos. 

Por ello, la contribución de 
este sector al crecimiento total 
del empleo en octubre fue de 
sólo 0.3 puntos porcentuales. 

En contraste, el sector con 
mayor crecimiento a lo largo 
del año ha sido la construc-
ción, con 14.9 por ciento res-
pecto al nivel de inicio de año, 
muy por encima de su más cer-
cano, que es el de transportes 

IMAGEN DE ARCHIVO de una mujer que viven en pobreza 
en una casa ubicada asentamientos irregulares, en Cancún.
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4.3
 Por ciento, 

inflación anual en 
octubre del 2023

LA LÍNEA de Pobreza por Ingresos equiva-
le a que una persona no tiene insuficiente 
ingreso para adquirir la canasta alimentaria 
más la no alimentaria al mes.

Eltip

y telecomunicaciones (5.9 por ciento). 
Analistas señalan que esto obedece a la 
mayor inversión pública ligada a los pro-
yectos emblemáticos del Gobierno.

“Anticipamos que en noviembre el 
empleo continuará mostrando un creci-

miento importante impulsado 
por factores estacionales cerca-
no a 0.5 por ciento con respec-
to a octubre”, añadieron.

BBVA señaló que sus previ-
siones de crecimiento de em-
pleo se encuentran en revisión, 
pero anticipan que el nuevo 
escenario, dados los datos más 
recientes, quedará muy cerca-
no a 3.5 por ciento de la previ-
sión actual para fin de periodo.

EL EMPLEO  per-
manente represen-
tó 81.1 por ciento 
del crecimiento de 
las 173 mil plazas 
totales creadas en 
octubre del presen-
te año.

Eldato

EL SALARIO MÍNIMO se ha elevado de 
88.36 pesos en 2018 a 207.44 pesos este 
año, con lo que cubre 72% del costo de la 
básica alimentaria y no alimentaria.

Eldato

ciento del poder adquisitivo del salario 
mínimo, descontando la inflación”.

Sin embargo, señaló que indicó que 
desde el 2016, cuando se desvinculó el 
salario mínimo de otros precios, “ya te-
nemos más del 100 por ciento de recu-
peración real del salario mínimo”.

Cano subrayó que actualmente el 
salario mínimo cubre el 72 por ciento 
de la línea de bienestar familiar, “que es 
nuestra meta, que ninguna familia en la 
formalidad viva en pobreza, es decir, que 
toda la familia, en la formalidad pueda 
cubrir la canasta básica alimentaria y no 
alimentaria para sus integrantes”.

Incluso destacó que en la frontera nor-
te, dicha meta ya se superó en virtud de 

que la línea está por arriba del 
108 por ciento del bienestar 
familiar.

“Es muy importante que ten-
gamos estas cifras claras sobre 

los logros importantes que hemos teni-
do hasta el momento con los aumentos 
al salario mínimo”, afirmó. 

Al inicio de este Gobierno, el salario 
mínimo en México se ubicaba en 88.36 
pesos en 2018 y actualmente la percep-
ción general se ubica en 207.44 pesos y 
en 312 pesos en la frontera norte del país.

EMPLEO TEMPORAL POR OTIS. Por 
otra parte, José Medina Mora expuso que 
avanza el programa de empleo temporal 
en destinos turísticos para trabajadores 
que perdieron su empleo en Acapulco 
por el impacto del huracán Otis, que azo-
tó a ese puerto del estado de Guerrero el 
24 de octubre como categoría 5.

El dirigente del sector patronal des-
tacó que ya algunos trabajadores aca-
pulqueños se trasladaron a Cancún, Los 
Cabos, Puerto Vallarta, incluso a algunas 
ciudades.

Percepción básica
De concretarse el aumento de 15% propuesto 

por el Gobierno, el salario mínimo habría 
aumentado casi 170% en el sexenio.

2018 20232019 2024*2020 2021 2022

Fuente|STPS

Cifras en pesos

*Estimado por el Gobierno federal

Salario mínimo general

88.36

207.44

102.68

238.55

123.22

141.7

172.87

4.5
Por ciento, inflación 
estimada para 2023
sdpskspoksfpso dfkf
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POR ARTURO DAMM ARNAL

El primero tuvo lugar de enero a noviembre de 2004, 
duró once meses, y la inflación repuntó de 3.98 a 5.43 por 
ciento, un aumento de 1.45 puntos porcentuales, que equi-
vale al 36.43 por ciento.

El segundo transcurrió de febrero a diciembre de 2008, 
duró también once meses, durante los cuales la inflación 
aumentó de 3.70 a 6.53 por ciento, un incremento de 2.83 
puntos porcentuales, equivalente al 76.49 por ciento.

El tercero tuvo lugar de enero de 2016 a diciembre de 
2017, duró veinticuatro meses, y la inflación repuntó de 
2.13 a 6.77 por ciento, un aumento de 4.64 puntos porcen-
tuales, que equivale al 217.84 por ciento.

El cuarto, y por lo pronto último, transcurrió de mayo 
de 2020 a septiembre de 2022, duró veintinueve meses, 
a lo largo de los cuales la inflación pasó de 2.15 a 8.70 por 
ciento, un incremento de 6.55 puntos porcentuales, equi-
valente al 304.65 por ciento.

Resumiendo: primer repunte, del 36.43 por ciento; 
segundo, del 76.49; tercero, del 217.84; cuarto, del 304.65.

El segundo repunte, que fue del 76.49 por ciento, resul-
tó 40.06 puntos porcentuales mayor que el primero, que 
fue de 36.43 por ciento, lo que equivale al 109.96 por cien-
to. El tercero, que fue del 217.84 por ciento, resultó 141.35 
puntos porcentuales mayor que el segundo, que fue de 
76.49 por ciento, lo que equivale al 184.80 por ciento. El 
cuarto, que fue del 304.65 por ciento, resultó 86.81 puntos 
porcentuales mayor que el tercero, que fue de 217.84 por 
ciento, lo que equivale al 39.85 por ciento.

Los datos anteriores muestran la poca eficacia del 
Banco de México para lograr la meta de inflación, que es 
del tres por ciento anual, más menos un punto porcentual 
de margen de error, por lo que la mínima aceptable es dos 
y la máxima cuatro. En lo que va del siglo, del 2001 al 2022, 
la inflación promedio anual fue 4.44 por ciento, por arriba 
de la máxima inflación aceptable. En lo que va del año, de 
enero a octubre, la inflación anual, en promedio mensual, 
fue 5.77 por ciento, muy por arriba de la máxima inflación 
aceptable.

Desde el punto de vista de la economía la inflación es 
ineficaz, porque reduce el bienestar de las personas (en 
economía es eficaz lo que lo aumenta). Desde el punto 
de vista de la ética es injusta, porque viola el derecho de 
propiedad privada sobre el poder adquisitivo íntegro del 
dinero y, por lo tanto, del trabajo (en ética es justo lo que 
respeta derechos).

El que la inflación, que es permitida o provocada por 
el banco central, por lo que no puede negar su respon-
sabilidad en el asunto, sea económicamente ineficaz y 
éticamente injusta, es razón más que suficiente para que 
la meta de inflación sea cero, no tres por ciento, mucho 
menos con tan amplio margen de error, sobre todo al alza, 
algo que muy pocos, y mucho menos los involucrados en 
el tema, desde legisladores hasta autoridades monetarias, 
están dispuestos a considerar y a discutir, por lo que segui-
rá dándose la expoliación inflacionaria. 

Mientras el Banco de México tenga metas de inflación, 
lo cual quiere decir que hará lo que tenga que hacer para 
mantener la inflación entre el dos y el cuatro por ciento, 
seguirá habiendo inflación, algo inaceptable.

Cuatro han sido los repuntes infla-
cionarios más importantes en lo 

que va del siglo, con la tendencia a ser 
cada vez más prolongados y cada vez 
mayores.

DE LOS REPUNTES

PESOS Y CONTRAPESOS Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

En comparación con el sexenio 
anterior, el número de asesi-
natos durante este Gobierno 
aumentó 50 por ciento, una ci-

fra sin precedente, con lo que se coloca 
como el más violento en la historia de 
México, acusó la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex).

“Duele profundamente confirmar 
que la herencia que dejará esta adminis-
tración, que está a 10 meses de concluir, 
es que será el sexenio más violento de la 
historia”, dijo el presidente del organis-
mo, José Medina Mora.

En conferencia web, el líder patronal 
dio a conocer el Monitor de Seguridad 
que elabora el organismo empresarial 
con datos del propio Gobierno federal, el 
cual considera los asesinatos registrados 
en el país, incluidos los feminicidios.

Destacó que, a pesar de que hubo una 
disminución marginal de ese indicador 
entre enero y septiembre del 2023 y el 
mismo periodo del 2022, el balance del 
sexenio es que México se encuentra ante 
un saldo “muy alarmante”.

Lo anterior, porque durante el man-
dato de Andrés Manuel López Obrador 
se han registrado más de 134 mil 594 ho-
micidios en las carpetas de investigación 
del Secretariado Ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública, cuando 
en el Gobierno de Enrique Peña Nieto 
hubo 89 mil 860 carpetas por homicidio, 
afirmó el líder del sindicato patronal.

“Es un aumento de 50 por ciento. Mé-
xico está viviendo una crisis sin prece-
dente”, manifestó Medina Mora.

Ante esta alarmante situación, una de 
las principales propuestas de la Confede-
ración es impulsar una Agenda Nacional 
por la Paz, en conjunto con la Conferen-
cia del Episcopado Mexicano, los jesui-
tas, distintas iglesias, organizaciones 
sociales, la academia y la ciudadanía en 
general.

El presidente de la Coparmex indicó 
que dicha agenda será presentada a quie-
nes aspiran a ocupar la Presidencia de la 
República durante el próximo Gobierno. 

Además, indicó que desde el sector 
empresarial se trabajará en la conforma-
ción de una Red Estatal de Paz en cada 
entidad federativa a través de los 68 cen-

 “Se vive una crisis sin precedente”

Este sexenio es 
el más violento, 
dice Coparmex

EN LO QUE VA de la actual administración se registran 134 
mil 594 homicidios, 50% más que la pasada, afirma Medina 

Mora; el organismo conformará Red Estatal de Paz

Hamburguesas, papas... y unas Crocs

Redacción

ADEMÁS DE HAMBURGUESAS, pa-
pas, refrescos y helados, los amantes de 
McDonald’s ahora podrán comprar hasta 
un par de Crocs con los personajes legen-
darios de la cadena de comida rápida.

La empresa de alimentos y Crocs die-
ron a conocer su primera colaboración, 
que incluye la venta de una línea comple-
ta de zapatos, calcetines y dijes a partir de 
hoy en diversos países.

Desde un zueco clásico con un toque 
de McDonald’s hasta una colección retro 
de edición limitada inspirada en persona-
jes icónicos de la empresa de alimentos 
(Grimace, Birdie y Hamburglar), los nue-
vos zapatos están diseñados para ofrecer 
a los consumidores una manera de vivir 
su audaz afición todos los días, según 

MCDONALD’S y la empresa de calzado 
acordaron combinar sus productos más 
legendarios y lanzarlos al mercado; los 
zapatos costarán hasta 75 dólares 

informó la firma en un comunicado. La 
creadora de los McNuggets detalló que 
son cuatro modelos los que se pondrán a 
la venta; estarán en color morado, amari-
llo, negro con blanco y rojo, distribuidos 
en tres Crocs clásicos y una sandalia. 

La colaboración se lanzará en crocs.
com, en las tiendas minoristas de Crocs y 
en socios mayoristas selectos, hasta ago-
tar existencias.  Los precios de los zapa-
tos irán de 70 a 75 dólares y los calcetines 
costarán 20 dólares. 

L O S  P R O D U C -
TOS se comerciali-
zarán en crocs.com, 
en las tiendas mino-
ristas de la marca 
de zapatos y en las 
unidades de socios 
mayoristas selec-
tos, informaron en 
un comunicado.

Eldato
La multinacional de comida rápida 

no detalló en qué países se venderá esta 
colección, por lo que recomendó seguir 
las cuentas de las redes sociales de @Mc-
Donalds y  @Crocs para estar al tanto de 
los detalles.

La asociación con Crocs es la segunda 
colaboración de moda de McDonald’s en 
los últimos meses. En agosto, la cadena 
se asoció con la marca británica de skate 
PALACE para lanzar productos de edi-
ción limitada.
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EN CINCO estados se 
concentra 41 por cien-
to de los homicidios en 
esta administración, 
da cuenta el Monitor 
de Seguridad de la cú-
pula empresarial.

Eltip
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tros empresariales que conforman a la 
Confederación.

CLAROSCUROS. La economista en 
jefe del organismo cúpula, Mylene Cano, 
destacó que los resultados del Monitor 
de Seguridad revelan que la tasa de ase-
sinatos por cada 100 mil habitantes a ni-

vel nacional es de 23.6. Las entidades con 
mayores niveles son Colima (120.1), Mo-
relos (72.1) y Zacatecas (63.4), mientras 
que los más bajos están en Yucatán (1.9), 
Baja California Sur (3.5) y Coahuila (4.3). 

Resaltó que 41 por ciento de los asesi-
natos del país se concentra en cinco en-
tidades: Guanajuato, Estado de México, 
Baja California, Chihuahua y Jalisco. 

También informó que, aunque en ge-
neral hay una reducción marginal, en 14 
entidades hubo un aumento en el total 
de asesinatos en comparación con el mis-
mo periodo de 2022.  

23.6 89
Por cada 100 mil 
habitantes, la tasa  

de asesinatos

Mil 860 carpetas 
de homicidio, en el 
Gobierno de EPN
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 mauricio.flores@razon.com.mx    Twitter: @mfloresarellano

Existe el testimonio de cuando menos tres em-
presas y una persona donde expone la manera en que 
Mifel, desde enero del 2021, decidió unilateralmente 
suspender la relación con ellas, “congelando” sus de-
pósitos sin ningún tipo de mandato judicial o admi-
nistrativo. Y tras el ilegal bloqueo, Mifel instauró un 
procedimiento penal en su contra de sus clientes ante 
la Fiscalía General de la República, de Alejandro Gertz 
Manero, entregando indebidamente su información 
bancaria a fin de forzar el aseguramiento de cuentas 
y justificar la retención del dinero. Mifel logró en junio 
de 2021 que un juez ordenase asegurar las cuentas por 
365 días.

Sin embargo, los afectados lograron la suspensión 
provisional y luego definitiva del aseguramiento por 
parte de un juez de Distrito del Estado de México para 
que los recursos fueran “liberados”.

Pero no. Los afectados llevaron con un corredor pú-
blico la sentencia a las oficinas de Becker, en Avenida 
Presidente Masaryk 214, para solicitar la devolución, 
pero nadie los recibió…, pero les indicaron que envia-
ran un correo electrónico y que luego checaran su mail.

Es decir, los afectados, pese a demostrar legalmen-
te la indebida retención de sus dineros de sus recursos, 
Mifel se hizo pato y luego se justificó aduciendo que, in-
dependiente a los procedimientos judiciales, decretó la 

Al que se confía le bloquean sus cuentas. En agosto pasado le contamos 
aquí de la práctica en la que ya parece encanchado el equipo de Daniel 

Becker Feldman: retener recursos de sus clientes con lo que parece la firme 
intención de quedarse con ellos, usando para ese fin una serie de argucias que 
solapan algunos funcionarios del aparato de justicia de la Ciudad de México.

MIFEL: TINGA TINGA…
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

“suspensión de las cuentas” supuestamente con base en 
el contrato bancario. Sin embargo, la misma Comisión 
Nacional para la Protección y Defensa de los Usuarios 
de Servicios Financieros, a cargo de Oscar Rosado, ha 
confirmado que no existe cláusula alguna de “suspen-
sión de la cuenta” y que cuando se da por terminada la 
relación con un cliente, el saldo de depósitos se debe 
regresar peso por peso en 10 días máximo.

Entre octubre y diciembre de 2022, los cuentaha-
bientes presentaron denuncias y amparos, mismos que 
prosperaron en enero de este 2023…, pero Mifel siguió 
sin devolver el dinero. 

Y es que en abril de este año, la Fiscalía en la alcaldía 
Miguel Hidalgo les informó a los quejosos que tenía ór-
denes superiores de dar “carpetazo al expediente”, por 
lo que se interpuso nuevas denuncias en los tribunales 
de la CDMX para ordenar a la fiscalía local retomara la 
investigación de lo que a todas luces es una apropia-
ción indebida de lo ajeno. 

Pero les dieron nuevamente palo.
 Así el daño que se comete contra la clientela de 

Mifel.

Con el pelo suelto. La serie biográfica de Gloria Trevi, 
Ellas soy yo, a lo largo de sus 50 capítulos, acumuló más 
de 33 millones de horas consumidas en la plataforma 

ViX y logrando la atención de 5.4 millones de personas 
promedio al día, de acuerdo con Ibope. El alcance de la 
serie producida por Carla Estrada no se circunscribió al 
efecto mediático: de hecho, tuvo un impacto en cuanto 
a concientización social y legislativa en torno a la gra-
vedad de las violencias de género y la trata de personas 
al exponer momentos críticos de la cantante, e impul-
só la aprobación de reformas a la Ley General para Pre-
venir, Sancionar y Erradicar los Delitos en Materia de 
Trata de Personas, una ley que no se había modificado 
durante más de una década.

Y desde el inicio de la bioserie, TelevisaUnivision 
generó canales de contacto entre organización de 
ayuda respaldo con las personas identificadas con esa 
cruda realidad, además de visibilizarla con expertos en 
programas de alta audiencia. 

 
Hoco en México. La nueva es que llegó Hoco, la marca 
internacional de bienes electrónicos de tecnología van-
guardista que encabeza Shunde Zhen, arribó al centro 
mayorista de Izazaga 89, el llamado Palacio de Oriente 
en el Centro Histórico de la CDMX. Desde audífonos 
de alta fidelidad hasta bocinas inalámbricas, relojes 
smart y cables de última generación, entre otros, Hoco 
es parte de la nueva ola tecnológica china que desem-
barca con la promesa de precio, calidad y servicio.

“Se ahogan” en La Europea. Pues que la firma de 
distribución y comercialización de vinos y licores La 
Europea está pasando una situación muy apretada por 
las crecientes deudas con sus proveedores, tan gran-
des tan grandes que, platican, mandarían de nuevo a 
la tumba a su fundador, don Gumersindo Ruiz. Ya le 
platico.

SAT da facilidades a donatarias que 
apoyen a afectados por huracán Otis
Redacción

EL SERVICIO DE ADMINISTRACIÓN 
Tributaria (SAT) informó que las perso-
nas interesadas en constituir Donatarias 
Autorizadas para apoyar a la población 
afectada por el paso del huracán Otis, 
en Guerrero, recibirán atención priorita-
ria a través de sus diferentes canales de 
atención.

El organismo recaudador señaló que 
estos son: Atención telefónica: 55 627 22 
728 y (+52) 55 627 22 728 para el exterior 
del país; Mi Portal: portalsat.plataforma.
sat.gob.mx, y chat uno a uno: http://chat.
sat.gob.mx/

Señaló que, mediante estos canales, 
también se atenderán dudas sobre el 
cumplimiento de sus obligaciones fis-
cales, para efectos de la recepción y des-
tino de recursos en apoyo a la recons-

trucción o rehabilitación de las zonas 
afectadas.

Además, las donatarias pueden otor-
gar apoyo económico a los damnificados 
por el huracán Otis, para la reconstruc-
ción o rehabilitación de su vivienda, sin 
que se considere que incumplen con su 
objeto social autorizado y los beneficia-
rios no pagarán impuestos por la recep-
ción de dichos donativos.

En tanto, apuntó, las personas morales 
autorizadas para recibir donativos dedu-
cibles pueden importar mercancías des-

EL SAT instaló una Oficina Móvil en Acapul-
co para atender sin cita a los contribuyentes 
afectados por el huracán Otis que requieran 
realizar algún trámite o servicio.

Eldato

ASPECTOS de la Oficina Móvil del SAT en Acapulco, Guerrero.

tinadas a apoyar a la población afectada de 
Guerrero, sin el pago de impuestos al co-
mercio exterior y con facilidades adminis-
trativas para su ágil introducción al país.

“Con estas acciones, el SAT facilita el 
envío de donativos a los damnificados 
por el paso del huracán Otis, contribu-
yendo a la atención de la emergencia”, 
agregó el organismo en un comunicado.

Tras las afectaciones por el huracán 
Otis, el 8 de noviembre pasado, el SAT 
instaló una Oficina Móvil para que, hasta 
el 30 de noviembre de 2023, las personas 
físicas que tengan su domicilio ubicado 
en los municipios de Acapulco de Juárez 
y Coyuca de Benítez pueden realizar trá-
mites sin agendar cita, como son inscrip-
ción en el RFC, generar, revocar o renovar 
su certificado de e.firma y la expedición 
de Cédula de Identificación Fiscal y 
Constancia de Situación Fiscal.

La Oficina Móvil se ubica en la Admi-
nistración Desconcentrada de Servicios 
al Contribuyente de Guerrero 1, con sede 
en Acapulco, en un horario de 9:00 a 
13:00 horas.

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

21LR_FINAL.indd   321LR_FINAL.indd   3 13/11/23   21:2813/11/23   21:28



22

mundo@razon.com.mx Tel.55-5260-6001
MARTES 14.11.2023AGENDA INTERNACIONAL

TRAS LOS MILES de sismos que sorprendieron 
a la población el fin de semana, surgió una fisura 
de 15 kilómetros, lo que aviva el peligro de erup-
ción. El Gobierno confirmó el hecho y aceleró las 
evacuaciones ante advertencias de meteorólogos.

Grieta eleva riesgo
volcánico en Islandia

Sánchez oficializa ley de amnistía 

España abre  
el perdón a 382  
y definen fecha 
para investidura

Redacción

La amnistía pactada entre el Par-
tido Socialista Obrero Español 
(PSOE) y Junts beneficia a 382 
personas ligadas al referéndum 

catalán y a actos inconstitucionales en 
casi 11 años, con lo que Pedro Sánchez 
define la ruta para su segundo mandato.

Al término de la negociación con fuer-
zas políticas según la Moncloa, la líder del 
Parlamento, Francina Armengol, confir-
mó que el primer intento para investirlo 
será mañana al abrir el debate, pero prevé 
la votación hasta el 16 de noviembre.

Proceso en el que el izquierdista estima 
superar por tres sufragios la mayoría (176) 
gracias a alianzas con los partidos más pe-
queños, tras el doble fracaso de la derecha 
en septiembre pasado, debido a su cerca-
nía con los extremistas de Vox.

Al confirmarse las fechas, el Ejecutivo 
presentó oficialmente la ley de amnistía 
a delitos de secesión, usurpación de fun-
ciones, malversación y desobediencia tras 
los planes de separación de 2014 y del 1-O 
en 2017, lo que abarca desde el 1 de enero 
de 2012 hasta el pasado 13 de noviembre y 
deja fuera cargos de terrorismo y traición.

La Moncloa sostiene que con este paso 
se abre una fase de “reconciliación” para 
superar las tensiones con independen-
tistas y mejorar la convivencia nacional, 
pese a las críticas de los conservadores.

Según la argumentación en más de 20 
páginas el objetivo del acuerdo con Carles 
Puigdemont es “superar y encauzar con-
flictos políticos”, pues Madrid admite que 
evadir el choque que arrastran desde 2012 
generará consecuencias graves a futuro.

Incluso, contradice a la oposición al 
afirmar que el acercamiento a la causa 
catalana garantiza un punto de inflexión, 
entre la conciliación y la transición demo-
crática, ante lo que el Partido Popular (PP) 
y Vox reiteraron que mantendrán las mo-
vilizaciones contra el “perdón”, que ayer 
cumplieron 11 días, para evitar la división 
al reiterar que el plan del Gobierno es una 
amenaza al abrir la puerta a la impunidad, 
pues deja en claro que la corrupción ya no 
es un delito al fijar un plazo de 
dos meses para cerrar todas las 
causas independentistas.

Y es que, pese a las adverten-
cias de una escalada, Sánchez 
respaldó la amnistía para aliviar 
la persecución a los encausados 
como Puigdemont y decenas 
de aliados del hombre que lleva 
seis años exiliado en Bruselas, 
como el exvicepresidente cata-
lán Oriol Junqueras y rebeldes.

GOBIERNO de izquierda se 
abre a “superar conflictos po-
líticos”; deja sin efecto san-
ciones entre 2012 y 2023; 
ante amenaza, el PP amaga 
con mantener las protestas

POLICÍAS antidis-
turbios vigilan las 
protestas cerca 
de la sede del 
Partido Socialista 
de España en 
Madrid, ayer.

LÍDERES DE OPOSICIÓN convocan a es-
pañoles fuera del país a realizar movilizacio-
nes en rechazo a las acciones del presidente 
para hacer eco a nivel internacional.

Eldato
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Dicha legislación prevé la liberación 
inmediata de los separatistas, el retiro de 
medidas cautelares y la eliminación de 
antecedentes penales y órdenes de cap-
tura y extradición, acorde al marco legal, 
de acuerdo con el ministro de la presiden-
cia, Félix Bolaños. Con lo que anticipan 
el retorno de Puigdemont, posiblemente 
después de la investidura.

Y España enfatizó que tal cambio no 
implica indemnizaciones a los acusados 
o condenados, ni la restitución de multas 
o sanciones económicas, mientras crecen 
las críticas, pues la Policía Nacional de-
nunció que se beneficia más a golpistas 
que a agentes que se jugaron la vida en el 

referéndum, pues muchos de 
ellos no alcanzan amnistía.

En dicha ruta, no todo avan-
za según el plan de la izquierda. 
El PSOE planeó registrar la ley 
junto a sus aliados, pero, al final, 
acudió en solitario a entregar el 
borrador por la ausencia de és-
tos y la firma faltante de Esque-
rra Republicana de Cataluña 
(ERC), que critica que se deje 
fuera actos terroristas.

El Gobierno ibérico asegura  
que “perdón” garantiza dejar atrás un 

conflicto histórico y las tensiones.

JUSTIFICAN ACCIÓN

El Gobierno de Sánchez presenta la ley que anula medidas 
legales contra independentistas.

CARGOS PERDONADOS
Usurpación de funciones públicas
Malversación para financiar el referéndum
Asistencia o apoyo directo o indirecto a actos secesionistas
Intentos de convocar a consultas para separar a Cataluña
Desobediencia
Atentados contra la autoridad y resistencia

EFECTOS INMEDIATOS
Liberación de personas ligadas a actos independentistas
Deja sin efecto órdenes de búsqueda y captura, incluidas  
las de extradición
Eliminación de antecedentes penales
Retiro de medidas cautelares

NO CONTEMPLA
Actos dolosos
Terrorismo
Tortura o trato inhumano
Traición y delitos contra la paz
Indemnización o restitución de pago de multas

DEFINEN ALCANCES DE PROPUESTA

CON EL TIEMPO  
se reconocerá, por 
una gran mayoría  
de nuestra sociedad, 
que esta ley es útil, 
necesaria e impres-
cindible”

Félix Bolaños
Ministro de Presidencia

7
Votos por igual 

número de escaños 
son los que otorgará 

Junts al PSOE

34
Días después del 
referéndum huyó 

Carles Puigdemont 
del España

Además, las dudas persisten a nivel 
local y regional, pues opositores y hasta 
el Tribunal Supremo se resisten a apo-
yar este “perdón”, mientras que la Unión 
Europea (UE) externó públicamente su 
preocupación por el alcance del proyecto.

Al respecto, el órgano judicial calificó 
de “incompatible” el cambio, pues rebasa 
la división de poderes, por lo que exhortó 
a Sánchez a “preservar la independencia 
judicial”, pues aún hay un cúmulo de in-
vestigaciones contra los llamados procés.

Por separado, el líder del PP, Alberto 
Núñez Feijóo, adelantó que no desistirá 
de su plan para evitar el “gobierno com-
prado” y alistan más protestas como la 
décimo primera jornada de ayer en la que 
mil 200 disidentes protestaron afuera de 
la sede socialista en la capital del país, a la 
que se sumaron el dirigente de Vox, San-
tiago Abascal, y el polémico conductor 
estadounidense Tucker Carlson. Y ade-
lantó que hará campaña en los próximos 
días para hacer visible las anomalías gu-
bernamentales de un acto en el que no se 
consultó a los españoles.

Postura que respaldó su vicesecretario, 
Miguel Tellado, quien insistió que la única 
opción que queda para recuperar al país es 
convocar a nuevas elecciones, en las que 
aseguró que Pedro Sánchez no podrá ver 
a los ojos a los votantes.

22LR.indd   222LR.indd   2 13/11/23   22:0213/11/23   22:02



Twitter @LaRazon_mx
23

Martes 14.11.2023 • La Razón
MUNDO

Israel rodea hospital en 
Gaza y Hamas presiona
Redacción

Las Fuerzas de Defensa israelíes 
(FDI) redoblaron los avances 
contra Hamas al arrebatar el con-
trol en el norte de Gaza y rodear 

el hospital Al Shifa, desde donde opera 
ese grupo terrorista.

Pese a la denuncia de bombardeos 
contra centros médicos y campos de 
refugiados, las tropas de Benjamin Ne-
tanyahu se apostaron afuera de la prin-
cipal instalación sanitaria en la Franja 
tras identificar que ésta es usada por los 
extremistas para lanzar misiles y otros 
ataques contra sus brigadas.

Al respecto, el ministro de Defensa, 
Yoav Gallant, sostuvo que tras casi 40 
días de combates el enemigo ya perdió 
el control de sus bastiones en la región, 
según declaraciones publicadas por el 
diario Jerusalem Post, pues la población 
les dio la espalda al refugiarse al sur y de-
jarlos solos, a lo que se suma la toma del 
Parlamento de Hamas por su ejército.

Por ello, prevén redoblar las incur-
siones en el territorio palestino para 
destruir por completo a esa resistencia, 
mientras ésta condiciona nuevamente la 
liberación de hasta 70 rehenes. A días de 
suspender las negociaciones con Qatar 
la organización advirtió que bloqueará 
los avances si Israel no acepta un cese el 
fuego de hasta cinco días, como planteó 
originalmente Estados Unidos.

Pero las fuerzas de Tel Aviv suman éxi-
tos, pues corroboraron cómo los extre-
mistas usan las instalaciones médicas sin 
importar el riesgo de ciudadanos y a más 
de un mes de la ofensiva destruyeron a 
casi la mitad de los batallones rivales, al 
desmantelar 10 de los 24 conocidos.

EJÉRCITO DE TEL AVIV dice que rival perdió el control de 
la Franja y prevé asumir seguridad en instalaciones sanitarias; 
terroristas demandan cese el fuego a cambio de 70 rehenes

Además, en un recorrido por una in-
fraestructura de Hamas de 20 metros de 
profundidad, el vocero del ejército israe-
lí, Daniel Hagari, mostró que ese escon-
dite conecta la vivienda de un líder ex-
tremista con el Hospital Infantil Rantisi. 
Ahí hallaron armas, como chalecos con 
explosivos, y motos que presuntamente 
los islámicos usaron en el ataque del pa-
sado 7 de octubre. 

Además se sospecha que retuvieron 
en dicho sitio a mujeres y bebés, pues 
encontraron prendas de ropa, pañales y 
hasta un biberón en habitaciones acon-
dicionadas con electricidad y ventilación 
por energía solar.

En torno a los ataques a hospitales, 
denunciaron en Gaza el acoso de tan-
ques militares, ante lo que Israel precisó 
que no prevén un ataque, sino 
asumir la seguridad del inmue-
ble, para evitar más daños ante 
la falta de suministros, como 
combustible y electricidad, tras 
el fallecimiento de 32 pacientes 

en las últimas horas, entre ellos varios 
bebés, según la Autoridad Palestina.

Por separado, la Organización de las 
Naciones Unidas (ONU) advirtió que la 
situación puede escalar gravemente, 
pues estima que con los recursos res-
tantes  operarán sólo por 48 horas más y 
la Media Luna Roja dijo que en Al Amal 
se perdió también toda energía lo que 
anticipa más bajas que se suman a las 11 
mil hasta el momento, mientras que la 
Unión Europea (UE) condenó los actos 
de Hamas, al acusar que esa organización 
usa a civiles y hospitales como escudos, 
pero destacó que, pese a los ataques ene-
migos, residentes huyen al sur y cientos 
más hasta el corredor de Rafah.

Mientras que EU abogó por reforzar la 
protección de todas las instalaciones mé-

dicas ante el peligro de que más 
pacientes mueran por la falta 
de insumos, ante lo que aliados 
aceleran el respaldo, pues ayer 
arribó a Egipto un barco con su-
ministros médicos.

Hallan nuevo túnel bajo centro médico

FAMILIARES de víctimas y secuestrados 
por los terroristas se reunieron ayer con el 
obispo auxiliar de México, Salvador Gonzá-
lez, tras un viaje a la región.

Eltip DANIEL HAGARI, vocero de las Fuerzas de Defensa Israelíes, muestra un arsenal 
rival al interior de un túnel debajo del Hospital Rantisi, ayer. 

Redacción

EL PRIMER MINISTRO británico, Ri-
shi Sunak, retornó al expremier e impul-
sor del Brexit David Cameron al Gobier-
no en un movimiento provocado por las 
polémicas en su gabinete.

A más de un año de asumir la oficina 
de Downing Street, el mandatario sor-
prendió con ajustes a su equipo al cesar 
a la ministra del Interior, Suella 
Braverman, ante su polémica 
postura por las protestas por la 
guerra en Medio Oriente.

Las críticas por un doble rase-
ro en torno a las movilizaciones 

en favor de Palestina y de Israel detona-
ron la salida de quien compitió por el 
principal cargo en la nación y fue cues-
tionada por su postura antimigrante.

Ello obligó a Sunak a reforzar a su ga-
binete con miras a no debilitar al Partido 
Conservador y de inmediato la sustituyó 
con su hasta ayer ministro de Exteriores, 
James Cleverly.

Cartera que quedó vacante y que fi-
nalmente entregó a Cameron, 
quien añoraba volver a la políti-
ca tras siete años marginado de 
manera forzada al ser señalado 
como artífice del divorcio de 
Gran Bretaña y la Unión Euro-

pea (UE), proceso por el que en menos 
de una década ya cayeron otros tres líde-
res, como Theresa May, Boris Johnson y 
Elizabeth Truss.

Ante este inesperado apretón, se pre-
vé que Cameron sea nombrado lord para 
asumir un escaño, pues no pertenece a 
la Cámara alta. Y  éste se dijo listo para 
tomar la nueva tarea en un movimiento 
inusual que reactiva a un exmandatario 
y reconoció que enfrenta retos impor-
tantes como las guerras en Medio Orien-
te y en Ucrania. Al respecto, legisladores 
destacaron su experiencia y ven señales 
de una política más moderada en com-
paración con Braverman.

4 Mil
630 niños han 

fallecido en Gaza 
tras los recientes 

combates

12
Meses  

duró Braverman 
en la oficina 
 diplomática

Rishi Sunak revive al artífice del Brexit

msalomonf@gmail.com

POR MONTSERRAT SALOMÓN

Las encuestas muestran una pequeña ventaja 
para Milei, el candidato ultraderechista que se con-
sidera un liberal libertario y que ha hecho campaña 
más a base de fomentar el enojo y la visceralidad 
que en la reflexión en torno a la viabilidad y conse-
cuencias de sus propuestas radicales. Sin embargo, 
aún son muchos los votantes que se muestran in-
decisos y, en la primera vuelta, la victoria fue para 
Massa, que, aunque es lastrado por ser el exminis-
tro de Economía de un país en quiebra y representa 
la continuidad de un modelo político y económico 
cuestionable, ofrece un programa más conciliador 
que el de su contrincante.

Milei es un ejemplo más de un personaje de 
televisión y redes sociales que basa su éxito en lu-
crar del enojo y hartazgo de un pueblo que sufre 
los estragos de una inflación del 140%. Cuando 
cerca de la mitad de la población vive en la pobreza, 
los votos son fáciles de conseguir cuando se apela 
a las emociones. Detrás de cada voto, se esconde 
un sentimiento, y Milei es un maestro en movili-
zar a las masas. Eliminar privilegios y reducción del 

“gasto público”… sin especificar cómo impactaría 
esto a ese 40% de la población que vive, o sobrevi-
ve, gracias a los programas sociales del peronismo.

Massa, por su parte, tampoco es una opción 
promisoria para los argentinos. Como responsa-
ble de la economía en la administración actual, 
no podemos sino pensar que ha fracasado y que 
es en parte responsable de la crisis en la que está 
sumida Argentina. Pero la irrupción de Milei impi-
dió que llegara a las urnas una opción de derecha 
moderada. Por lo que ahora Massa, representando 
la continuidad del Gobierno ineficaz y corrupto, 
se presenta como la “opción centrista” y dialogan-
te. Su bandera son los programas de justicia social, 
pero tendrá que hacer reflexionar a un pueblo que 
sólo quiere saber quién se la va a pagar y que es fá-
cilmente manipulable por un personaje disruptivo 
como Milei.

Es una pena que no haya una opción de al-
ternancia que no pretenda volar por los aires la 
justicia social. La solidaridad, la comunidad y la 
cooperación son valores democráticos que pue-
den conjugarse con la libertad y el mercado. Un 
individualismo voraz no es la solución a los males 
de un país como Argentina, en donde un gran 
porcentaje de la población estaría en una posi-
ción vulnerable si se la deja a su suerte en el cruel  
juego del mercado.

Seguir como antes o volar todo por los aires. 
Ante la quiebra económica, un “sálvese quien 
pueda” no parece la opción más humanitaria. Ar-
gentina se enfrenta a una elección que descorazona.

Se aproxima la elección presi-
dencial de Argentina, la se-

gunda vuelta entre Massa y Milei 
será este 19 de noviembre con un 
resultado reservado que tiene en 
vilo a todo el continente.

MILEI O MASSA:  
ELECCIÓN IMPOSIBLE

POLITICAL TRIAGE

G U E R R A  E N  G A Z A
H A M A S  ATA C A  I S R A E L
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Egipto y Qatar negocian 
para liberar a 80 rehenes

►Máxima preocupación por el hospital Shifa. El equipo sanitario denuncia 
la falta de generadores y combustible mientras prosiguen los duros combates

Maya Siminovich. TEL AVIV

E
gipto y Qatar están me-
diando entre Israel y 
Hamás para la libera-
ción de unos 80 rehe-
nes israelíes a cambio 

de un alto el fuego temporal, según 

informó Efe, diciendo que una 
fuente de seguridad egipcia confi r-
mó en condición de anonimato que 
se ha llegado a un «acuerdo preli-
minar» para liberar a unos 80 civiles 
que serán elegidos por Hamás «a 
cambio de un alto el fuego tempo-
ral» y de que Israel se mantenga 
«alejado de objetivos sanitarios, 

Un grupo de palestinos busca a supervivientes bajo los escombros tras un ataque israelí al campamento de Jan Yunis, ayer

AP

hammed Zaqout, director de hos-
pitales de Hamás en Gaza. Esto 
signifi ca en realidad que la situa-
ción es diferente a la del fi n de se-
mana, cuando los funcionarios de 
sanidad de Gaza dijeron que alre-
dedor de 1.500 pacientes, junto con 
1.500 trabajadores médicos y 
15.000 personas desplazadas se 
encontraban dentro del hospital. 
Las fuerzas israelíes y Hamás han 
librado intensos combates en las 
afueras del hospital, y algunos sa-
nitarios han dicho que estaba sitia-
do. Israel ha dicho que había ofre-
cido un paso seguro a quienes 
quisieran irse.

La situación en Shifa se deterioró 
durante el fi n de semana, y los mé-
dicos informaron que el último 
generador se había quedado sin 
combustible, lo que provocó la 
muerte de varios pacientes, inclui-
dos tres bebés prematuros. Israel 

para las operaciones militares que, 
asegura, llevan a cabo en la zona 
subterránea del hospital, y que Ha-
más niega.

«Unos 650 pacientes, 500 traba-
jadores de la salud y aproximada-
mente 2.500 personas desplazadas 
permanecen en el extenso comple-
jo hospitalario de Shifa», dijo Mo-

incluidos hospitales». Mientras tan-
to, Hamás como la ONU, confi rma-
ron que muchos pacientes, sanita-
rios y personas desplazadas han 
abandonado el hospital de Shifa, en 
Gaza, el lugar de la discordia en el 
que Israel acusa a Hamás de usar a 
sus miles de pacientes, personal y 
refugiados como escudos humanos 

Escalada en Oriente Medio telescopic sight
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mación, la Armada israelí dijo ha-
ber descubierto ayer decenas de 
armas y equipos de combate en la 
zona marítima de la Franja de Gaza, 
destinados a ser utilizados por Ha-
más en infi ltraciones al territorio 
israelí. En un vídeo difundido por 
las FDI se ven cinturones explosi-
vos, ametralladoras Kalashnikovs, 
misiles RPG, ojivas para drones, 
botes inflables, munición y más, 
bajo las aguas del Mediterráneo.

Los camiones de ayuda humani-
taria siguen entrando por el mismo 
paso de Rafah, pero a un ritmo que 
no cumple las expectativas ni las 
necesidades, informan miembros 
de la ONU. Según la coordinación 
israelí de actividades gubernamen-
tales en los territorios (COGAT, por 
sus siglas en inglés), 905 camiones 
han entrado desde Egipto desde el 
21 de octubre, cuando Israel co-
menzó a permitir los envíos estric-
tamente controlados. Israel ha 
abierto dos tuberías de agua al sur 
de la Franja de Gaza, suministran-
do unos 28 millones de litros de 
agua potable cada día, según la 
misma fuente.

El centro de investigación militar 
y de geoestrategia israelí Alma se-
ñala que el número bajo de camio-
nes con ayuda para Gaza se debe a 
que los países donantes no han 
proporcionado la cantidad necesa-
ria que ellos mismos exigen que se 
haga llegar a la Franja. «Toda la asis-
tencia humanitaria depende de 
estos países donantes. Bajo las le-
yes de la guerra Israel no está obli-
gado a suplir las necesidades de su 
enemigo». 

Por orden del rey de Jordania, un 
avión de la fuerza aérea jordana 
lanzó por segunda vez ayuda mé-
dica al enclave, específi camente al 
hospital de campaña de Jordania, 
según una fuente militar del reino. 
Se señaló que esto se llevó a cabo 
en cooperación con Emiratos Ára-
bes Unidos y Qatar. 

dijo que Hamás impidió que el hos-
pital recibiera una entrega de com-
bustible en galones que los solda-
dos habían depositado a 300 metros 
del hospital.

El ministro de Defensa israelí, 
Yoav Gallant, aseveró ayer que Ha-
más «ya no controla» Ciudad de 
Gaza como consecuencia de la 
ofensiva militar israelí. «No existe 
ninguna fuerza de Hamás capaz de 
detener a las Fuerzas de Defensa 
de Israel (FDI). Las FDI están avan-
zando en todos los frentes. Hamás 
ha perdido el control de Gaza. Los 
terroristas están huyendo hacia el 
sur», indicó Gallant.

Ayer, fuentes de la inteligencia 

estadounidense dijeron al diario 
«Washington Post» que Hamás 
planeaba extender su ofensiva 
hasta Cisjordania. Señalaba que 
los atacantes lograron penetrar 
hasta Ofakim, una ciudad israelí a 
unos 24 kilómetros de Gaza y 
aproximadamente la mitad de la 
distancia entre la Franja y Cisjor-
dania. «Una unidad llevaba infor-
mación de reconocimiento y ma-
pas denotando la intención de 
continuar el asalto hasta la fronte-
ra de Cisjordania», según dos altos 
cargos de inteligencia especialis-
tas en Oriente Medio y un exfun-
cionario.

Si eso hubiera ocurrido, indicó el 
exfuncionario estadounidense, 
«habría sido una enorme victoria 
propagandística: un golpe simbó-
lico no solo contra Israel, sino tam-
bién contra la Autoridad Nacional 
Palestina». En línea con esta infor-

La falta de energía ha 

provocado la muerte 

de varios pacientes 

entre ellos tres bebés 

prematuros

AP

Un grupo de palestinos llega al cruce de Rafah, entre Gaza y Egipto, ayer

La UE empieza a perfi lar    
la posguerra en Gaza

Aunque nadie sabe ni cómo ni 
cuándo terminará el confl icto en-
tre Israel y Hamás, la Unión Euro-
pea comienza a perfi lar la situa-
ción del día después. El máximo 
representante de la diplomacia 
comunitaria, Josep Borrell, pre-
sentó ayer a los ministros de Exte-
riores de los Veintisiete reunidos 
en la capital comunitaria un «mar-
co» para la posguerra, en aras de 
que la solución de la Franja de 
Gaza no quede desgajada de una 
solución global para el estableci-
miento de un Estado palestino, 
compatible con lo coexistencia 
del Estado de Israel. «Esta tragedia 
debería ser una ocasión para que 
todo el mundo entienda que hay 
que buscar una solución que solo 
pueda estar basada en la cons-
trucción de los dos Estados», ase-
guró el político español.

 Según expresó Borrell en rueda 

Mirentxu Arroqui. BRUSELAS

►Bruselas defi ende 
que los países 
árabes se involucren 
más, no solo con 
fi nanciación

de prensa, este marco para nego-
ciaciones futuras defi ende la pro-
hibición de desplazamientos for-
zosos del pueblo palestino 
(Egipto y otros países árabes ya se 
han negado a acoger a refugiados) 
y también se muestra en contra de  
la reducción del territorio de la 
Franja y su control por parte de 
Hamás. Dentro del apartado po-
sitivo, la UE defi ende la vuelta de 
la autoridad legítima palestina; 
una mayor involucración de los 
países árabes, no simplemente 
con ayuda financiera sino tam-
bién a través del compromiso po-
lítico, y un papel más protagonis-
ta de la comunidad internacional 
en la reconstrucción de Gaza.

Este marco se ubica  dentro de 
la propuesta española para que se 
celebre una conferencia de paz 
tras el fi n del confl icto que des-
pués acabó siendo refrendada en 
la última cumbre europea. Borre-
ll anunció ayer una gira esta sema-
na a Israel, Palestina, Bahréin, 
Arabia Saudí, Qatar y Jordania, 
aunque ha reconocido que ahora 
mismo a los países árabes no les 
importa el «después» sino el «aho-
ra». En marzo del año pasado, Is-
rael  se negó a recibir a Borrell en 
visita ofi cial debido a sus declara-
ciones sobre la escalada de violen-

cia. La visita a Israel de la presiden-
ta de la Comisión Europea, 
Ursula von der Leyen, una sema-
na después de que comenzase el 
confl icto levantó una fuerte pol-
vareda entre las cancillerías ya 
que se tachó su discurso de muy 
poco crítico con el Gobierno de 
Benjamin Netanyahu y de no res-
ponder a la posición común de los 
Veintisiete.

Lo cierto es que las diferencias 
entre las capitales europeas sobre 
este confl icto han sido una cons-
tante, como se demostró en la 
última votación en la ONU. Los 
Veintisiete han intentado limar 
asperezas y este domingo pacta-
ron un nuevo comunicado, en el 
que no se limitan a pedir «pausas 
humanitarias» sino que exigen 
que éstas sean «inmediatas», con 
el objetivo de que la ayuda huma-
nitaria pueda auxiliar a la pobla-
ción civil. Si antes del conflicto 
entraban en la Franja de Gaza 
unos 500 camiones, ahora solo lo 
hacen 40. Además, 20 de los 36 
hospitales han dejado de funcio-
nar, ya no tienen combustible 
para asegurar el agua ni los apa-
ratos eléctricos. La UE considera 
que el paso de Rafah no es sufi -
ciente y por eso estudia un corre-
dor marítimo a través de Chipre.

Salen por fi n los primeros españoles

►El ministro español de 
Exteriores en funciones, 
José Manuel Albares, dijo 
ayer que el primer contin-
gente de hispano-palestinos 
que está siendo evacuado de 
Gaza ya se encuentra en el 
punto de control egipcio del 
paso de Rafah, tras haber 
superado el control del lado 
palestino. «Los primeros 
hispano-palestinos han 
cruzado el punto de control 
palestino. Hay un doble 
punto de control (en el paso 
de Rafah). Uno palestino y 

después uno egipcio. Están 
ya en el punto de control 
egipcio para ya entrar 
defi nitivamente a Egipto», 
declaró el ministro en 
Bruselas sobre la situación 
de 41 palestinos con 
pasaporte español y sus 
familiares. Tras semanas 
intentando salir del enclave 
palestino, los españoles irán 
saliendo en tandas de entre 
30 y 40 personas al día, 
según el coordinador de la 
comunidad española allí, 
Salah Awad El Sousi, 
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EN LA PROPUESTA experimental, el coreógrafo 
construye una narración sonora con el cuerpo para 
mostrar un viaje por las siete montañas que describe 
su poema “Prelude on love”. Funciones del 16 al 19 de 
noviembre en el Teatro de la Danza Guillermina Bravo.

Ricardo Rubio 
estrena MI TEMPLE

Lafourcade y festejo a Puccini en el Festival Paax 
Redacción

LA MÚSICA de Natalia Lafourcade y las 
celebraciones de los 100 años de Giacomo 
Puccini con la soprano Pretty Yende y el 
tenor Michael Fabiano encabezan el Fes-
tival Paax GNP, del 26 de junio al 7 de julio, 
en Xcaret, Quintana Roo. Reunirá a más de 
100 artistas de 20 países. 

“En el 2024 será el 100 aniversario de 
Puccini y para esto vamos a traer a una de 
las voces más hermosas, una de las can-
tantes de ópera más importantes, Pretty 
Yende, quien se ha convertido en una es-
trella deslumbrante”, anunció la directora 
de orquesta Alondra de la Parra, directora 
artística del festival, desde Barcelona. 

“Vamos a tener canciones, arias de otros 
compositores, pero sobre todo de Puccini; 

T H O M A S  E N -
H CO presentará 
en el Festival Paax 
GNP un recital de 
piano solo en el que 
interpretará temas 
de jazz y música 
clásica. 

Eltip LA CÉLEBRE soprano Pretty Yende 
participará en el encuentro.
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es una manera de traer un poco lo que es-
toy haciendo ahora aquí en el Liceo de Bar-
celona con la producción en la que estoy 
ahora de Turandot a nuestro festival Paax 
GNP”, agregó en la conferencia vía Zoom. 

Por su parte, la compositora Natalia La-
fourcade adelantó que presentará su más 
reciente álbum De todas las flores, el cual 
llevará a la música de orquesta. 

“Es el disco en donde más me atreví a 
hacer esos pequeños guiños a composito-
res que me gustaron mucho y esas músi-
cas que me gustan.

“Buscar una manera propia 
de generar una parte instru-
mental o una transición, unas 
canciones que también podían 
tener todo un arco emocional y 
narrativo detrás de lo que voy 

Fo
to

 C
or

te
sía

|C
ám

ar
a 

de
 D

ip
ut

ad
os

Por Adriana Góchez 
adriana.gochez@razon.com.mx  

P
ara el poeta Raúl Zurita la poesía 
es tener “palabras más pode-
rosas que el amor y la muerte”, 
por eso sigue creyendo en este 

arte, en la esperanza y en el amor, así 
lo expresó ayer en dos actos en los que 
lo distinguieron con el primer Recono-
cimiento a la Excelencia en Letras de 
Humanidad por parte de la Cámara 
de Diputados; y con el Premio Hono-
rífico por Trayectoria a la Poesía en la 
Universidad del Claustro de Sor Juana. 

Tras recibir el Reconocimiento a la 
Excelencia en Letras de Humanidad 
en la Biblioteca General del H. Con-
greso de la Unión, Zurita recordó las 
palabras de Theodor Ador-
no sobre el Holocausto. 

“¿Cómo se puede escribir 
poesía después de  Ausch- 
witz? Siempre he pensado 
que la respuesta es muy 
simple, para que se pueda 
escribir no tiene que haber 
más Auschwitz y se escribi-
rá poesía”, expresó el autor 
de El paraíso está vacío.

Zurita también compartió la im-
portancia que ha tenido la poesía y el 
amor en su vida. “Creo en la poesía, 
en la posibilidad de los que no tienen 
ninguna posibilidad, en la esperanza y 
en el amor de los que jamás han tenido 
amor; entonces por eso tal vez, quisie-
ra concluir estas breves palabras con 
un poema, que se los ofrezco humilde-

mente”, dijo antes de recitar 
“Guárdame en ti”.

“Entonces guárdame en 
ti/ en los torrentes más se-
cretos que tus ríos levantan/ 
y cuando ya de nosotros sólo 
quede algo como una orilla 
tenme también en ti”, recitó.

Zurita, considerado el poe-
ta latinoamericano vivo más 
importante de Chile, más tar-

RECIBE el Reconoci-
miento a la Excelencia en 
Letras de Humanidad; 
afirma: “Tenemos pala-
bras más poderosas que 
el amor y la muerte” 

de fue reconocido con el Premio Hono-
rífico por Trayectoria en la Poesía, en 
en el Auditorio Divino Narciso de la 
Universidad del Claustro de Sor Juana. 

El autor centró su discurso en una 
pregunta que un día anterior le hizo 
un joven poeta: “¿Cuál es el papel de la 
poesía?”. Trató de responderla. 

“Mientras más pasan los años me 
siento invadido por un sentimiento 
más fuerte de perplejidad y duda. A la 
poesía le ha tocado desde entonces ir 
recogiendo en cada una de sus letritas 
que vamos arrancando del dolor infini-
to; podemos decir que tenemos contra 
todo, palabras más poderosas que el 
amor y la muerte y que nos condenan 
paradójicamente a amar y a morir”, 
dijo entre aplausos. 

Zurita recordó a Joan Jara, bailarina 
y viuda de Víctor Jara, quien falleció el 
pasado domingo a los 96 años. 

“Quiero rendirle un homenaje Joan 
Jara, esposa de Víctor Jara, quien fue 
asesinado en la dictadura 
con una saña infinita. Ella 
preservó su memoria y sus 
restos; quiero recordarla el 
antes que todo”, manifestó. 

En el acto también se 
entregó el Premio Interna-
cional de Poesía Sor Juana 
Inés de la Cruz 2023 para 
obra inédita al poeta chile-
no Víctor Manuel Quezada, 
por Pero la verdad es que  
yo despierto.

Zurita estará en México hasta el 15 
de noviembre,  hoy presentará Tres ve-
ces tu sombra (El Arco & la Flecha Edi-
tores, 2023), que reúne una selección 
de su obra poética. Estará acompañado 
de las compiladoras Carmen Rojas La-
rrazábal y Elisa T. Munizza, y del editor 
Leymen Pérez, en la Casa Marie José y 
Octavio Paz a las 12:00 horas. 

Rojas Larrazábal ha destacado 
que  la antología “tiene una impronta 
académica, aunque principalmente 
es una celebración a la belleza de la 
poesía… se vislumbra el dolor que  
forjan sus poemas”. 

Mientras que el miér-
coles, en la Sala Adamo 
Boari, del Palacio de Bellas 
Artes, presentará los libros 
ganadores  ex aequo  del 
Premio Internacional de 
Poesía Sor Juana Inés de la 
Cruz 2022, coeditados por  
Círculo de Poesía y El 
Arco & la Flecha Editores 
en este 2023,  Un trueno 
sobre el Barú y Los países  
de la noche.

contando me hace mucha ilusión”, co-
mentó la artista, quien recientemente se 
presentó en el Auditorio Nacional.

El festival también contará con la pre-
sencia del reconocido trompetista vene-
zolano Pacho Flores con Ecos latinos, el 
pianista francés Thomas Enhco y el co-
reógrafo inglés Christopher Wheeldon. 
Además del célebre mandolinero israelí 
Avi Avital, quien interpretará obras de la 
compositora mexicana Gabriela Ortiz. 

“Es uno de los solistas interesantes de 
nuestra actualidad, ha logrado una carrera 

con un instrumento único, la 
mandolina. Ña mandolina nos 
daría para música barroca, en 
un contexto íntimo; pero ha lle-
vado la mandolina a otro nivel”, 
resaltó De la Parra. 

MIENTRAS más pasan los 
años me siento invadido por 
un sentimiento más fuerte 

de perplejidad y duda. A la poesía le ha 
tocado desde entonces ir recogiendo 
en cada una de sus letritas que vamos 
arrancando del dolor infinito”

Raúl Zurita 
Poeta chileno

Presentación 
del libro

CUÁNDO: 14 de 
noviembre

DÓNDE: Casa Ma-
rie José y Octavio 

Paz (Felipe Ca-
rrillo Puerto 445, 
Tacuba, Miguel 

Hidalgo)
HORARIO: 12:00 

horas 

Festival Paax GNP
CUÁNDO: del 26 de 
junio al 7 de julio del 
2024
DÓNDE: Xcaret, 
Quintana Roo

AL CENTRO,  
el poeta Raúl 

Zurita, al recibir 
la distinción por 

parte de la Cáma-
ra baja, ayer.

H A G A N A D O el 
Reina Sofía de Poe-
sía Iberoamerica-
na, el Nacional de 
Literatura y el Pre-
mio Iberoamerica-
no de Poesía Pablo 
Neruda.

Eldato

Distinguen al autor
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julia.santibanez@razon.com.mx   Twitter: @JSantibanez00

LA SABROSA BIOGRAFÍA DE NUESTRO IDIOMA 
POR JULIA  SANTIBÁÑEZ

Casi no doy crédito de la belleza del discur-
so y también de que, en cientos de años, nues-
tro idioma poroso siga conectando a quienes 
habitamos los 16 países de Hispanoamérica. 
Se trata de “la mayor vastedad geográfica en 
que un ser humano puede desplazarse sin 
cambiar de lengua materna y caminando [...] 
a lo largo de poco más de 11, 700 km en línea 
recta, desde el río Bravo hasta la Tierra del 
Fuego, una persona hispanohablante nativa 
puede atravesar fronteras [...], comunicarse y 
hacer su vida diaria usando siempre la misma 
lengua: el español. Tal situación no se repite 
en ninguna otra área del planeta”.

Lo leo en un libro delicioso para quienes 
amamos escándalmente la historia de las pa-
labras: Hablar y vivir en América, coordinado 
por Concepción Company Company (El Cole-
gio Nacional / UNAM, 2023). Son 13 ensayos 

para un público amplio, sobre el nacimiento 
del español de este continente y su desarrollo 
hasta el siglo XIX: cómo las formas orales de 
andaluces, extremeños, castellanos, gallegos 
y catalanes (feliz mescolanza llegada a Amé-
rica) entraron en contacto con idiomas ame-
rindios y con los de esclavos africanos, baru-
llo que le dio temperamento único a nuestra 
habla. Temperatura propia.

Además de la belleza de edición y las ilus-
traciones a color destaco dos capítulos: el de 
Silvia Ruiz Tresgallo, “La mujer en la lengua 
del Barroco americano”, aborda cómo las disi-
dentes del virreinato fueron acalladas, entre 
ellas las afrodescendientes y monjas como 
sor Juana (que, con sus muy altas luces, no 
fue ni de lejos la única autora en un conven-
to). Y está el capítulo de Company, “Saludos y 
despedidas en cartas americanas. Un acerca-
miento a la oralidad en la vida cotidiana”. Para 
evocar las formas cómo la gente hablaba se 
asoma a misivas originales, que la reproducen 
de modo fidedigno, al ser obras espontáneas 
que buscan la inmediatez. Compara una carta 
oficial, una familiar y una íntima, de un pana-
dero a su querida: la destinataria es una monja, 

“regalo de mi alma”, a la que insta a huir con 
él. Cómo disfruto el análisis minucioso de si-
militudes y diferencias, en las que me espejeo.

El logro esencial del libro radica en des-
menuzar la densa y anchurada biografía del 
español, vigoroso en casi 500 millones de 
hablantes en la América Hispana. Me pone 
emocionalmente de pie que exista un volu-
men como éste. 

Con frecuencia abro el Quijote al azar y me sor-
prenden giros que adoptaría a diario, como 

“decir callando” (hablar en voz baja), señalar unos 
“sombrosos árboles” o describir cómo un estudiante 
suele ser tan pobre que tiene “falta de camisas y no 
sobra de zapatos”. En la misma centuria, Juana Inés 
de Asbaje escribía en la Nueva España: “Cuando la 
felizmente estéril para ser milagrosamente fecunda, 
madre del Bautista vio en su casa tan desproporcio-
nada visita como la Madre del Verbo, se le entorpeció 
el entendimiento y se le suspendió el discurso”.

LA  UTORADeRápido

CONCLUYEN OBRAS. 
Después de seis meses de ac-
tividades exploratorias y de 
consolidación arquitectónica, 
la plaza central del Grupo IV 
de la Zona Arqueológica de 
Palenque, que sólo estaba 
abierta a investigadores, se 
encuentra lista para recibir al 
turismo nacional e interna-
cional, informó ayer el Institu-
to Nacional de Antropología 
e Historia (INAH), en un co-
municado. El inmueble fue la 
residencia de ChakSuutz’, un 
sajal o noble. No se brindaron 
detalles de la fecha exacta en 
que abrirá al público.
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Revelan line up del 
AXE Ceremonia 
KENDRICK LAMAR, LCD Soundsystem y Fuerza 
Regida encabezan el festival que tendrá lugar el 23 y 
24 de marzo del próximo año. Además figuran James 
Blake, Alvaro Diaz, Arca, Bad Gyal, Charlotte de Witte, 
Kenia Os y Sampha, por mencionar algunos. 

SCARLET  
Gruber, una  
de las actrices 
que da vida a 
Gloria Trevi.

Gloria Trevi  
impulsa 
más penas 
contra trata
Redacción

MÁS ALLÁ del enorme éxito de audien-
cia que registró Ellas soy yo, la bioserie que 
narra los momentos más impactantes en 
la vida de Gloria Trevi, logró impulsar la 
aprobación de reformas a la Ley General 
para Prevenir, Sancionar y Erradicar los 
Delitos en Materia de Trata de Personas, 
para actualizar las penas contra un delito 
que afecta a millones de personas en Mé-
xico y en el mundo, en especial a mujeres 
y menores de edad.

Hace dos semanas, el Pleno de la Cá-
mara de Diputados aprobó reformar la 
ley para establecer sanciones de hasta 50 
años de prisión a quien cometa el delito 
de trata. Se remitió al Senado.  

Desde su inicio, Ellas soy yo buscó ser 
un puente para acercar a aquellas perso-
nas que se sientan identificadas con las 
situaciones que se presen-
tan en la bioserie, con ins-
tituciones y asociaciones 
civiles capacitadas para 
brindarles orientación o 
apoyo, informó ayer en un 
comunicado Televis Univision. 

Se lanzó un micrositio de orientación, 
se presentaron  de los datos de contacto 
de las instituciones y asociaciones civiles 
en cada capítulo, tanto en ViX, como por 
Las Estrellas y participación de especialis-
tas de dichos organismos en programas 
de revista de la televisora de San Ángel.

 Ellas soy yo logró acumular en la ex-
hibición de sus 50 capítulos por ViX más 
de 33 millones de horas consumidas y en 
su emisión por el canal 2 de Televisa se 
mantuvo, en todos sus capítulos, como 
la emisión más vista de horario estelar de 
la TV abierta, registrando un promedio de 
5.4 millones de televidentes, de acuerdo 
con cifras de Nielsen Ibope.

 Con esto, la bioserie se coloca como 
una de las producciones más exitosas de 
Televisa en 2023.

DE IZQ. A DER.: 
Juan Pablo 

Medina, Jo-
hanna Murillo, 

Ana Claudia 
Talancón, 

Maya Zapata y 
Gonzalo García 
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Llega mañana a Star+Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

L a serie Soy tu fan, que 
se convirtió en un 
fenómeno de la TV 
mexicana hace más 

de 10 años, conquista a nue-
vas generaciones que siguen 
la historia de Charly, Nico, Fer-
nanda, Iñaki y Rocío, debido a 
que se convirtió en una espe-
cie de lección de vida para sus 
hermanos o primos que crecie-
ron con la producción. 

“Es impresionante que las 
y los fans no han dejado de 
insistir y hacerse presentes, 
sino de crecer, me sorprende 
muchísimo ver a chavitos y 
chavitas que son fans, yo les 
pregunto ‘mija, ¿por qué?’, la 
respuesta casi siempre es la 
misma, me dicen ‘mi hermana 
mayor cuando se juntaba con 
mis primas la veían’, es una 
cosa de vínculo, de ritual que 
ha generado. Es un fenómeno 
muy especial, que tantos años 
después lo siga siendo no hay 
que echarlo en saco roto”, co-
mentó la actriz Johanna Muri-
llo (Fernanda) recientemente 
en una charla con algunos me-
dios de comunicación.

La actriz destacó que la se-
rie ha logrado evolucionar con 
sus personajes y adaptarse a 
los nuevos tiempos, tan es así 
que mañana llega a la panta-
lla de Star+, de Disney, lo cual 
contrasta con el proyecto que 
comenzó en Canal Once de 
una manera muy austera, en 
la que tuvieron que grabar los 

capítulos en tres bloques, por-
que no tenían tantos recursos. 

“No es gente que no evolu-
cionó, que no creció, era difícil 
mantener esa frescura y chis-
pa que caracterizaba a Soy tu 
fan hace 10 años; era adaptarse 
a esta oferta de televisión que 
hay ahora, ríos, mares de con-
tenido”, comentó.

En esta nueva entrega, los 
protagonistas pasan por nue-
vas crisis, Charly y Nico se 
cuestionan si quieren ser pa-
dres; y Rocío vive una especie 
bache en su relación y se plan-
tea preguntas sobre su actual 
vida; por ejemplo. Muestran 
distintas experiencias por las 
que pasan quienes están en 
sus 40 años. 

“Tiene qué ver con cuáles 
son las pláticas que tienes en 
las reuniones de amigos, cuá-
les son los temas que estás tra-

tando, de eso vamos a hablar. 
Soy tu fan siempre estaba en 
la temática de lo que estaban 
viviendo estos treintañeros, 
ahora es qué están viviendo 
las y los cuarentones, de qué 
hablan, qué les preo-
cupa”, resaltó. 

Sobre su persona-
je, se dijo contenta 
por el cambio que ha 
experimentado, al 
inicio de la historia 
Fer era la que soñaba 
con casarse y vivir 
para siempre con Iñaki. 

“Conforme vas creciendo 
y madurando te vas dando 
cuenta que para siempre es 
muchísimo, que los conceptos 
e ideales que tenías se tienen 
que modificar, enriquecerse, 
cambiar, tienes que cuestio-
narte tus propias creencias y a 
veces romperlas, dijo.

Compartió que la nueva 
temporada le permitió hacer 
una revisión personal de su 
vida. “Es emocionante realizar 
un ejercicio personal de mirar-
te 10 años, es interesante, por-
que te revisas a ti mismo, la 
gente cambia, la vida pasa, las 
marcas se notan, tanto emo-
cionalmente como físicas, hay 
que darle valor a eso, peso a 

que la experiencia 
cuenta”, agregó. 

Por su parte, Mar-
tín Altomaro (Nico) 
expresó que le pa-
rece positivo que a 
partir de su persona-
je se planteen temas 
como la paternidad o 

las nuevas masculinidades. 
“Nicolás está encontrando 

una manera de vivir, de re-
lacionarse, reestructurarse, 
deconstruirse, lo va descu-
briendo. Se ponen dos postu-
ras totalmente distintas, la de 
Iñaki y la de Nicolás, me pare-
ce que Nico lo está descubrien-
do de la mejor manera”, dijo.¡

EN ESTA TEMPORADA Charly, Nico, Fer, Iñaki y Rocío 
se enfrentan a otras crisis; Johanna Murillo afirma que le 
impresiona que los jóvenes también sigan la historia

Soy tu fan
ESTRENO: 15 de 

noviembre
PLATAFORMA: 

Star+
CREADORAS: 
Dolores Fonzi y 

Constanza Novick 

1

2

4

5

3

Otras crisis
Así son los 
personajes. 

CHARLY  
Ana Claudia Talancón
Se siente preparada 
para la vida en pareja  
y la maternidad.

NICOLÁS  
Martín Altomaro
Se siente seguro en  
el ámbito profesional  
y en el amor.

ROCÍO  
Maya Zapata
Está enfrentando los 
desafíos de ser madre 
de dos hijos.

FERNANDA  
Johanna Murillo
Decidió volver a 
confiar en Iñaki y darle 
una oportunidad.

IÑAKI 
Juan Pablo Medina
Está decidido a 
construir una relación 
más profunda.

412
Votos  

a favor tuvo la 
iniciativa  
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EL COLOR 
dará un toque 
de frescura  
a los atuendos, 
como este 
vestido.

1

Reparador y refrescante 

que dominará las  
tendencias del 2024

LA RAZON + MODA PARA EL PRÓXIMO AÑO. En la temporada Primavera-Verano es-
tarán en tendencia las minifaldas y minishorts. Se combinarán con blusas, 
blazers y sudaderas oversize. El azul bebé será el tono que predominará.
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Por Karen Rodríguez    
karen.rodriguez@razon.com.mx  

E l 2024 vendrá cargado de ener-
gía, de fuerza y de empodera-
miento y para representar estas 
características, la organización 
World Global Style Network 

(WGSN), máxima autoridad en tema de 
cromática, diseño y otras tendencias, 
anunció recientemente que el color del 
año será el Apricot Crush. 

WGSN indicó que este tono fue elegido 
para representar el próximo año, porque 
es reparador, refrescante y energético, 
además de que con éste se busca cultivar 
una mentalidad positiva y esperanzado-
ra, tras los acontecimientos que marcaron 
los años anteriores, como la pandemia o 
los conflictos armados. 

“Es el tono perfecto para un mundo 
que busca la calma y el optimismo. Ade-
más, aporta un estímulo necesario mien-
tras los consumidores siguen 
lidiando con una serie de emo-
ciones e incertidumbre sobre el 
futuro”, dijo Clare Smith, estra-
tega de color de WGSN. 

De tal manera que se prevé 
que el Apricot Crush sea el co-
lor que se apodere de los des-
files de moda, así como de las 
tendencias decorativas para el 
hogar en los próximos meses. 

“Aportará una cálida lumi-
nosidad al hogar, tanto en el 
interior como en el exterior. Su calidad 
suave y blanqueada por el sol combina-
rá fácilmente con colores neutros y será 
adecuada para textiles, vidrio, productos 
de baño y dormitorio. Su lado lúdico co-
nectará con alegres productos de belleza, 
fragancias, cuidado de la piel y color del 
cabello”, señaló la reconocida organiza-
ción durante el anuncio. 

Resaltó que el Apricot Crush es un co-
lor inclusivo e ideal para combinarlo con 
distintos accesorios o prendas.

“Es versátil e inclusivo en cuanto a gé-
nero, y será ideal para ocasiones especia-
les, ropa de estar por casa, ropa deportiva 
y ropa exterior. Sus atributos reconstitu-
yentes serán relevantes para los produc-
tos tecnológicos de consumo orientados 
a la salud y el bienestar”, se apuntó. 

Por su parte, Sara Maggioni, jefa de 
moda femenina de WGSN, comen-
tó que el tono es muy versátil 

para 
usarlo en 
diferentes ni-
veles y productos 
del mercado. 

Tan es así que al Apricot 
Crush ya se ha podido ver en 
pasarelas del 2023, adelantándose 
a la tendencia del próximo año y ha 
aparecido con paletas de colores en las 
que destacan los tonos neutros, brillan-
tes o pasteles.  

Por ejemplo, la firma Gabriela Hearst 
presentó ponchos de punto abierto de co-
lor albaricoque en la Semana de la Moda 
de Nueva York, mientras que La Pointe 
exploró el lado sensual del mismo color 
con vestidos de seda de tono melocotón. 

La casa de moda Isabela 
Marat durante la revelación de 
su colección Primavera Vera-
no 2023 dominaron los tonos 
durazno, (Apricot crush), com-
binados con  lila y terrosos, así 
como verdes y azules más fríos, 
esto para que el vibrante color 
del 2024 pudiera ser el protago-
nista de las prendas. 

Otro diseñador que se sumó 
a la tendencia fue Jonathan  
Simkhai, quien utilizó esta 

poderosa pigmentación y la combinó 
con estampados abstractos y tintes pas-
tel, como el verde y el rosa pálido en sus 
prendas de la colección que también per-
tenece a la Primavera-Verano de este año. 

Sin embargo, se espera que el Apricot 
Crush también influya en el interiorismo 
y las paredes o elementos decorativos se 
pinten de este tono durazno y sus dife-
rentes variantes. 

Asimismo, se prevé que este 
color lo adopten productos de 
belleza, fragancias, cuida-
do de la piel y hasta 
artículos tecno-
lógicos.

EL TONO PERFECTO para un “mun-
do que busca la calma y el optimismo”, 

asegura Clare Smith, estratega de 
WGSN; ya comienza a llegar a los 

desfiles donde se presentaron 
colecciones del próximo año 

PA R A  C O M B I -
NAR el color, no 
olvides usar pren-
das y accesorios 
en tonos lavanda, 
amarillo y violeta, 
que harán resal-
tar como nunca tu 
atuendo. 

Eltip

3

4

APRICOT CRUSH  
significa la importancia  
de nutrir la mente  

y el cuerpo. Es el tono perfecto  
para un mundo que busca la  
calma y el optimismo”

Clare Smith 
Estratega de color de WGSN

LA ORGANI-
ZACIÓN cada 
año elige el 
color que será 
tendencia.

2

EN LA SALA 
brindará un 
ambiente 
reparador y 
energético.

3

SE ACON- 
SEJA usarlo  
en artículos  
del hogar  
y combinarlo 
con blanco.

4
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ESTILO DE VIDA

EL TONO del próxi- 
mo año se usará en 

prendas y accesorios.
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Junta. Los organismos rectores de los deportes olímpicos desean entablar 
conversaciones urgentes con el COI sobre el riesgo de recorte en el reparto de 
ingresos y eventos de medallas durante los JO de Los Ángeles debido a que 
añadieron al cricket y otros deportes. El COI aprobó el mes pasado la inclusión 
del cricket, beisbol/softbol/futbol bandera, lacrosse y squash para el 2028, 
además de mantener al boxeo, pentatlón moderno y levantamiento de pesas.

De vuelta. Matthew Stafford se espera que sea el titular de los Rams de Los 
Ángeles en contra de Seattle, comentó el coach Sean McVay. Stafford se per-
dió el último partido de los Rams antes de la semana de descanso, una derrota 
por 20-3 en Green Bay el 5 de noviembre. El quarterback ganador del Super 
Bowl sufrió una distensión en el pulgar de su mano derecha, la de lanzar, du-
rante la derrota de Los Ángeles en Dallas una semana previa.

deportes@razon.com.mx Tel. 555260-6001

MARTES 14.11.2023
AGENDA DEPORTIVA

El Tricolor se vestirá de 
gala con un estilo retro
PRESENTARON un hermoso jersey retro de la Selección 
Mexicana inspirado en la Copa del Mundo México 1986, esta 
playera forma parte de una colección de Football Originals 
de Adidas, dicha indumentaria está inspirada en las décadas 
de los 70, 80 y 90 y ya es buscada por los aficionados.

Va directo a los cuartos de final

Puebla, la plantilla 
con menor valor 

económico que se 
mete a la Liguilla

Redacción

La Franja del Puebla vivió una se-
mana mágica en su historia den-
tro de la Liga MX, pues después 
de enterarse que el Tribunal de 

Arbitraje (TAS) le regresara los tres pun-
tos que le ganaron a los Xolos de Tijua-
na, el fin de semana derrotaron al Cruz 
Azul y con eso les bastó para meterse de 
manera directa a los cuartos de final del 
Apertura 2023 de la Liga MX.

A lo largo de las últimas horas, el Pue-
bla ha sido el tema de conversación, pues 
se dice que es el caballo negro de la Fiesta 
Grande y que, a pesar, de los altibajos que 
vivió a lo largo del campeonato, logró 
sobreponerse y ahora se codea con los 
clubes poderosos del balompié nacional.

Uno de los temas que más llama la 
atención en el cuadro camotero es que 
la plantilla con el menor valor econó-
mico, pues todos los jugadores juntos 
están valuados en 21.2 millones de dó-
lares, más de tres veces de lo que vale 
el América, escuadra con un costo de 94 
millones de dólares.

LA FRANJA tiene un costo de 21.2 millones de dólares; gracias al TAS y a 
su triunfo sobre el Cruz Azul logró calificar a la Liguilla sin pasar por el Play-In

Tras conocer su pase a la siguiente 
ronda, el Puebla ya sabía que se vería las 
caras ante los Tigres de la UANL, otro de 
los cuadros que siempre se refuerza bien 
y no le importan el costo de los jugado-
res, pues desembolsa una gran cantidad 
con tal de mantenerse como favorito 
cada seis meses en el certamen.

Al enfrentar a los felinos del norte, lo 
de la Angelópolis chocarán contra un 
equipo que vale tres veces más que ellos, 
pero eso no es impedimento, pues hace 
un año también chocaron, en aquella 
ocasión los regiomontanos eran dirigidos 
por Miguel Herrera, pero su equipo no 
pudo ante La Franja y fueron eliminados 

en el repechaje, resultado que le costó su 
estadía al Piojo al frente de los norteños.

Equipos como el Puebla están acos-
tumbrados a remar contracorriente, 
pues cada seis meses son prácticamen-
ten desmantelados y eso provoca que el 
entrenador en turno tenga que empezar 
de cero, pues los futbolistas que estaban 
acostumbrados a su estilo de juego, ya 
están en otro club.

Hablando de timoneles, La Franja des-
pidió a Eduardo Arce y se pensaba que 
los camoteros ya tenían que empezar a 
pensar en el siguiente torneo, pero tras la 
llegada de Ricardo Carbajal todo cambió 
y eso que el mexicano no era la primera 
opción para tomar las riendas.

ANTECEDENTES 
PUEBLA VS TIGRES

1-1
Torneo: Ap 2023

2-1
Torneo: Ap 2022

1-1
Torneo: Cl 2021

0-0
Torneo: Cl2020

1-0
Torneo: Cl 2023

0-2
Torneo: Cl 2022

2-1
Torneo: AP 2020

0-1
Torneo: Ap 2019

1-1
Torneo: Ap 2021

UNO DE LOS CLUBES que necesitan un 
cambio urgente es Cruz Azul, que según Fox 
Sports ya firmó al timonel Martín Anselmi, 
quien llegará en busca de levantar al equipo.

Eldato

LA CONCENTRA-
CIÓN de México 
inició y Lozano re-
conoció que tiene 
una delantera que 
cualquier equipo 
quisiera, por lo que 
sabe que Santi Gi-
ménez es el futuro 
del Tricolor.

Eltip

2
Títulos de Primera 

División tienen 
los camoteros

Fotoarte|Luis de la Fuente|La Razón

La Franja juega 
con el corazón

El valor de las 
18 plantillas

Cifras en millones de dólares

66.8

63.5

94

89.1

75.2

63.4 55 47.9 41.5

39.1

37.2

37.2

37.2

36.4

35.9

29.7

22.3

21.2

JUGADORES 
poblanos celebran el 
segundo gol, anota-

do el domingo.
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DEPORTES

POR DANIEL ALONSO

Sumado a lo anterior, todavía nos falta esta pausa por 
la Fecha FIFA que se avecina y el debut del Play-In en la 
liga mexicana de futbol, una especie de repechaje que 
busca darle “otra oportunidad” a uno de los dos equipos 
que si logró calificarse entre los ocho primeros. Es decir, 
el equipo perdedor entre San Luis y León no quedará 
eliminado inmediatamente, tendrá la posibilidad de ir 
a la Liguilla si vence al ganador de la llave entre Santos y 
Mazatlán. Esta nueva idea y gran aporte de Mikel Arrio-
la es basada en el formato de playoffs de la NBA.

Pero las reglas y condiciones son iguales para todos, 
y tomando esto en cuenta, el América partirá como el 
gran favorito en las apuestas para conquistar el título de 
este atropellado torneo. Los números de las Águilas de 
André Jardine son contundentes: lideres generales con 
40 puntos, 16 juegos en fila sin derrota, 12 victorias y 37 
goles a favor. ¿Cuáles son los puntos débiles del cuadro 
capitalino? Que la mayoría de sus partidos se dispu-
taron en el Estadio Azteca y ahora tendrá que encarar 
visitas con mayor presión durante la fase de Liguilla. El 
otro, y tal vez el más peligroso, el tiempo que el equipo 
deberá esperar para entrar en acción nuevamente.

Es incomprensible como los directivos pueden 
dañar tanto un torneo con esta calendarización; pero 
en nuestro futbol, ya nada puede sorprendernos. Eso 
sí, pueden apostar, que si el América queda eliminado 
en cuartos de final por el rival que venga en mejor ritmo 
del Play-In, no volveremos a ver una pausa tan prolon-
gada previo al inicio de una Liguilla. Quedará prohibido 
como el gol de visitante.

¿Y quién puede hacerle frente realmente al América? 
Pasa el tiempo, pasan los torneos, y la diferencia cada 
vez es más marcada en nuestra liga entre los poderosos 
y los demás. En este sentido, son los equipos de Nuevo 
León los que se perfilan para medirse al América, pero 
antes que esto suceda, seguramente tendremos clásico 
norteño en semifinales, y si hoy fuera el duelo, Tigres 
partiría como favorito.

¿Pumas y Chivas pueden dar la sorpresa? En un 
inicio parece imposible. Lo que sí es seguro, es que en 
caso de ver nuevamente un duelo como el del pasado 
sábado, será una linda eliminatoria y en donde el ven-
cedor tendrá a su favor el impulso anímico de eliminar 
a un rival con el que ya existe una intensa rivalidad. Ya 
veremos que tanto pesará el penal errado por Alexis 
Vega que significaba cerrar en Guadalajara y la ventaja 
en caso de empatar en el global. El torneo que parece in-
terminable, sólo falta esperar unos días, porque no hay 
plazo que no se cumpla, ni Liguilla que no comience.

Por ahí de un 30 de junio del 
2023 comenzó un torneo más 

de la Primera División de futbol en 
México; se jugaron un par de fechas 
y después, la liga se detuvo para que 
los clubes mexicanos viajarán a Es-
tados Unidos. Un mes después, se 
reanudó la competencia mexicana 
que tuvo una serie de irregularida-
des  extracancha como lo del Pue-
bla ante Xolos por una supuesta ali-
neación indebida, que a la postre el 
TAS echaría abajo. 

AMÉRICA VERSUS 
EL TIEMPO

ARQUETIPO FUTBOLSupera a Carlos Alcaraz

AP

Novak Djokovic recibió su tro-
feo tras asegurar terminar el 
año como el uno del mundo y 
extender su récord a ocho.

Nole necesitaba ganar un solo partido 
en las Finales de la ATP para asegurar el 
primer puesto, lo cual el serbio campeón 
de 24 Grand Slams logró al superar 7-6 (4), 
6-7 (1), 6-3 a Holger Rune en el primer en-
cuentro. El duelo se extendió por más de 
tres horas e inició el domingo por la noche 
y concluyó la madrugada del lunes.

El presidente de la ATP, Andrea Gau-
denzi, presentó a Djokovic con el trofeo. 
El serbio publicó fotos con su equipo de 
coaches, entrenadores físicos y su familia.

“Obviamente es a corona de la tem-
porada, terminar como el número 
uno del mundo es un sueño de todos 
los tenistas. Es una de las cosas más 
complicadas de nuestro deporte. 
Ganar Grand Slams y ser número 
uno del mundo es el punto máxi-
mo del deporte”, aseguró Djokovic.

Nole ya había superado hace dos años 
el récord de Pete Sampras (de seis años).

El español Carlos Alcaraz tuvo el ho-
nor de terminar el año como número 
uno del mundo en 2022, pero Djokovic 
se recuperó este año ganando tres de 
los cuatro majors y siendo finalista en 
Wimbledon, que ganó Alcaraz.

“Éste es un éxito y logro increí-
ble y estoy orgulloso de él”, agregó 
Djokovic.

Ahora Nole enfrentará al favorito 
de casa, el italiano Jannik Sinner.

EL TENISTA SERBIO se mantiene en pie de lucha contra la 
nueva generación del deporte blanco que aún no logra dar el 
salto esperado; el ibérico fue eliminado de las Finales de la ATP

Espada nuevo mánager de Astros
Redacción

JOE ESPADA se tomó una licencia como 
entrenador de banca de los Astros de 
Houston el año pasado para pasar tiempo 
con su padre, quien tuvo complicaciones 
por una afección cardiaca.

“Casi lo pierdo cuando estuve ahí. Le 
pedí a Dios que lo dejara quedarse con-
migo por un tiempo más debido a que 
quería darle buenas noticias en el futu-
ro”, recordó Espada.

El domingo finalmente le dio a su pa-
dre, Dolores, la tan esperada noticia de 
que sería mánager de los Astros.

“Le hablé con Facetime y comenzó a 
aplaudir”, comentó Espada.

Los Astros presentaron a Espada como 
nuevo mánager en reemplazo de Dusty 
Baker, quien se retiró el mes pasado.

“Me siento honrado. Es un sueño he-
cho realidad. No puedo expresar mis sen-
timientos y lo feliz que estoy de quedar-
me aquí y estar al frente de este equipo”.

Es la primera posición de mánager 
para el boricua de 48 años, quien fue en-
trenador de banca de Houston desde el 

2018. Espada, nacido en Puerto Rico, es 
el segundo latino en la historia de la fran-
quicia, junto al cubano Preston Gómez, 
quien estuvo al frente entre 1974 y 1975.

“Realmente esperaba poder quedar-
me en casa y dirigir a este equipo”, ase-
guró Espada. “Amo la ciudad. Amo al 
equipo. Amo a la comunidad y sé que 
puedo proteger y continuar con el éxito 
y continuar ganando”.

Los Astros han avanzado a la Serie de 
Campeonato de la Liga Americana en 
siete temporadas consecutivas y dispu-
taron la Serie Mundial en el 2021 y 2022, 
ganando su segundo título en el 2022.

“Queríamos continuar con el éxito 
aquí en Houston... Encontramos al hom-
bre ideal para el trabajo. Nuestros aficio-
nados lo merecen”, dijo el gerente gene-
ral Dana Brown.

Los dos primeros de cada grupo de 
cuatro tenistas avanzan a las semifinales.

Por otra parte, considerando todo lo 
que ha logrado en los últimos dos años 
(dos títulos de Grand Slam y terminar la 
temporada pasada como el número uno 
del mundo) sin lugar a dudas Carlos Alca-
raz pertenece en la élite del tenis.

Aun así, este seguramente no es el 
debut que el español de 20 
años quería tener en el torneo 
para terminar la temporada y 
que recibe a los mejores ocho 
tenistas.

Tras perderse las Finales de 
la ATP hace un año debi-
do a una lesión, 

Alcaraz perdió su primer duelo del tor-
neo ante el dos veces campeón Alexan-
der Zverev por 6-7 (3), 6-3, 6-4.

En el otro duelo del día en el grupo 
rojo, Daniil Medvedev rápidamente des-
pachó a su amigo Andrey Rublev.

Zverev también se perdió la edición 
del año pasado tras sufrir un desgarro 
en los ligamentos del tobillo derecho 

durante la derrota en las semi-
finales del Abierto de Francia 
ante Rafael Nadal. Pero al ale-
mán ciertamente le acomo-
dan las condiciones rápidas 
dentro del Pala Alpitour, en 
donde ganó el torneo.

Alexader Zverev tuvo 16 aces 
por apenas 11 de Alcaraz, salvó 
cinco de seis puntos de quiebre 
y nunca le permitió al español 

estar en control.
“Tuvo algunos puntos de 

quiebre que no pude tomar y creo 
que ésa fue la clave del partido”, 
reconoció Alcaraz.

Mientras que Zverev agregó: 
“Saqué muy bien. Eso ayudó”.

El teutón se sobrepuso a un 
susto en el tercer set al perseguir 

un derechazo de Alcaraz, Zverev 
perdió el control, se resbaló y cayó 

tomándose el tobillo izquierdo. 
Pero rápidamente se levantó y se 
fue arriba 4-2.

“No me torcí el tobillo, sólo me 
tropecé”, admitió Zverev al tér-

mino del partido.

EL BORICUA al ponerse la franela de su 
nuevo y amado equipo de la MLB, ayer.

EL TENISTA serbio recibe 
su trofeo, ayer, al ser nom-

brado el mejor de 2023.

CARLOS ALCARAZ aún puede avanzar en 
el formato de round-robin en el que los dos 
primeros de cada grupo de cuatro tenistas 
disputa la semifinal.

Eldato

Nole termina el año en 
la cima por octava vez

2
Sets duró el partido 
entre Daniil Medve-

dev y Andrey Rublev

Fo
to

|A
P

Foto|AP

31LR OK.indd   331LR OK.indd   3 13/11/23   21:4213/11/23   21:42



32LR4492.indd   232LR4492.indd   2 13/11/23   17:1613/11/23   17:16


